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Es la mayor alza porcentual en AL, reporta banco suizo

l Entre 2023 y 2024, su 
fortuna conjunta pasó a 
199 mil mdd, un aumento 
de 18%, dice la institución 

l Ese monto, 5 veces 
más que los recursos 
extranjeros que arribaron 
al país el año pasado 

l Riqueza de potentados 
a nivel mundial creció de 
12 a 14 billones de dólares, 
con EU a la cabeza

reDacción / P 17

Murieron tres trabajadores en accidente en mina de Guerrero

▲ Tres obreros del yacimiento media Luna, localizado en el poblado 
Nuevo balsas, del municipio de cocula, y propiedad de la empresa 
canadiense Torex Gold, fallecieron ayer por inhalar monóxido de 

carbono en un área subterránea, informaron autoridades estatales 
y la propia compañía; un cuarto minero se encuentra hospitalizado. 
Foto La Jornada            Sergio ocampo ariSta, corresponsal / P 25

▲ A la reunión en el museo Kaluz 
asistieron el secretario de Hacienda, 
Rogelio Ramírez de la O (izquierda), 
y los empresarios Rolando Vega, del 
cmN, y Francisco cervantes, del ccE. 
Foto cristina Rodríguez

Aprueban declarar 
a Los Ángeles 
ciudad santuario 
para la migración
● En caso de deportación masiva, la 
Presidenta confía en lograr un acuerdo 
con Trump para enviar a extranjeros 
directamente a sus países de origen

● Ya encabeza De la Fuente 
reuniones en el consulado en Dallas, 
Texas, para fortalecer la estrategia

agenciaS y reDacción / P 3

Ante Sheinbaum, la 
IP reafirma pacto de 
mantener inversión 
e impulsar desarrollo
● Integrantes del consejo de 
negocios, satisfechos con el plan 
para combatir la inseguridad

alejanDro alegría / P 19

Llegará a San Lázaro 
la próxima semana la 
iniciativa presidencial 
de jueces sin rostro
● Será adicional al paquete de 
leyes que reglamentan la reforma 
judicial que se discute en el Senado, 
informan diputados de Morena

● El fin es preservar la seguridad y 
resguardar la identidad de juzgadores 
en casos de delincuencia organizada

e. ménDez y f. camacho / P 5

Subió de 14 a 22 la 
cifra de mexicanos 
multimillonarios



África: ¿inversiones envenenadas?

E
l presidente del gobierno español, 
Pedro Sánchez, presentó ayer un 
plan estratégico para reforzar los 
vínculos económicos y diplomáti-
cos hispanoafricanos, bajo la pre-

misa de que África ya es un socio clave para 
España y su importancia seguirá creciendo en 
los próximos años. Por su parte, el presidente 
saliente de Estados Unidos, Joe Biden, realizó 
la primera visita de un mandatario estaduni-
dense a Angola, donde promovió inversiones 
para la remodelación de mil kilómetros de 
vías desde la costa angoleña hasta el interior 
de la República Democrática del Congo y de 
Zambia, zonas ricas en yacimientos minera-
les, en lo que el demócrata denominó el ma-
yor proyecto ferroviario de Estados Unidos en 
el extranjero.

Claramente, estas acciones forman parte 
de los planes occidentales para recuperar la 
influencia sobre África que en el presente 
siglo han perdido a manos de Rusia y de 
China, con la cual compiten por el control de 
recursos estratégicos, incidencia geopolítica 
y mercados para sus respectivas exportacio-
nes. Los recientes cambios de régimen en 
antiguas colonias francesas que ahora acogen 
a militares o mercenarios rusos ilustran el 
retroceso de Washington y sus aliados, lo que 
también puede constatarse en el hecho de 

que Biden acudió a ofrecer 2 mil millones de 
dólares, mientras hace tres meses Pekín com-
prometió 50 mil millones para los próximos 
tres años.

A la vez, el viraje africano de la Casa Blanca 
y la Moncloa refleja las dificultades de am-
bos en América Latina, como dejó traslucir 
Sánchez al reconocer que África ya rebasó al 
ámbito latinoamericano como socio comer-
cial de Madrid. El deterioro de las relaciones 
estadunidenses y españolas con América 
Latina responde al incesante injerencismo en 
los asuntos internos del subcontinente, a la 
renuencia a deponer sus actitudes imperialis-
tas y a la obcecación en imponer su voluntad 
a naciones soberanas, todo lo cual se traduce 
en cortocircuitos en la interlocución como 
el que vivió España en la última Cumbre Ibe-
roamericana, a la que acudieron los dos jefes 
de Estado ibéricos, pero ni uno solo de este la-
do del Atlántico, salvo el anfitrión, el devalua-
do Daniel Noboa. Por ello, el renovado interés 
por África puede ser benéfico para América 
Latina en la medida en que atempere las 
ansias intervencionistas de las potencias occi-
dentales entre nuestros países.

Ciertamente, las recientes orientaciones 
hacia África de Washington y Madrid pueden 
traducirse en políticas favorables para millo-
nes de africanos; por ejemplo, con el refuerzo 

de los sistemas de formación profesional ofre-
cidos por Sánchez, así como con el programa 
para facilitar la regularización de migrantes 
indocumentados como parte de los esfuerzos 
para hacer frente al envejecimiento de la so-
ciedad española. Sin embargo, los dirigentes y 
los ciudadanos africanos deben estar atentos 
a los peligros políticos, financieros, sociales 
y ambientales que entraña la presencia occi-
dental, tanto por la lógica colonial que mueve 
a funcionarios, empresarios e inversionistas 
de los países ricos como por la naturaleza de 
los proyectos que impulsan: en el caso del 
ferrocarril que fue protagonista en la visita de 
Biden, está claro que su trazado no responde 
a las necesidades locales, sino a los intereses 
de las grandes mineras que por décadas sa-
quearon las riquezas del continente y que de-
jaron tras de sí devastación ecológica, guerras 
civiles instigadas desde Washington, Londres 
o París, gobiernos corruptos y violentos, y 
cientos de miles de muertos y enfermos por 
las condiciones de trabajo inhumanas en los 
tajos.

En tanto manejen con inteligencia y fir-
meza el flujo de inversiones de sus socios 
occidentales, los estados africanos pueden en-
contrar en ellos el capital tan necesario para 
superar el atraso en que los sumieron siglos 
de colonialismo y neocolonialismo.

EL CORREO ILUSTRADO

La política educativa
 y la transformación
La política educativa en la segun-
da etapa de transformación es una 
tarea mayor que la presentada 
durante la reforma judicial, la cual 
llevó tiempo en resolverse debido 
a las dificultades. 

Toca su turno al sistema educa-
tivo como propósito de la Cuarta 
Transformación, aunado con el 
pueblo, como fueron las tres trans-
formaciones anteriores: al inicio de 
cada cambio, fue con la unidad de 
los sectores sociales. Sin embargo, 
después emergió la clase política 
que hegemonizó el cambio, apar-
tándose de los principios por los 
que se luchó originalmente.

Su reflejo en la educación fue la 
orientación del sinnúmero de perfi-
les en la producción que surgieron 
con la industria, el comercio y la ac-
tividad financiera del capital, cuyo 
dominio trascendió hasta nuestros 
días imperando la bancaria, la  far-
macéutica, los medios de comuni-
cación terrestre y la vía digital.

Las tareas en la conformación 

del sistema educativo son consi-
derables, pues surgieron con el 
proceso bonapartista de Estado a 
mediados del siglo XIX de carácter 
gerencial, departamental y priva-
do, pero sin el consenso del pueblo. 

El cambio propuesto de la edu-
cación por la 4T corresponde a la 
revolución de las conciencias en 
una lucha contra la corrupción, la 
simulación, la traición y a ello van 
enfocadas las estrategias y los pro-
gramas sociales específicos.
Rubén Cantú Chapa

¡Gracias, Gritón!

Las flores nacen en silencio. Gra-
cias, Gritón, por mostrar con tu 
arte militante que otro mundo es 
posible, por dar voz a los desarra-
pados, por pintar las luchas del 
pueblo en las paredes, por tu con-
gruencia, por firmar en apoyo a 
la CNTE cuando era mayormente 
estigmatizada. ¡Buen camino!
Pedro Hernández Morales 

Reto para el magisterio: 
trabajar en comunidad

Para el magisterio, la comunidad 
es un lugar que da sentido de 
pertenencia y estabilidad, donde 
se sienten seguros de hablar, co-
mentar, expresarse sin temor a 
sentirse recriminados: el refugio 
confortable para expresarse (Bau-
man); esto sucede en la diversidad 
de colectivos docentes, el reto de 
las maestras y los maestros para 
trabajar en comunidad radica en 
integrar a las familias, para formar 
estudiantes críticos.

Para la NEM, en estas comuni-
dades educativas podemos com-
partir con el otro lo que es propio 
(individualidad), como deber que 
une a los sujetos, comparto mis 

saberes y de esta manera soy par-
te de esta comunidad.  Comparta-
mos nuestra individualidad, for-
memos comunidades educativas 
con una visión crítica y solidaria 
para lograr una transformación 
social emancipadora. 
Margarita Rebeca Jaimes Barrientos

Exigen tapar baches 
de la CDMX

Abundan las calles en la Ciudad 
de México que son un verdadero 
martirio para las personas que 
manejan y un peligro para los pea-
tones y ciclistas. Pongo por ejem-
plo la alcaldía Benito Juárez, que 
es donde más transito, y algunas 
calles como Luz Saviñón, Torres 
Adalid y Concepción Beistegui, ta-
pizadas de baches. Ello representa 
un real peligro para las personas 
que conducen automóviles, por la 
necesidad de estar mirando el piso 
todo el tiempo para esquivar los 
hoyos, a veces muy grandes, y por 
tanto descuidar el manejo, cuya 
atención implica evitar choques o, 
más aún, atropellamientos. ¿Dón-
de están nuestros impuestos? 
Porque para poner propaganda 
electoral fueron muy buenos y 
muy eficientes, pero para tapar 
los baches impera la negligencia. 
Como ciudadana, exijo que se re-
paren debidamente las calles con 
materiales duraderos. 
Sandra Cruz Miller

Invitaciones

Celebran trayectoria de 
la cantante Iris Bringas
El Premio Nacional Carlos Mon-
temayor y el Comité Mexicano de 
la Canción Necesaria se suman a 
la celebración de trayectoria artís-
tica de la cantante, compositora, 

escritora y activista por la paz Iris 
Bringas, quien será homenajeada 
hoy a las 16 horas por el gobierno 
de México, a través de la Secretaría 
de Cultura, en la Fonoteca Nacio-
nal, por sus 25 años de trayectoria 
artística cultural independiente, 
por ser una tenaz y multifacética 
artista, una de las más bellas voces 
de habla hispana, así como por su 
entrega y voluntad a la creación 
de música, con la cual ha realizado 
activismo difundiendo el concepto 
de paz y permitiendo la reflexión a 
través de sus canciones. La entra-
da al público es libre. 

Enrique Aguilar Cruz, respon-
sable de comunicación del Comité 
Organizador del Premio Nacional 
Carlos Montemayor

El archivo como 
herramienta social

El Museo Casa de la Memoria 
Indómita invita al conversatorio 
“Tejiendo caminos: La experien-
cia del archivo como herramienta 
social”. Nos acompañarán Gua-
dalupe Moreno (Jurídico Mucmi), 
Diego Sepúlveda (Investigación 
Mucmi) y la invitada especial 
Laura Gaytán. Hoy a las 16 horas, 
en el patio central del museo. 
Entrada libre. Regina 66, Centro 
Histórico de la CDMX. 

Informes: 55-2846-3855 
Luis Carlos Pichardo
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ALMA E. MUÑOZ
Y ALONSO URRUTIA

Ante el riesgo de que Estados Uni-
dos realice deportaciones masivas 
de migrantes, la presidenta Claudia 
Sheinbaum dijo que espera llegar a 
un acuerdo con la administración 
de Donald Trump para que envíe 
a los indocumentados de otras na-
ciones directamente a sus países de 
origen, como hace el gobierno de 
Joe Biden. 

En la mañanera, destacó que pa-
ra México la prioridad son los con-
nacionales, para lo cual se asumen 
medidas en consulados, en tanto que 
la secretaria de Gobernación, Rosa 
Icela Rodríguez, convocará a los go-
bernadores de las entidades fronteri-
zas para acordar cómo recibirlos, en 
caso de que se dé la expulsión.

“Evidentemente, nosotros somos 
solidarios con todos, pero nuestra 
principal función es recibir a los 
mexicanos, y esperamos tener 

un acuerdo con la administración 
Trump en caso de que haya estas 
deportaciones, para que envíen a 
sus países a las personas originarias 
de otras naciones.”

Esperemos que no haya deporta-
ción masiva, “pero si llega a ocurrir, 
estar preparados para recibirlos. 
Hay un acuerdo actual con la ad-
ministración del presidente Biden, 
por el que envían directamente a sus 
países a los de otras nacionalidades”.

Manifestó que donde Estados 
Unidos no tiene relación directa, 
“también hay un acuerdo para que 
contribuyan desde México a man-
darlos a sus naciones”.

La Presidenta comentó que ante-
ayer, en la reunión que sostuvo con el 
gabinete, se acordó que la titular de 
Gobernación convoque a los gober-
nadores de Baja California, Sonora, 
Chihuahua, Coahuila, Nuevo León 
y Tamaulipas “a una reunión don-
de nos pongamos de acuerdo sobre 
cómo recibir a nuestros paisanos en 
caso de que una expulsión masiva”.

No mencionó cuánto dinero se 
prevé destinar a ese objetivo. “Es-
tamos trabajando en ello. Repito, 
hay una parte que tiene que ver con 
los consultados y otra con el trabajo 
que se debe hacer en México”.

Por otro lado, señaló que Esta-
dos Unidos “ha incumplido” con la 
parte de construcción que le corres-
ponde de la nueva garita de Otay 
II. Es increíble, expresó, porque de 
la parte mexicana está totalmente 
terminada, “era un acuerdo bina-
cional, y del otro lado tendría que 
venir la continuación”.

Apuntó que para aprovechar esa 
infraestructura moderna, “la idea 
es que la obra por lo menos ayude 
a la actual Otay, que permita movi-
lidad para el transporte descarga”.

En tanto, sostuvo, “hay empresas 
privadas que han planteado la posi-
bilidad de tener puentes fronterizos 
que posibiliten establecer polos de 
bienestar de ambos lados de la fron-
tera, como parte del desarrollo de 
América del Norte”. 

Son “buenos planteamientos, que 
revisaremos con la administración 
Trump en su momento”, agregó.

Supervisa el 
canciller en 
Texas apoyo
a paisanos
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

En cumplimiento de la instruc-
ción de la presidenta Claudia 
Sheinbaum, el canciller Juan 
Ramón de la Fuente encabezó 
ayer una serie de reuniones en el 
consulado de México en Dallas, 
Texas, para fortalecer la estra-
tegia de atención y protección 
integral a connacionales en Es-
tados Unidos

Frente al próximo inicio del 
gobierno de Donald Trump, que 
ha amenazado con deportacio-
nes masivas de indocumentados, 
el jefe de la diplomacia mexicana 
visitó además el centro de deten-
ción de migrantes de esa locali-
dad, de acuerdo con información 
difundida por la Secretaría de Re-
laciones Exteriores (SRE).

Interrogado por reporteros 
sobre si México aceptará a per-
sonas de terceros países que 
eventualmente sean expulsadas 
por Trump, el canciller aseguró 
que “el compromiso de México es 
con los connacionales; todos ellos 
serán recibidos con dignidad, con 
los servicios que requieren, y esa 
es la responsabilidad y la priori-
dad del Estado mexicano, con los 
nuestros, con quienes tienen su 
origen en México o son familiares 
directos de mexicanos”.

–¿Van a recibir a personas de 
otros países? –se le insistió.

–Vamos a recibir a los nacio-
nales de México –subrayó.

Encuentro con 11 cónsules

Durante su visita a Dallas, el ti-
tular de la SRE sostuvo reunio-
nes con los 11 cónsules de Texas, 
Oklahoma y Albuquerque, ade-
más de representantes de la co-
munidad mexicana, abogados 
del programa de asistencia ju-
rídica (PALE) a connacionales y 
líderes mexicanas de la región.

“Quiero transmitir un men-
saje muy claro: no están solos. 
Nuestra red consular está prepa-
rada para apoyar y protegerlos 
ante cualquier eventualidad”, 
señaló De la Fuente, quien ins-
truyó a los consulados optimizar 
los servicios y a responder con 
rapidez y calidez a las necesida-
des de los paisanos.

Entre los anuncios destaca-
dos, el funcionario informó que 
la próxima semana comenzará 
la digitalización de documentos 
claves, como actas de nacimien-
to, matrimonio y defunción, con 
el objetivo de ofrecer un servicio 
más eficiente y accesible.

Enfatizó que la defensa de los 
derechos humanos de los mi-
grantes es prioridad para la ad-
ministración federal. Mediante 
el programa PALE, destacó que 
232 familias mexicanas asenta-
das en Dallas han recibido ase-
soría legal para defender sus de-
rechos y regularizar su situación.

Verá que a indocumentados de otros 
países los envíe a sus lugares de origen 
// Hay acciones en consulados y con 
gobernadores de estados fronterizos

LOS CONNACIONALES “SON LA PRIORIDAD”
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Declaran a Los Ángeles santuario para la migración
AFP Y REUTERS
LOS ÁNGELES

Concejales de Los Ángeles, la segun-
da mayor urbe de Estados Unidos, 
aprobaron por unanimidad declarar 
a esta ciudad “santuario” para la 
migración, en momentos en que las 
jurisdicciones liberales se preparan 
para el regreso de Donald Trump a 
la Casa Blanca.

La ordenanza prohibirá usar re-
cursos o personal de la ciudad para 
implementar las leyes federales en 
materia migratoria. El republicano, 
quien asumirá la presidencia el 20 
de enero, nominó a figuras de línea 
dura para aplicar sus promesas de 
campaña sobre deportaciones ma-
sivas de indocumentados.

A la vez, los gobiernos regionales 
de corte liberal en el país, con el del 
estado de California al frente, tratan 
de establecer barreras contra lo que 
consideran podrían ser excesos en la 
nueva presidencia del republicano.

Los concejales de Los Ángeles 
también aprobaron el miércoles  

una cláusula de urgencia para que 
la declaración de santuario entre  
en vigor 10 días después de que la 
promulgue la alcaldesa Karen Bass.

La filial del Partido Republicano 
en Los Ángeles no demoró en criti-
car la decisión municipal y dijo que 
favorece a “gente que entró de forma 
ilegal y cometió otros crímenes”.

El diario La Opinión señaló que 
los trabajadores agrícolas de Ca-
lifornia están preocupados por la 
amenaza de deportaciones masivas. 
Cerca de 50 por ciento de ellos, 
unos 200 mil, son indocumentados.

De acuerdo con los productores, 
el sistema alimentario de Estados 
Unidos colapsaría en caso de que 

los migrantes que se emplean en 
ese sector en la entidad fueran ex-
pulsados, sobre todo porque ya hay 
escasez de mano de obra.

California produce más de un 
tercio de las verduras y tres cuartas 
partes de las frutas y frutos secos de 
la nación, según informes oficiales 
del estado.

Sheinbaum buscará pacto con 
Trump sobre deportaciones

▲ Defensores de migrantes se manifi estan en Sacramento, California, 
contra planes de Trump de hacer deportaciones masivas. Foto Ap

 En imagen de marzo pasado, 
migrantes cruzan la malla de púas 
en la puerta 36 de la frontera de 
Chihuahua con EU. Foto Cuartoscuro



Descarta Sheinbaum 
cambio en la estrategia 
de seguridad nacional

ALMA E. MUÑOZ
Y ALONSO URRUTIA

La presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo informó ayer que integran-
tes de las secretarías de la Defensa 
Nacional, de Marina y de  Seguri-
dad y Protección Ciudadana, así 
como de la Guardia Nacional, son 
designados responsables de zonas 
en el país, para tener mayor coor-
dinación operativa en materia de 
seguridad.

Rechazó que vaya a cambiar la 
estrategia porque, dijo, está dando 
resultados y hay decomisos históri-
cos y detenciones.

Ayer en la mañanera, el titular de 
Marina, almirante Raymundo Mo-
rales, comentó que recientemente 
decomisaron más de ocho tonela-
das de cocaína en un solo evento.

“Y constantemente estamos 
asegurando embarcaciones que 
traen entre 1.5 y hasta tres tone-

ladas de cocaína; además de otras 
incautaciones que se han hecho im-
portantes en tierra y que permiten 
debilitar el tráfico de drogas, tanto 
al interior de México como hacia 
Estados Unidos.”

La titular del Ejecutivo federal 
destacó que los cuatro ejes de la 
estrategia de seguridad –atención 
a las causas, fortalecimiento de 
la Guardia Nacional, inteligencia 
e investigación, y coordinación– 
“están dando y van a dar mejores 
resultados para bajar todavía más 
los índices”.

Pero mencionó que también los 
jueces deben hacer su parte, y en 
este punto destacó que la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación 
aprobara enviar el dinero de sus 
fideicomisos a la Tesorería de la 
Federación.

No obstante, criticó que juzga-
dores sigan liberando delincuen-
tes. “De verdad, es de no creerse 
la actitud de ciertos jueces; ya no 

sólo en temas que tienen que ver 
con el pago de impuestos –donde 
dan largas, largas y largas para que 
no se liquiden–, sino que dejan en 
libertad a delincuentes”.

Sobre la situación en Sinaloa, la 
Presidenta manifestó que el titular 
de la Secretaría de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, Omar García 
Harfuch, seguirá informando.

“Ha habido varias detenciones y 
se está haciendo una revisión inte-
gral del trabajo coordinado de todas 
las áreas de los gobiernos federal y 
del estatal. Esa es la tarea que tiene 
el secretario en este momento, y va 
a ayudar mucho.”

En Palacio Nacional, la mandata-
ria también ratificó que el martes 
se reunirá en Acapulco el Consejo 
Nacional de Seguridad para hablar  
sobre el fortalecimiento de la estra-
tegia en la materia y de la necesidad 
de que haya coordinación integral 
con todos los gobernadores.

Antes, comentó, habrá un en-
cuentro con la coordinadora del 
consejo y los secretarios de Segu-
ridad y de Gobernación, Rosa Icela 
Rodríguez, sobre los recursos que 
se distribuirán el próximo año para 
los distintos fondos de seguridad, 
tanto a estados como a municipios.

Miembros de Defensa, Marina, 
Guardia y SSCP son designados 
“responsables de zonas” en el país

Piden al gobierno de 
México garantizar los 
derechos de migrantes
JESSICA XANTOMILA
Y JARED LAURELES

Frente a los amagos del futuro 
presidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, de incrementar 
las detenciones y deportaciones 
de indocumentados, y reducir las 
vías de migración regular, medi-
das que podrían tener efectos en 
México, una centena de organiza-
ciones demandaron al gobierno 
nacional garantizar la dignidad 
y los derechos humanos de estas 
poblaciones.

En una carta dirigida a la presi-
denta Claudia Sheinbaum; al can-
ciller Juan Ramón de la Fuente y 
a la secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez, instaron 
a fortalecer y expandir la protec-
ción consular a la población de as-
cendencia mexicana en Estados 
Unidos, especialmente en progra-
mas de representación jurídica.

Pidieron que la diplomacia na-
cional exija a la administración 
estadunidense crear rutas huma-
nitarias para los beneficiarios de 
programas como el de Acción Di-
ferida para Personas Llegadas en 
la Infancia (DACA, por sus siglas 
en inglés), los cuales podrían desa- 
parecer con la llegada de Trump.

Alianza Americas, Bloque La-

tinoamericano sobre Migración, 
casas del migrante en Juárez y Ti-
juana, CHIRLA México e Instituto 
para las Mujeres en la Migración, 
entre otras, también apremiaron 
a diseñar aplicar una política bina-
cional de retorno seguro y digno, 
ya que “aproximadamente 5.1 mi-
llones de personas de ascendencia 
mexicana viven en situación irre-
gular en Estados Unidos y están 
en riesgo de deportación”.

Igualmente, garantizar el cum-
plimiento de las leyes General de 
los Derechos de Niñas, Niños y 
Adolescentes, de Migración y 
sobre Refugiados, Protección 
Complementaria y Asilo Político, 
especialmente en lo relacionado 
con el derecho a la unidad familiar 
de menores.

Expusieron que la política de 
“tolerancia cero” de Trump po-
dría eliminar protecciones y ge-
nerar separaciones de padres e hi-
jos. Recordaron que en la pasada 
administración de Trump, “más 
de 5 mil niñas, niños y adolescen-
tes fueron separados y más de mil 
400 aún no se han reunificado”.

Las organizaciones también 
instan al gobierno mexicano a 
rechazar cualquier acuerdo bi-
lateral que viole el derecho in-
ternacional de refugiados y sus 
garantías fundamentales.

HAY RESULTADOS Y DECOMISOS HISTÓRICOS
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Cae cocinero del cártel de Sinaloa 
ligado a megadecomiso de fentanilo

DE LA REDACCIÓN

Elementos de seguridad federales 
detuvieron en Sinaloa a Adrián Ce-
breros Pereyra, El Gallero, relacio-
nado con el decomiso histórico de 
1.1 toneladas de fentanilo el pasado 
martes e identificado como cocine-
ro de esa droga para una célula del 
cártel de Sinaloa que opera en esa 
entidad.

Cebreros Pereyra también es 
identificado como integrante de 
la célula delictiva encabezada por 
Javier Alonso Vázquez, Tito, quien 
fue aprehendido por fuerzas federa-
les hace dos días en ese estado del 
norte de México. 

“En seguimiento a la investiga-
ción del aseguramiento de más de 
una tonelada de pastillas de fenta-
nilo y con acciones operativas para 
disminuir los índices delictivos en 
Sinaloa, personal del gabinete de 
seguridad detuvo a Adrián ‘N’, El 

Gallero, integrante de un grupo 
delictivo que opera en Sinaloa y re-
lacionado con la droga asegurada 
hace dos días. Las investigaciones 
en el estado continúan”, publicó en 
redes sociales el titular de la Secre-
taría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Omar García Harfuch.

En un comunicado, la dependen-
cia federal informó que la captura 
se dio como “resultado de trabajos 
de inteligencia e investigación para 
identificar y detener a generadores 
de violencia en el estado de Sina-
loa”, operación en la que partici-
paron elementos de las secretarías 
de la Defensa Nacional (Defensa), 
de Marina y de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana, así como de la 
Fiscalía General de la República.

“Los efectivos que realizaban re-
corridos de vigilancia para garanti-
zar la seguridad de los habitantes, 
al transitar por la carretera Los 
Mochis-Navojoa detectaron una 
camioneta que circulaba de mane-

ra errática, y al notar la presencia 
de los agentes realizó maniobras 
evasivas, por lo que, para descar-
tar alguna conducta ilícita, le dieron 
alcance y marcaron el alto al con-
ductor del vehículo.

“Los agentes le indicaron que 
descendiera de la unidad, y al ins-
peccionarla hallaron una bolsa de 
plástico con pastillas de fentanilo de 
color azul”, explicó la dependencia.

El detenido, de 30 años de edad, 
fue puesto a disposición del Minis-
terio Público correspondiente. 

CADA QUIEN SU INNOMBRABLE ● EL FISGÓN

La captura de El Gallero, resultado del 
trabajo de inteligencia: García Harfuch

Adrián Cebreros 
Pereyra fue 
detenido en
la carretera Los 
Mochis-Navojoa
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ANDREA BECERRIL Y 
GEORGINA SALDIERNA

Legisladores de Morena y del PAN 
casi llegaron a los golpes ayer en el 
Senado, luego de que el coordina-
dor guinda, Adán Augusto López 
Hernández, fue hasta el lugar de 
los blanquiazules para exigir que 
el panista Mario Vázquez se dis-
culpara por haber insultado a 
Miguel Ángel Yunes Márquez, 
durante la discusión de las leyes 
secundarias de la reforma judicial.

Vázquez afirmó que su ex com-
pañero de bancada está ahora en 
Morena porque “le han eliminado 
las órdenes de aprehensión que 
tenía, previamente a que ustedes 
lo cooptaran, lo amenazaran y él 
concediera, cediera y se las diera”.

Casi al final de la sesión, López 
Hernández, acompañado por Yu-
nes Márquez, fue hasta el escaño 
del panista para demandarle que 
ofreciera una disculpa, como se 
había solicitado previamente.

Sin embargo, comenzaron a 
discutir y Yunes Márquez amagó 
a Vázquez: “Donde te vea, te voy 
a partir la madre”.

De inmediato, el panista Enri-
que Vargas intervino, se confron-
tó con ambos, los dimes y diretes 
subieron de tono, el ex alcalde de 
Huixquilucan dijo algo que moles-
tó a López Hernández, quien trató 
de tomarlo del brazo y en ese mo-
mento se armó un jaloneo entre 
legisladores de ambas bancadas.

El ex panista Fernando Salazar, 
ahora senador de Morena, jaló a 

Vargas, otros legisladores de los 
dos bandos participaron en el 
connato de bronca, hasta que el 
coordinador del PVEM, Manuel 
Velasco, se metió en medio de am-
bos para separarlos.

El presidente de la mesa direc-
tiva, Gerardo Fernández Noroña, 
declaró un receso de unos minu-
tos; después, ya con la sesión rea-
nudada, desde su escaño, Mario 
Vázquez sostuvo que fue agredido 
por López Hernández y Yunes, 
amenazado de muerte y que pre-
sentaría una denuncia penal.

Yunes reviró: “He sido muy 
prudente, pero el que me falte al 
respeto, sea o no senador, aquí o 
afuera tendrá una respuesta. Yo 
tomé una decisión de apoyar a la 
presidenta Claudia Sheinbaum y 
nadie me puede criticar por ello”.

Igualmente, López Hernández 
resaltó que responde por un acto 
“que inició de manera prudente a 
través del senador Ricardo Anaya.

“Sostengo lo que le dije, pídale 
una disculpa. Es un asunto de ca-
balleros”. Agregó que no le preo-
cupa la amenaza de una denuncia 
en su contra. “Soy responsable de 
mis palabras y lo que digo hasta el 
final lo sostengo” .

Agregó que tiene una diferencia 
con Vázquez y se lo sostendrá en 
la cara, “aquí, afuera o donde él 
quiera”.

A punto de liarse a 
golpes, legisladores 
de Morena y PAN

ANDREA BECERRIL Y 
GEORGINA SALDIERNA

El Senado aprobó ayer las tres le-
yes secundarias de la reforma ju-
dicial, remitidas hace 15 días a esa 
Cámara por la presidenta Claudia 
Sheinbaum, luego de una discusión 
de más de seis horas en la que los 
legisladores de la 4T resaltaron que 
se sientan las bases para garantizar 
una impartición de justicia más efi-
ciente, transparente y cercana a los 
ciudadanos.

La Ley Orgánica del Poder Judi-
cial de la Federación, la Ley de la 
Carrera Judicial y las modificacio-
nes a la Ley de Responsabilidades 
Administrativas fueron avaladas 
con el voto de Morena y sus alia-
dos y remitidas a la Cámara de 
Diputados.

Al presentar el dictamen, el pre-
sidente de la Comisión de Justicia, 
Javier Corral, destacó que las tres 
leyes “ son un mensaje claro de que 
la justicia no puede ser ciega ante 
quienes desde dentro traicionan su 
deber”.

Durante el debate, senadores de 
PRI, PAN y MC insistieron en que 
se acaba con la independencia del 
Poder Judicial y se instaura una 
instancia de control político. El pa-
nista Ricardo Anaya sostuvo que “el 
tribunal de la Santa Inquisición se 
llama ahora Tribunal de Disciplina 
Judicial”, porque “a cinco personas 
les están entregando un poder que 
jamás en la historia había tenido un 
órgano en México”.

La senadora del PRI Claudia Ana-
ya advirtió que esa legislación “lo 
único que genera es incertidumbre, 
tanto para el sector internacional, 
que dejará de invertir en México”, 
como para los ciudadanos y para los 
trabajadores de ese poder.

En respuesta, la senadora more-
nista Laura Estrada resaltó que se 
dejarán atrás el tráfico de influen-
cias, el nepotismo y en términos 
generales “todas aquellas malas 
prácticas que alejaron a los impar-
tidores de justicia del pueblo de 
México”.

Igualmente, la también morenis-
ta Guadalupe Chavira les hizo notar 
que “en el tema de la corrupción de 
las autoridades judiciales hay algu-
nas perlitas”, porque en muchos 
lugares del país hay jueces “que 
han demostrado en su actuar que 
son cómplices no sólo de la autori-
dad civil, sino también del crimen 
organizado”.

El senador del PT Gonzalo Yañez 
advirtió que la pregunta es: “¿quién 
juzga a los juzgadores?”, que no 
pueden ser los que den la última 
palabra, como ahora ocurre. “Y si 
un juzgador actúa con honradez y 
honestidad, no tiene por qué temer 
al Tribunal de Disciplina Judicial”.

La nueva Ley Orgánica del Poder 
Judicial de la Federación permiti-
rá la renovación profunda de ese 
poder a partir de restructurar su 
organización, integración y fun-
cionamiento, “lo cual es histórico”, 
reiteró Corral.

Precisó que además se crean 
dos órganos claves: el Tribunal de 
Disciplina Judicial y el Órgano de 
Administración Judicial, ambos di-
señados para combatir la corrup-
ción, la impunidad, el nepotismo y 
la negligencia.

Aprueban en el Senado 
tres leyes secundarias 
de la reforma judicial

YA SE HIZO COSTUMBRE ● ROCHA

▲ Insultos a Yunes Márquez, 
exigencia de disculpa a senador 
y empujones, durante la sesión 
de ayer. Foto La Jornada

ENRIQUE MÉNDEZ 
Y FERNANDO CAMACHO

Morena en la Cámara de Diputados 
anticipó que la presidenta Claudia 
Sheinbaum enviará la próxima se-
mana una iniciativa de cambios a 
la Ley de Amparo y al Código Penal 
y de Procedimientos Penales, para 
regular la figura de jueces sin ros-
tro, que se incluyó en la reforma del 
Poder Judicial de la Federación.

El coordinador de la bancada, 
Ricardo Monreal Ávila, informó 
que la modificación será adicional 
al paquete de leyes que regulan la 
enmienda constitucional, a discu-
sión en el Senado: la Ley Orgánica 
del Poder Judicial Federal, la nueva 
Ley de Carrera Judicial y adicio-
nes a la Ley de Responsabilidades 
Administrativas.

“Y es probable que vaya a haber 
reformas a la Ley de Amparo y re-
formas al Código Penal y de Proce-

dimientos Penales en materia de 
jueces sin rostro, para ir adecuando 
a la reforma constitucional. Espera-
mos todavía sacarlo”, indicó.

En la reforma constitucional de 
septiembre, el Congreso incluyó 
cambios al artículo 20 de la Consti-
tución, donde se prevé que, “tratán-
dose de delincuencia organizada, el 
órgano de administración judicial 
podrá disponer las medidas nece-
sarias para preservar la seguridad 
y resguardar la identidad de las per-

sonas juzgadoras, conforme al pro-
cedimiento que establezca la ley”.

Monreal afirmó en entrevista 
que, aun cuando la Cámara tiene 
pendiente de aprobar más de 40 
leyes reglamentarias de la reforma 
al Poder Judicial, es probable que 
en la última semana del periodo de 
sesiones ordinarias sólo se voten 
“seis o siete”, porque falta aprobar 
el Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración (PEF) 2025.

Expuso que la mayor parte de 

la legislación tendrá que esperar a 
un eventual periodo extraordina-
rio –aún por negociar– o hasta el 
ordinario de febrero próximo.

Explicó que, una vez aprobadas 
las leyes en materia judicial y la 
que incorpora a la Ley Federal del 
Trabajo la relación laboral de los re-
partidores por aplicación, el pleno 
entrará de lleno a discutir el PEF.

Como se ha hecho en años recien-
tes, el dictamen se discutirá en lo 
general el miércoles 11 por la tarde, 
para que el debate en lo particular 
se realice jueves e incluso viernes, 
con sucesivos recesos.

Prevén aval a norma de jueces sin rostro la próxima semana
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ENRIQUE GALVÁN OCHOA

D
ESAPARECE LA COMISIÓN 
Federal de Competencia Econó-
mica (Cofece), la entidad autóno-
ma del gobierno federal encarga-
da de combatir los monopolios. 

Ahora será la Secretaría de Economía la que 
tendrá esa función. ¿Tu opinión? Los resulta-
dos del sondeo aparecen en la gráfica.

Metodología

PARTICIPARON 2 MIL 267 personas. De 
Facebook, 108; de X, 960; de El Foro México, 
500; de Threads, 29; Instagram, 70; de YouTu-
be, 600. Utilizamos la app SurveyMonkey que 
permite votar y emitir opiniones. 

X (Twitter)

ESPERO QUE EL programa anticorrupción 
del gobierno se extienda a todos los aspectos 
de nuestra vida. 

@raymundorussel1 / Toluca

URGENTE ESTE CAMBIO.
Eloísa Villarreal / San Pedro Garza García 

OJALÁ SE PONGAN las pilas los nuevos 
gobernadores y fomenten fuentes de trabajo 
dignas para los jóvenes y adultos.

Heysiluv / Xalapa

BIEN POR LA desaparición de estos organis-
mos onerosos y cómplices de la oligarquía.

cavb70 / CDMX
Facebook
DE TODOS MODOS nunca sirvió la Cofece. 
No es conformidad, pero si hoy no vuelve a ser-
vir, sólo es una posibilidad de que el gobierno 
pueda hacer un buen o mejor trabajo.

Domingo Piña 

LOS COMISIONADOS SE daban vida de re-
yes con tarjetas American Express, con cargo a 
los contribuyentes. ¡A trabajar güevones!

Pedro Calzada/Cdmx

EN REALIDAD LA Cofece nunca funcionó, 
pues jamás sancionó ni metió en cintura a 
Telmex, las televisoras ni a nadie y sólo fue y ha 
sido cómplice de todos los monopolios. 

Pablo Sergio Carranza / Playa del Carmen

AL DESAPARECER ESTOS entes autóno-
mos, en los que hay mucha corrupción, por 
supuesto que mejorarán las cosas.

Alejandra Ramírez / Oaxaca

TENEMOS CONFIANZA EN que el gobierno 
termine radicalmente con los monopolios.

Boris Espinoza / Culiacán

DURO CON ESOS monopolios.
José Manuel Ortiz / Querétaro

FUERA CORRUPCIÓN.
Lydia Lara / Monterrey

YouTube
LOS MONOPOLIOS NO se van a acabar; 
seguirán, no se van a desaparecer, salvo que 
lleguen otros más poderosos. Pero no seguirá 
igual, seguro se regulará la competencia. 

Mario Ramírez / Xochimilco

TODO SEGUIRÁ IGUAL por un tiempo, por 
el entramado legal es difícil eliminarlos.

Mike Bloomfield / @mikebloomfield2239 

¿PARA QUÉ CARAJOS servía la Cofece? 
¿Para qué?

Bernardino Espinos @bernardinoespinos 

Instagram
LA DESAPARICIÓN DE la Cofece ayudará a 
que se acaben los monopolios de empresas y 
empresarios que no aportaban para fortalecer 
la economía del país.

Ma Cecilia Macías Bañuelos / Colima

LA CORRUPCIÓN DEBE eliminarse.
María Guerrero / CDMX

Foro México
CONFÍO PLENAMENTE EN que se combati-
rán con eficacia y transparencia.

Óscar López / Querétaro

LOS ÚNICOS MONOPOLIOS que deben exis-
tir son Pemex y la CFE, pero los comisionados 
de la Cofece los atacaban en complicidad con 
jueces corruptos.

Luis Felipe Flores/Ciudad Obregón

JAMÁS ESTE ORGANISMO hizo algo contra 
los monopolios.

Arturo Moreno Garza / San Pedro Garza García

DEBEN COMBATIRSE LOS monopolios; rea-
lizan una competencia desleal.

Jorge Covas / Celaya

NUNCA SUPE, NI vi que la Cofece sirviera 
para algo, sólo que se servían con la cuchara 
grande. Qué bueno que ya no existirá.

Mau Garnica / Cdmx

ACABARÁ CON LOS monopolios nocivos. 
Los monopolios naturales no necesariamente 
son malos y no tendrían por qué desaparecer. 
Lo importante es que se utilicen correctamen-
te las herramientas estatales para controlar a 
esos monopolios naturales.

Frank Carlos Richards Macola / Chetumal 

Facebook, TikTok, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La ministra Yasmín Esquivel Mossa 
se reunió ayer con integrantes del 
Consejo Coordinador Empresarial, 
que encabeza Francisco Alberto 
Cervantes Díaz, para hablar sobre 
la reforma y la elección judicial. Les 
garantizó que se busca “un mode-
lo de justicia de puertas abiertas, 
transparente y cercano a la gente”. 

De acuerdo con el equipo de la mi-
nistra de la Suprema Corte, hubo un 
intercambio de reflexiones en torno 
a la reforma al Poder Judicial de la 
Federación. Por su parte, Esquivel 
les explicó las fases del proceso de 
elección de jueces, magistrados y 

ministros, programada para el pri-
mero de junio de 2025, y reconoció 
“algunos de los retos” que tiene el 
sistema judicial. 

En dicha elección se elegirán por 
el voto popular a 881 jueces, magis-
trados y ministros, quienes habrán 
de iniciar funciones el primero de 
septiembre del próximo año. 

Además, Esquivel Mossa destacó 
a los empresarios la importancia de 
mantener un diálogo permanente 
entre el Poder Judicial y el sector 
empresarial, “que contribuya a la se-
guridad jurídica y progreso del país”.

Por otra parte, reconoció la labor 
de los integrantes del CCE por ser 
los principales generadores de em-
pleos e inversiones en México. 

FABIOLA MARTÍNEZ 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

La democracia no está sujeta a nego-
ciación y, en ese sentido, debe cum-
plirse con el mandato de realizar 
la elección judicial; de lo contrario 
habrá una crisis política y consti-
tucional, declaró Felipe Fuentes, 
magistrado de la sala superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF).

“Podemos estar de acuerdo o no 
con la reforma, pero ya es parte de la 
Carta Magna y el Tribunal Electoral 
tiene que cumplir sus obligaciones.”

La democracia “no puede ni está 
sujeto a negociación, si eso pasara 
el país caería en una crisis política y 
constitucional. Es un derecho fun-
damental de los ciudadanos (tener) 
las elecciones libres y periódicas”.

Hace unos días se cerró la etapa 
de registro de personas aspirantes a 
convertirse en juzgadoras del Poder 

Judicial de la Federación, con alre-
dedor de 50 mil candidatas y candi-
datos ante los comités de evaluación 
de los tres poderes.

El magistrado Fuentes pronosticó 
que la sala superior del TEPJF reci-
birá los primeros medios de impug-
nación contra esos registros.

Durante la presentación de la 
Compilación 2014-2024. Jurispru-
dencia y tesis en materia electoral, en 
la Feria Internacional de Libro de 
Guadalajara, señaló que la jurispru-
dencia del Tribunal Electoral hará 
viable y efectiva la elección judicial.

Los magistrados que integran la 
máxima instancia de decisión en 
materia electoral deberán llevar a 
detalle las omisiones del Legislativo.

Este tribunal “sentará la juris-
prudencia necesaria para que la 
elección sea un éxito y cuando la ley 
no prevea o sea poco clara, serán 
nuestras sentencias las que, con 
apego a la Constitución, resuelvan 
lo que tenga que resolverse”.

DINERO

Desaparece la Cofece y deja mal recuerdo //
Protegió en vez de combatir los monopolios //
Vuelve al gobierno la facultad que le quitaron

Esquivel Mossa y el 
CCE charlan sobre 
la reforma judicial

LES GARANTIZÓ JUSTICIA

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2815 DÍAS2815 DÍAS 2762 DÍAS2762 DÍAS

Crisis, si el pueblo no elige 
a juzgadores: magistrado

Guadalupe Taddei tiene 
síntomas de covid-19
Por motivos de salud, la pre-
sidenta del INE, Guadalupe 
Taddei, canceló su agenda para 
este jueves y viernes. Trascendió 
que la consejera tiene síntomas 

de covid-19. Por lo anterior no 
asistió a la reunión matutina con 
los integrantes de la Comisión de 
Presupuesto de la Cámara de Di-
putados, y en su lugar comisionó a 
las consejeras Norma de la Cruz y 
Rita Bell López

Fabiola Martínez

Desaparece la Cofece.
Ahora el gobierno combatirá 

los monopolios
¿Cuál es tu opinión?

Se crearán 
más
3%

Todo seguirá
igual
 10%

No sé
7%

Acabará 
con ellos

80%

2 mil 267 participantes
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ALONSO URRUTIA 
Y ALMA MUÑOZ

En vísperas de que se apruebe el 
presupuesto para 2025, la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo 
advirtió que no van a regresar ni 
los moches ni las partidas etiqueta-
das, prácticas que prevalecían en el 
pasado y que, declaró, resultaron 
muy dañinas para el país.

En la conferencia mañanera, y 
sin mediar pregunta, la mandataria 
informó que estaba enterada de que 
alcaldes de diversas partes del país 
llegarán estos días a la Cámara de 
Diputados para gestionar la apro-
bación de proyectos y su correspon-
diente presupuesto etiquetado.

Recordó que en el pasado median-
te ese mecanismo hasta las empre-
sas constructoras quedaban defini-
das desde la aprobación de la obra.

Sheinbaum subrayó lo dañino 
de esas costumbres. “Lo saben los 
diputados de todos los partidos po-
líticos, no solamente de Morena, del 
Partido Verde y del Trabajo, sino 
también lo saben los de oposición: 
que no deben regresar bajo ninguna 
circunstancia los vicios del pasado”.

Señaló que desde que comenzó 
su administración, durante las gi-
ras a las diversas entidades, se ha 

reunido con los gobernadores y sus 
gabinetes para definir prioridades 
y establecer las obras que se reali-
zarán con respaldo del presupuesto 
federal.

Dijo que el gobierno federal va a 
invertir en todas las entidades, pero 
los proyectos de 2025 quedarán de-
finidos una vez que recorra todo el 
país, para incorporarlos como parte 
del Plan Nacional de Desarrollo.

Por otro lado, adelantó que las 

partidas destinadas a las pensio-
nes universales se incrementarán 
por encima de la inflación, entre 
otros motivos, porque el gobierno 
impulsará el programa de Atención 
Domiciliaria de la Salud.

Recordó que mediante una en-
cuesta realizada por la Secretaría 
de Bienestar, la mayor parte de los 
adultos mayores consultados solici-
tó mejores condiciones de atención 
médica. 

Además, anunció que a mediados 
de 2025 comenzará la construcción 
de las denominadas farmacias del 
bienestar, a un lado de las sucursa-
les del Banco de Bienestar.

FERNANDO CAMACHO 
Y ENRIQUE MÉNDEZ

El Instituto Nacional Electoral (INE) 
y el Poder Judicial defendieron ayer 
en la Cámara de Diputados sus pre-
supuestos para el ejercicio fiscal 
2025, en reuniones por separado, 
en las que Morena y sus aliados in-
sistieron en que se trata de montos 
excesivos y serán recortados. En 
respuesta, consejeros electorales y 
representantes de la Corte alertaron 
las consecuencias negativas de una 
baja en los recursos.

Ante la Comisión de Presupuesto 
y Cuenta Pública de la Cámara de 
Diputados, las consejeras Norma 
Irene de la Cruz y Rita Bell López 
Vences, de la comisión temporal 
de presupuesto del INE, alertaron 
que la elección extraordinaria de 
jueces, ministros y magistrados el 
año entrante “no es un asunto de 
pesos y centavos, sino de cuánto 
cuesta la legitimidad” de este pro-
ceso inédito.

En contraste, en la bancada de 
Morena circuló desde ayer una 
propuesta de ajuste que bajaría los 
fondos del Poder Judicial de 82 mil 

millones a 79 mil, y los del INE de 
40 mil millones a 35 mil.

Luego de exponer las razones 
por las cuales el INE solicita para 
2025 una bolsa de 40 mil 119 mi-
llones de pesos –de los cuales 13 
mil 205 millones serían para la 
elección judicial–, De la Cruz pre-
guntó a los legisladores: “ustedes 
digan cuántos recursos consideran 
indispensables para que el INE es-
té en condiciones de organizar un 
proceso con los estándares a los que 
está acostumbrada la ciudadanía”. 
El monto requerido, enfatizó, “no 
es caprichoso”.

Por su parte, López Vences coin-
cidió en que hay todo un “trabajo 
operativo que no se ve, un desplie-
gue logístico desde semanas previas 
que implica gastos en todo momen-
to”. En un tono irónico, comentó a 
los diputados que si no avalan el 
monto requerido, “hacemos una 

consulta infantil muy sencilla, pe-
ro al final vamos a legitimar a per-
sonas que van a impartir justicia. 
Ustedes dígannos qué quitamos”.

Luego de las exposiciones de las 
consejeras, diputados de oposición 
consideraron “razonable” el presu-
puesto solicitado por el INE para 
2025, pero Morena y sus aliados 
criticaron el presupuesto solicitado.

Ajustes a la baja

Daniel Andrade (Morena) reprochó 
los incrementos en rubros como la 
dirección ejecutiva del INE, la uni-
dad técnica de lo contencioso-elec-
toral y las juntas distritales, entre 
otras áreas, por lo que pidió revisar 
el presupuesto a la baja. “Estamos 
seguros de que este anteproyecto se 
puede analizar para que mañana no 
sea culpable Morena o el Congreso 
de que no se hicieron bien las cosas”.

Más tarde, la Comisión de Pre-
supuesto recibió a Gisela Morales 
González, oficial mayor de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación, 
y María Fernanda Casanueva de 
Diego, secretaria ejecutiva de ad-
ministración del Consejo de la Judi-
catura Federal, quienes reivindica-
ron sus solicitudes presupuestales 
para 2025 y advirtieron que si hay 
nuevos recortes presupuestales se 
afectarían los derechos de los tra-
bajadores.

Morales recordó que para el 
próximo año la Corte solicitó un 
presupuesto de 5 mil 922.9 mi-
llones de pesos, que significa una 
disminución en términos reales de 
1.4 por ciento, en comparación con 
lo aprobado para el año en curso. 
Casanueva indicó que para 2025 se 
solicitaron 75 mil 142.8 millones, 
cifra inferior en 3.3 por ciento en 
términos reales respecto de 2024.

LILIAN HERNÁNDEZ, 
ENRIQUE MÉNDEZ Y 
FERNANDO CAMACHO

Ayer y a una semana de que se 
discuta el Presupuesto de Egre-
sos 2025 en la Cámara de Di-
putados, el rector de la UNAM, 
Leonardo Lomelí Vanegas, y 
el diputado Ricardo Monreal, 
presidente de la Junta de Coor-
dinación Política, sostuvieron 
una reunión para hablar de la 
asignación presupuestal que 
los diputados votarán para la 
universidad nacional. 

El encuentro se llevó a cabo 
por la mañana. También estuvo 
la diputada Merilyn Gómez Po-
zos, quien es presidenta de la Co-
misión de Presupuesto y Cuenta 
Pública, para afinar detalles 
sobre lo que pidió la institución 
para el siguiente ejercicio fiscal 
y evitar recortes que venía en el 
proyecto que envió la Secretaría 
de Hacienda.

Al ser abordado por los medios 
de comunicación en San Lázaro, 
Monreal Ávila explicó que el rec-
tor de la UNAM y él “estuvimos 
hablando técnicamente del pre-
supuesto y de todo el proyecto 
que tiene la universidad. Me 
pareció un hombre serio, razo-
nable, un hombre con una clari-
dad en el proyecto educativo que 
respetamos”.

Durante la reunión, Lomelí en-
tregó un documento en el cual 
solicitó que “pudiera recuperarse 
el recurso que se le había supri-
mido en el proyecto, que son co-
mo 5 mil millones de pesos. Eso 
lo estamos viendo y yo lo veo con 
buenos ojos. Votaré en favor de 
eso, pero somos diputados de 
todos los grupos parlamenta-
rios, entonces se va a someter 
a la consideración, primero de 
la Comisión (de Presupuesto), y 
después del pleno”.

Igualdad de trato

–¿Las demás universidades tam-
bién recibirían el mismo trato?

–También, estoy en eso. Yo 
creo que la UNAM y las univer-
sidades públicas de los estados 
merecen un trato similar, es de-
cir, que aquellas que sufrieron 
merma con respecto a este año 
y que están planteando recursos 
menores puedan ser resarcidas 
y puedan tener cuando menos 
el mismo trato que este año que 
está concluyendo. No menos a lo 
que este año se invirtió en edu-
cación en universidades públicas 
estatales.

La universidad nacional soli-
citó este año un presupuesto de 
52 mil 500 millones, que en tér-
minos reales es el mismo de este 
2024, considerando la inflación, 
pues recibieron 50 mil millones 
de pesos.

La UNAM 
aboga por 
alza en sus 
recursos

Aunque alcaldes presionen, no 
habrá moches o dinero etiquetado

ADVERTENCIA DE SHEINBAUM PARDO

La Presidenta 
exhortó a todos 
los legisladores a 
no replicar vicios

Poder Judicial e INE defi enden 
sus presupuestos en San Lázaro

▲ La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo detalló que el 
gobierno invertirá recursos en 
todas la entidades del país.  Foto 
Presidencia



ASTILLERO

Javier Corral: oportunismo crítico // Matriz 
derechista // ¿El camino de Lilly y Germán? // 
Adán Augusto y Yunes

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

R
ESULTA IRÓNICO, O muy indi-
cativo de las confusiones en que se 
mueve el morenismo y, en general, 
la llamada Cuarta Transformación, 
que Javier Corral Jurado esté tra-

tando de asumir un rol crítico respecto a políti-
cas y procedimientos de ese movimiento.

CON MÁS DE cuatro décadas de militancia 
en el partido histórico de la derecha mexicana, 
Acción Nacional, y con ideología y conviccio-
nes firmemente asentadas en esa matriz, Co-
rral Jurado ha brincado oportunamente (el uso 
de este adverbio no es carente de intencionali-
dad) a la segunda fase del obradorismo, carac-
terizándose como alguien que fue invitado a 
convertirse en aliado de la entonces candidata 
presidencial Claudia Sheinbaum.

QUIEN AHORA ES senador por un partido de 
izquierda o, cuando menos, progresista, tuvo 
sus inicios políticos con Francisco Barrio Terra-
zas, como activo participante en las campañas 
electorales por la presidencia municipal de Ciu-
dad Juárez y por la gubernatura de Chihuahua.

GUILLERMINA VALDÉS-VILLALBA (YA 
fallecida) escribió en una publicación de El 
Colegio de la Frontera Norte sobre el movi-
miento católico de Renovación Carismática, 
y la construcción del liderazgo “iluminado” 
de Barrio Terrazas, quien se fue a vivir “a una 
colonia proletaria, así como su aceptación de 
una serie de estrategias, como los ayunos (sin 
llegar a huelgas de hambre) y, posteriormente, 
el comenzar a identificarse a sí mismo como 
profeta con una misión divina (...) en un clima 
general donde varias personas de la Renova-
ción comienzan a recibir la ‘iluminación’ de 
que, en efecto, era un ‘profeta’, y que, ya en su 
segunda huelga de hambre, de su carpa salía 
una gran luz” (https://goo.su/rxmvSZ2  ).

COMO PANISTA, CORRAL Jurado se colocó 
en el ala más progresista o menos rígida. Buen 
orador, conocedor de los procesos legislativos, 
sumó su voto en cámaras a posturas progresis-
tas o democratizantes como, por ejemplo, la 

lucha contra la llamada ley Televisa, lo cual le 
acarreó abiertas campañas de descalificación 
desde las televisoras abiertas de cobertura 
nacional.

FUE GOBERNADOR Y enfrentó tanto a la co-
rriente de su antecesor, César Duarte, señala-
do de gran corrupción, como al priísmo en sus 
operaciones de transferencia de dinero público 
a campañas electorales, llevando a la cárcel a 
un operador de Manlio Fabio Beltrones. Sin 
embargo, en Chihuahua hay críticas a su des-
empeño como mandatario, al grado que perdió 
su sucesión ante Maru Campos, una panista 
beneficiada del duartismo norteño (para dife-
renciarlo del veracruzano), que se ha sumado a 
la persecución política y judicial de Corral.

ADJUNTADO A LA campaña claudista con 
la intención de hacerlo pieza central contra 
la corrupción, lo cual no se logró, ahora como 
senador ha votado en contra de la corriente 
de Morena y sus aliados, que no permite fisura 
alguna, con segmentos de ese movimiento que 
confrontan sistemáticamente la autocrítica y 
la diversidad de opiniones. Ante ello, ha ela-
borado argumentos defensivos en los que rei-
vindica sus convicciones personales más que 
el compromiso con el movimiento por el cual 
llegó a un asiento senatorial, un camino que en 
el pasado han recorrido Lily Téllez y Germán 
Martínez, entre otros personajes igualmente 
de origen derechista y oportunista.

Astillas

LA PRESIDENTA SHEINBAUM está afinan-
do los preparativos ante la anunciada embesti-
da de Trump en la segunda quincena de enero. 
Alista a secretarios de su gabinete, a cónsules 
en Estados Unidos y se reúne con empresarios. 
Uno de éstos, Claudio X. González… El ex can-
didato presidencial Jorge Álvarez Máynez fue 
designado presidente formal del Movimiento 
Ciudadano que seguirá manejando su perpe-
tuo gerente, Dante Delgado… Por si a alguien 
le interesa: Enrique de la Madrid ha renuncia-
do al PRI… Y, mientras Adán Augusto y Yunes 
neomorenista son señalados de violencia física 
y verbal en el Senado, contra un panista, ¡hasta 
el próximo lunes!

GEORGINA SALDIERNA
 Y ANDREA BECERRIL

Uno de los cambios que el Senado 
formuló al paquete de reformas se-
cundarias en materia judicial, que 
presentó la titular del Ejecutivo, 
es la creación de una comisión de 
transición entre el Consejo de la 
Judicatura, que desaparecerá en 
septiembre del próximo año, y los 
órganos que lo sustituirán.

Dicha comisión estará integra-
da por la ministra presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción, la magistrada presidenta de la 
Sala Superior del Tribunal Electoral, 
un consejero designado por el Ejecu-
tivo Federal, una consejera decana 
elegida por el Senado y un consejero 
decano electo por el Poder Judicial.

Esta instancia establecerá un 
plan de trabajo para la transfe-
rencia de los recursos financieros, 
humanos y presupuestales a las 
distintas áreas.

El paquete plantea la fusión de la 
Escuela Judicial del Tribunal Elec-
toral con la nueva Escuela Nacional 
de Formación Judicial, mantenien-
do la formación especializada en 
termas electorales.

Por lo que hace a la Ley de Carrera 
Judicial, se establece que serán los 
principios del mérito, capacidad y 

profesionalismo la columna verte-
bral en el acceso, permanencia y pro-
moción de los servidores judiciales.

Éstos podrán subir 11 peldaños en 
el escalafón hasta llegar al puesto 
de secretario general de acuerdos, 
pues para convertirse en juez, ma-
gistrado o ministro, deberán parti-
cipar en la elección de juzgadores.

También se creará el Registro Úni-
co de Personas Servidoras Públicas de 
la Carrera Judicial, el cual contará con 
un padrón de relaciones familiares.

Para ello, los trabajadores deberán 
manifestar cada seis meses y bajo 
protesta de decir verdad, sus relacio-
nes familiares en el Poder Judicial de 
la Federación por afinidad o consan-
guinidad hasta el cuarto grado, así 
como los potenciales conflictos de in-
tereses en el ejercicio de su encargo.

Las iniciativas aprobadas por 
la mayoría integrada por Morena, 
PT y PVEM incorporaron el plan-
teamiento de especialistas de que 
el presidente de la Corte no puede 
ser al mismo tiempo el titular del 
Consejo de la Judicatura.

Esta última instancia será susti-
tuida por el Tribunal de Disciplina y 
el órgano de Administración. El pri-
mero investigará y resolverá casos 
de responsabilidad administrativa 
de los juzgadores y atenderá recur-
sos de revisión en procedimientos 
administrativos.

ALONSO URRUTIA
 Y ALMA MUÑOZ

Al ofrecer detalles sobre la reunión 
con los padres de los 43 normalis-
tas de Ayoztinapa desaparecidos, 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
sostuvo que fue un buen encuentro 
porque el objetivo primordial era 
“no confrontarnos, sino buscar sa-
lidas”. Por ello, se busca favorecer 
el uso de nuevos instrumentos en la 
investigación, “que permitan llegar 
a mas detenciones y a alcanzar la 
verdad y la justicia”.

Durante su conferencia, a pre-
gunta experesa sobre una mayor 
apertura en los expedientes de la 
Secretaría de la Defensa Nacional, 
Sheinbaum afirmó que “nosotros 
siempre vamos a abrir todo lo que 
se requiera, es decir, nadie va a 
proteger a nadie; como lo hizo en 
su momento el presidente López 
Obrador”. Indicó que alcanzaron 
acuerdos con los padres aunque 
declinó informar sobre el contenido 
de los mismos. 

Destacó que en la reunión dejó cla-
ro a los familiares de las víctimas que 

respalda el contenido de los últimos 
informes que López Obrador les re-
mitió a ellos, pero que no se trataba 
de entrar de nuevo a un esquema de 
“decir una cosa o la otra”. 

El objetivo, resaltó, es que encon-
tremos nuevos lugares de búsqueda, 
que ya se están visualizando, a partir 
de esta nueva visión de la investiga-
ción y nueva revisión de todas las 
carpetas de investigación.

Más adelante, Sheinbaum resal-
tó que este miércoles se registró 
otra importante aprehensión de 
un presunto responsable de estar 
involucrado en la desaparición de 
los jóvenes normalistas, aunque no 
ofreció mayores detalles.

Descartó que por el momento se 
pretenda remover al fiscal especial 
del caso Ayotzinapa, Rosendo Gómez 
Piedra, pero subrayó que se continua-
rá fortaleciendo la coordinación con 
la Fiscalía General de la República.

 De igual forma, la mandataria 
ratificó que desde el gobierno fe-
deral seguirán encabezando estos 
esfuerzos la secretaria de Gober-
nación, Rosa Icela Rodríguez, y el 
subsecretario de Derechos Huma-
nos, Arturo Medina. 
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▲ El senador Adán Augusto López, líder de la 
bancada de Morena, saluda a indígenas que 

asistieron ayer a la sesión ordinaria de la 
Cámara alta. Foto Marco Peláez

“Nadie va a proteger 
a nadie”, advierte la 
Presidenta respecto 
al caso de los 43

VISITA DE RARÁMURIS EN EL SENADO

Crean comisión de transición 
entre el Consejo de la Judicatura 
y los órganos que lo sustituirán



NÉSTOR JIMÉNEZ

Con el aval unánime de la plana 
mayor de Movimiento Ciudadano 
(MC), el ex candidato presidencial 
Jorge Álvarez Máynez fue nombra-
do su dirigente nacional por tres 
años. Al rendir protesta, afirmó 
que en el país sólo hay tres opcio-
nes: “la del pasado, que es el Prian; 
la del presente, que es Morena, y 
la fuerza del futuro, que es Movi-
miento Ciudadano”.

Luego de ser investido en susti-
tución de Dante Delgado Rannau-
ro y frente a cientos de delegados 
que acudieron a la sesión orga-

nizada en el World Trade Center 
de la Ciudad de México, Álvarez 
Máynez plasmó su línea para los 
integrantes de MC: “No coincido 
con quienes creen que el único 
objetivo debe ser sacar a More-
na del poder”, ya que, consideró, 
fue un discurso usado en 2000 y 
2018, y por ello “fracasó la infame 
campaña del voto útil” que lanzó el 
bloque del PAN, PRI y PRD.

Para “ese grupo de genios”, di-
jo con ironía, “la solución era ser 
realidad el Prian, y pedirle a los 
mexicanos que se dieran cuenta 
de que la solución que en realidad 
necesitaban era que regresaran 
al poder los responsables de Ayot-

zinapa, de la casa blanca, la gue-
rra contra el narco y de (Genaro) 
García Luna”. Además, “los genios 
hoy se preguntan por qué ya son 
cuatro los legisladores del Prian
que se han vendido a Morena”, y 
“hoy esos mismos genios hablan 
de crear nuevos partidos”.

El nuevo dirigente apuntó que 
“no es fácil derrotar al actual ré-
gimen: la cancha no está pareja, el 
árbitro no es imparcial y las reglas 
no son justas, pero sólo existe una 
fuerza que puede ganar en esas 
condiciones y es la fuerza naranja”.

Delgado Rannauro encabeza 
ahora la Comisión Nacional de 
Convenciones y Procesos Internos.

Álvarez Máynez llega a la dirigencia 
nacional de Movimiento Ciudadano

ALMA E. MUÑOZ 
Y ALONSO URRUTIA

En una arremetida contra Carlos 
Salinas de Gortari a raíz de su re-
ciente participación en un pódcast, 
la presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo recordó que al final del sexe-
nio salinista se cometió el asesinato 
de Luis Donaldo Colosio, candidato 
presidencial del PRI, y cuando entró 
el gobierno de Ernesto Zedillo “vi-
no una devaluación del peso y una 
crisis tremendas”.

Comentó que este último, “de 
manera totalmente oscura, con el 
Fobaproa”, rescató a los de arriba, 
y nunca a los verdaderos deudores.

Enfatizó que en el sexenio de Sali-
nas de Gortari se dio, además, “el le-
vantamiento” del EZLN en Chiapas 
y fueron asesinados 500 opositores.

En su conferencia de prensa, la 
Presidenta ironizó de nuevo sobre 
el ex mandatario, quien dijo que  
está desempleado: “¿A poco lo han 
visto viajar en un vuelo comercial?”

Recordó que el ex presidente An-
drés Manuel López Obrador exhi-
bió los “apapachos y adelanto de 
pagos” que recibió Héctor Aguilar 
Camín, director de la revista Nexos, 
en el periodo salinista.

“El adelanto de pago, las cartas 

de Aguilar Camín a Salinas de Gor-
tari y viceversa, que no le alcanzaba, 
que no había terminado de hacer 
su… Y ahora aparece en un pódcast 
El análisis de 20 años del primer tra-
tado en la revista Nexos”.

La presidenta consideró impor-
tante que se conozca lo ocurrido en 
el sexenio salinista, cuando “vino 
la privatización de cientos de em-
presas públicas, que se vendieron 
de manera muy oscura”, y se aplicó 
“todo lo que dictaban los organis-
mos internacionales”. Hagan su 
análisis, sugirió, “de cómo es que 
aparece de nuevo en Nexos, en la 
reivindicación de aquello, más allá 
del desarrollo después del TLC”.

Recordó que ella, cuando realizó 
en California su investigación doc-
toral, pidió en una manifestación un 
TLC justo y con buenos salarios pa-
ra los mexicanos durante una visita 
de Carlos Salinas a la Universidad 
de Stanford. Narró que levantó un 
cartel que en inglés decía “Demo-
cracia ya, tratado justo”, como que-
dó plasmado en la fotografía que al 
día siguiente publicó el periódico 
universitario The Stanford Daily. 

Precisó que no le dice presidente 
a Salinas de Gortari porque llegó a la 
primera magistratura “con un frau-
de electoral en contra de Cuauhté-
moc Cárdenas”.

Llama Sheinbaum a 
conocer “el oscuro” 
sexenio salinista
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¡Compra ya
tu billete!

Tu suerte transforma México

13 de Diciembre

24 de Diciembre 31 de Diciembre

celebra la fortuna de ganar

Enrique de la Madrid deja el PRI
DE LA REDACCIÓN

Luego de 43 años de militancia, 
Enrique de la Madrid concluyó “su 
ciclo con el PRI”. Aunque dijo que 
se sigue identificando con el tri-
color “de las instituciones, la mo-
dernización y la industrialización” 
del país, señaló que ahora buscará 
otros espacios.

El ex secretario de Turismo en 
el sexenio de Enrique Peña Nieto e 
hijo del ex presidente Miguel de la 
Madrid se suma a una larga lista de 

liderazgos del PRI que, desde que 
Alejandro Moreno asumió la diri-
gencia nacional, han dejado el par-
tido al renunciar, ser expulsados 
o poner “en pausa” su militancia.

En redes sociales, De la Madrid 
expuso: “Después de una amplia 
reflexión, llegué a la conclusión 
de que mi ciclo en el PRI ha termi-
nado. Creo que un mucho mejor 
México es posible; un México prós-
pero, justo, seguro, sustentable y 
en paz, donde todos quepamos y 
donde todos tengamos oportuni-
dades para ser quienes queramos 

ser y contribuir a la grandeza 
mexicana”.

Para contribuir a esa visión, 
agregó, “tengo que buscar otros 
espacios que me permitan sumar-
me a la construcción de diálogos 
positivos entre mexicanos, que nos 
faciliten encontrar coincidencias 
y soluciones para enfrentar a los 
verdaderos enemigos que son la 
pobreza, el hambre, la inseguri-
dad, la injusticia y la falta de opor-
tunidades. ¡Quienes tengan estas 
mismas aspiraciones seguirán 
contando conmigo!”
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ALMA E. MUÑOZ 
Y ALONSO URRUTIA

Ante las acciones jurídicas empren-
didas por Vulcan Materials Com-
pany contra la resolución de área 
natural protegida para la mina Ca-
lica, “vamos a seguir defendiendo el 
decreto” con el que así fue declarada 
por el ex presidente Andrés Manuel 
López Obrador, porque “estamos 
convencidos de que es lo mejor que 
se puede hacer”, aseguró la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo.

Indicó que la empresa no sólo pro-
movió un amparo ante un juzgado 
en Quintana Roo, sino también una 
controversia ante el T-MEC, “y no-
sotros vamos a defender” el decreto. 
No fue una expropiación, como ellos 
argumentan: es un tema ambiental 
“por encima de todo”, sostuvo.

La mandataria fijó ayer su pos-
tura en la conferencia del pueblo, 
en espera de la resolución final de 
un juez federal con sede en aquel 
estado, que admitió la demanda de 
amparo interpuesta por la firma es-
tadunidense que explotaba la mina 
Calica a cielo abierto para extraer 
piedra caliza y otros materiales.

Sheinbaum Pardo precisó que 
la secretaria de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales, Alicia Bárcena, 
informará sobre esta situación.

Respecto a la controversia ante 
el T-MEC, insistió en que no es un 
tema comercial, sino ambiental. 
Precisó que ninguna minera, sea es-
tadunidense o canadiense, “puede 
quebrantar un impacto ambiental o 
una norma ambiental. Eso es parte 
del T-MEC y nosotros lo vamos a de-
fender”. Manifestó que las mismas 
normas que tienen los países de las 
empresas tienen que cumplirlas en 
México.

La Presidenta planteará a Bár-
cena y al secretario de Economía, 
Marcelo Ebrard, quienes están a 
cargo de las controversias, que pro-
muevan que los juzgados envíen es-
pecialistas a revisar el daño causado 
por la mina en Quintana Roo.

Recordó que Calica “amplió su 
trabajo a mucha más área de la 
que tenía en el permiso original y ha 
causado un daño ambiental enorme 
en la zona. La decisión que tomó el 
presidente (López Obrador) fue 
declararla área natural protegida 
y con ello se clausuraron los traba-
jos de la minería. Hasta el momento 
permanecen así”.

Ellos, en su momento, dijeron 
que “había una expropiación, pero 
no hay” tal, subrayó. “Es decreto 
de área natural protegida” deno-
minada Felipe Carrillo Puerto, que 
abarca una superficie de 53 mil 
hectáreas donde se ubica la mina.

“Se seguirá defendiendo 
el área natural protegida 
de Calica”: Sheinbaum

DEGRADADOS, 64% DE SUELOS: SEMARNAT

▲ La secretaria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, Alicia Bárcena, aseguró que 64 por 
ciento de los suelos en México presentan algún 
grado de degradación, la cual es de severa a 
extrema en 12 por ciento de ellos, por lo que 

destacó la creación de las alianzas estratégicas 
para el emprendimiento de soluciones integrales, 
debido a que el cambio climático, la abusiva 
actividad humana y su mal manejo aceleran este 
tipo de afectaciones. Foto tomada de Facebook

Ministra española 
elogia al gobierno 
progresista de México
GUADALAJARA, JAL. La vice-
presidenta segunda de España y 
ministra de Trabajo y Economía 
Social, Yolanda Díaz, evitó res-
ponder si el actual gobierno de 
su país está interesado en ofrecer 
una disculpa al pueblo de México 

por el genocidio durante la Con-
quista y la Colonia.

Al preguntarle si cabría espe-
rar aún la disculpa al ser ambos 
gobiernos de tinte progresista, 
aseveró: “Quiero aprovechar esta 
ocasión para felicitar al gobierno 
mexicano porque, es verdad, so-
mos gobiernos progresistas y la 
subida del salario mínimo que ha 
salido adelante en México creo que 
es una apuesta común. Se hablaba 

desde las agendas internacionales 
basadas en el odio, yo defiendo una 
agenda internacional progresista 
en la que la presidenta de México, 
desde su posición feminista y una 
agenda social, es clave, y que hoy 
México suba el salario mínimo 
como mejor herramienta para 
combatir la desigualdad, creo que 
son puentes que nos unen”.

 Juan Carlos G. Partida, 
corresponsal
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ALONSO URRUTIA 
Y ALMA MUÑOZ

Con una inversión conjunta de 32 
mil millones de pesos, a través de 
la Secretaría de Marina, el gobierno 
federal emprenderá la moderniza-
ción y ampliación de seis puertos 
(Ensenada, Progreso, Veracruz, 
Acapulco, Lázaro Cárdenas y Dos 
Bocas), para complementar las 
acciones que están en curso en las 
terminales portuarias de Salina 
Cruz, Coatzacoalcos y Manzanillo, 
según el informe que presentó ayer 
la dependencia.

En la conferencia matutina pre-
sidencial, el secretario de Marina, 
almirante Raymundo Morales, y 
otros jefes del mando naval expli-
caron los avances en el ferrocarril 
transístmico, que cruza el Istmo de 
Tehuantepec, y sus rutas ramales, 
así como de los 12 polos de desarro-
llo que incluye el proyecto.

“El objetivo no es que sean polos 
desligados de las comunidades, si-
no que les traigan beneficios; no es 
como el desarrollo de las eólicas en 
el istmo, que se dio desordenado y a 
costa de las comunidades, sino, por 
el contrario, que tengan beneficios, 
que haya un desarrollo integral en 
la zona”, dijo la presidenta Claudia 
Sheinbaum.

Morales sostuvo que cada uno de 
estos polos tiene utilidades parti-
culares como, por ejemplo, los que 
están cercanos a Coatzacoalcos son 
básicamente para la industria pe-
troquímica. El plan es impulsar un 
esquema de parques industriales, 
pero con beneficio comunitario.

“¿Cómo vamos a proteger a la 
población? La Secretaría de Desa-
rrollo Agrario, Territorial y Urba-
no ya está elaborando los planes de 
desarrollo urbano y ordenamiento 
territorial, con los municipios”, in-
formó Morales.

El funcionario agregó que 16 de 
los 79 municipios involucrados ya 
aprobaron sus planes, “de tal mane-
ra que el crecimiento de la mancha 
urbana y todos los servicios sean 
ordenados y no tengamos una afec-
tación a la población”.

El tren transístmico

El vicealmirante Juan Carlos Vera, 
responsable de las obras del tren 
transístmico, afirmó que dos de los 
tres ramales del proyecto ya están 
en operación.

El primero es el de la ruta princi-

pal Salina Cruz-Coatzacoalcos, con 
una zona de influencia territorial 
en los estados de Veracruz, Oaxaca, 
Tabasco y Chiapas, que comprende 
a 105 municipios con una población 
de 4 millones 677 mil personas.

De diciembre de 2023 a la fecha, 
esta ruta ha movilizado 231 mil to-
neladas de carga y 65 mil pasajeros, 
agregó Vera.

El segundo proyecto en marcha es 

el ramal de Coatzacoalcos a Palen-
que para conectar con el Tren Maya.

La tercera ruta, que corre de Sa-
lina Cruz a Ciudad Hidalgo, en la 
frontera con Guatemala, tiene un 
avance general de 58.5 por ciento, 
según el informe.

El director general de Fomento 
y Administración Portuaria de la 
Marina, contralmirante Marco An-
tonio Martínez Plancarte, reportó 

que hay un proyecto para aumentar 
capacidades de recepción de cru-
ceros en Ensenada y reservar para 
carga al vecino de El Sauzal, todo 
con una inversión de 5 mil 745 mi-
llones de pesos.

En el puerto de Veracruz habrá 
obras de ampliación que incremen-
ten la capacidad operativa de la ter-
minal, con inversiones estimadas en 
mil 600 millones de pesos.

En Acapulco, el plan es rehabi-
litar los muelles dañados por los 
huracanes Otis (octubre de 2023) y 
John (septiembre pasado) y ampliar 
sus capacidades, con un presupues-
to de 386 millones de pesos.

En Lázaro Cárdenas aumentará 
sustancialmente la capacidad ope-
rativa de 22 millones a 40 millones 
de toneladas, con una inversión de 
6 mil 146 millones de pesos.

Una ampliación del puerto de 
Progreso lo convertirá en el princi-
pal de la Península de Yucatán, con 
una inversión mixta de 7 mil 225 
millones de pesos.

En Manzanillo están en marcha 
obras para consolidarlo como el 
primer puerto del país y tercero en 
América Latina, con una inversión 
superior a 13 mil millones de pesos, 
de acuerdo con el reporte.

Anuncian inversión de 32 mil mdp 
para modernizar y ampliar 6 puertos
Ensenada, Veracruz, Acapulco y Lázaro Cárdenas, entre los benefi ciados

En Manzanillo se 
invertirán más de 
$13 mil millones
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JARED LAURELES 
Y JESSICA XANTOMILA

La iniciativa de reforma para for-
malizar a los trabajadores de las 
plataformas digitales, que envió la 
presidenta Claudia Sheinbaum al 
Congreso de la Unión, representa 
un paso hacia el reconocimiento 
de los derechos de este sector. Sin 
embargo, aún es “ambigua” en as-
pectos como la contribución fiscal 
que deben aportar, la obligación 
de las empresas a proporcionar-
les herramientas para laborar y 
el reconocimiento del tiempo de 
conexión, advirtieron colectivos y 
organizaciones.

Saúl Gómez, integrante de Re-
partidores Unidos de México, afir-
mó que si bien se estableció en la 
propuesta lo que se planteó en las 
mesas de trabajo con la Secreta-
ría del Trabajo y Previsión Social 
(STPS), aún “hay incertidumbre” 
en varios aspectos, como el fiscal.

Al respecto, dijo que actualmen-
te pagan alrededor de 8 por ciento 
de impuestos al Servicio de Admi-

nistración Tributaria, y temen que 
aumente a 35 en caso de convertir-
se en asalariados.

Además, confió en que realmen-
te las empresas de aplicaciones asu-
man el pago de cuotas de seguridad 
social y no se traslade el impacto a 
los trabajadores de aplicaciones, e 
incluso al consumidor final.

Por separado, la Unión Nacional 
de Trabajadores de Aplicaciones 
(UNTA) apuntó que la iniciativa 
introduce el concepto “tiempo 
efectivamente laborado”, lo que 
consideró que implica excluir los 
periodos de espera y conexión de 
la jornada laboral. Esto, no sólo re-
duce los salarios, sino que también 
deja a los trabajadores sin protec-
ción en caso de accidentes, señaló.

“Este enfoque contradice prin-
cipios fundamentales de la Ley 
Federal del Trabajo, que estable-
ce que todo el tiempo en que un 
trabajador está a disposición del 
patrón forma parte de la jornada 
laboral”, subrayó.

Para la UNTA, que encabeza 
Sergio Guerrero, la iniciativa de 
reforma es ambigua respecto a la 

obligación de las plataformas de 
proporcionar las herramientas 
necesarias para trabajar, como 
bicicletas, motos, teléfonos, datos 
móviles, mochilas térmicas y otros 
insumos.

Además, la propuesta enviada la 
noche del martes a la Cámara de 
Diputados “condiciona el acceso a 
la seguridad social” al cumplimien-
to de ingresos mínimos equivalen-
tes a un salario mínimo, lo que, 
indicó, “genera incertidumbre”.

También mencionó que se con-
templa el pago proporcional de 
prestaciones como vacaciones 
y aguinaldo, y ello “se incluye en 
cada ingreso”. A decir de la orga-
nización, esto “elimina” el disfrute 
de una prima vacacional y dificulta 
generar antigüedad.

Repartidores Unidos de México 
y la UNTA demandaron ser toma-
dos en cuenta durante la discusión 
y el proceso legislativo de la refor-
ma para reconocer los derechos 
laborales de trabajadores que se 
emplean por aplicaciones, la cual 
se espera se vote la próxima sema-
na en el pleno.

Temen trabajadores de apps que 
reforma les aumente impuestos

LAURA POY SOLANO

El IMSS informó que al 30 de no-
viembre pasado se tienen registra-
dos ante esa dependencia 22 millo-
nes 643 mil 638 puestos de trabajo, 
de los cuales 86.6 por ciento son 
permanentes y el restante 13.4 por 
ciento corresponde a eventuales.

Sin embargo, el crecimiento men-
sual del empleo en el país fue sólo 
de 0.1 por ciento, con 24 mil 696 
nuevos puestos de trabajo, mien-
tras en el mismo periodo de 2023, 
el organismo público reportó un 
avance de 106 mil 578 plazas, es 
decir, un aumento de 0.5 por ciento. 

En el reporte mensual de puestos 
de trabajo, el Seguro Social destaca 
que la creación de empleo de enero 
a noviembre de este año es de 619 
mil 252 plazas, es decir, una varia-
ción de 2.8 por ciento respecto a los 
datos recabados al 31 de diciembre 
del año pasado, mientras los con-
tratos permanentes crecieron 3.2 
por ciento.

Agrega que en los últimos 12 
meses se observa un crecimiento 
de 234 mil 370 empleos, que repre-
sentan una tasa anual de uno por 
ciento respecto al 30 de noviembre 
de 2023.

Los sectores económicos con 
el mayor crecimiento porcentual 
anual en puestos de trabajo, indi-
ca el IMSS, son el de transportes y 
comunicaciones con 5 por ciento; 
comercio, con 2.8, y electricidad, 2 
por ciento. 

Entidades con mayor 
variación anual

Por entidad, los estados con el ma-
yor porcentaje de variación anual 
en puestos de trabajo son Guerre-
ro, estado de México e Hidalgo, con 
aumentos anuales mayores a 4 por 
ciento.

Le siguen Nuevo León, con 3.8 
por ciento; Chiapas, 2.8, y Oaxaca, 
con 2.4 por ciento. En contraste, los 
estados con mayor caída en la varia-
ción anual de empleos son Tabas-
co, con una reducción de 11.7 por 
ciento; le sigue Campeche, con una 
reducción de 4 puntos, y Zacatecas, 
con una caída de 2.8 por ciento.

Respecto al ingreso, el IMSS in-
forma que al cierre de noviembre 
pasado el salario base de cotización 
promedio de los puestos de traba-
jo afiliados al instituto alcanzó un 
monto de 584.1 pesos.

El salario, enfatiza, presenta un 
incremento anual nominal de 9.2 
por ciento, por lo que es el tercero 
más alto registrado en los últimos 
23 años, considerando sólo los me-
ses de noviembre, y desde enero de 
2019 el salario base de cotización 
mantiene aumentos anuales nomi-
nales iguales o superiores a 6 por 
ciento.

▲ Empleados de plataformas 
piden ser escuchados. Foto 
Jorge Ángel Pablo García

Tiene IMSS más 
de 22 millones 
643 mil empleos 
registrados
A noviembre pasado, más de 619 mil 
nuevas plazas //  Guerrero, estado de 
México e Hidalgo registran avance

SON PERMANENTES 86.6 POR CIENTO

ENRIQUE MÉNDEZ 
Y FERNANDO CAMACHO

La reforma a la ley Federal del Tra-
bajo para formalizar la relación la-
boral entre empresas de servicios 
de transporte y envíos a domicilio 
busca regular un mercado en el 
que participan 658 mil personas, 
que trabajan para empresas que 
han evadido sus responsabilidades 
en años pasados, explicó la Secre-
taría del Trabajo a diputados.

En una presentación a la Comi-
sión del Trabajo de esa Cámara, la 
dependencia resaltó que las em-
presas trataron de oponerse a la 
iniciativa con el argumento de que 
su forma de negocio proporciona 
flexibilidad para choferes, repar-

tidores y consumidores, y que la 
clasificación de los trabajadores 
como independientes “es esencial 
para este modelo”.

Por el contrario, que los reparti-
dores y conductores han sostenido 
que esa categoría laboral frecuen-
temente resulta en una evasión de 
responsabilidades por parte de las 
plataformas, que los priva de dere-
chos laborales esenciales y preca-
riza su trabajo.

El análisis de la iniciativa de la 
presidenta Claudia Sheinbaum co-
menzó este jueves, primero con un 
diálogo con las autoridades labora-
les, y por la tarde con un encuen-
tro privado con representantes de 
Uber y DiDi, plataformas dedica-
das al transporte de pasajeros y 
envíos de comida a domicilio.

La comisión definió además la 
ruta para votar el proyecto: tras el 
diálogo de ayer, hoy por la tarde se 
entregará a diputados el proyecto 
de dictamen y se les convocó a re-
unión de trabajo el lunes 9, para 
votarlo. La aprobación en el pleno 
de la Cámara será el martes 10.

A su vez, la dependencia indicó 
que la iniciativa se envió a la Cá-
mara de Diputados después de un 
diálogo con las plataformas digita-
les y los repartidores, quienes “se 
dividen en dos bloques con postu-
ras diferentes sobre la reforma”.

Durante la reunión, se explicó 
que el IMSS iniciará una prueba 
piloto de afiliación de choferes y 
repartidores por aplicación y de-
berá proponer la forma en que las 
empresas paguen la afiliación.

La enmienda benefi ciará a 
más de 650 mil repartidores

Aprueban lista de 10 
aspirantes a titular de 
contraloría del INE
Las Comisiones Unidas de Trans-
parencia y de Vigilancia de la 
Auditoría Superior de la Federa-
ción aprobaron ayer la lista de 10 
candidatos –cinco mujeres y cinco 
hombres– para encabezar la con-
tralororía del Instituto Nacional 
Electoral y la enviaron a la Junta 
de Coordinación Política, a fin de 

que hoy presente el nombre de 
quien se propondrá para ese car-
go, que se votará en el pleno en la 
sesión del martes.

Los perfilados son Nidia Pau-
lina Carrillo, Esther Castellanos, 
María de los Ángeles Guzmán, 
Elizabeth Monribot, Ana María 
Salcido, Víctor Hugo Carvente, 
Daniel Espinoza, Alejandro Ro-
mero, Carlos Enrique Serrano y 
Leonel Antonio Vázquez.

De la Redacción

Los sectores 
con mayor 
crecimiento son 
transportes, 
comunicaciones, 
comercio y 
electricidad
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CAROLINA GÓMEZ MENA 

El Club de Periodistas entregó a 
La Jornada el Premio Nacional de 
Periodismo por su 40 aniversario, 
en la categoría trayectoria, y tam-
bién galardonó al fotoperiodista 
de esta casa editorial Alfredo Do-
mínguez Noriega, por la fotografía 
más oportuna al reconocer las imá-
genes que capturó tras el paso del 
huracán Otis en Acapulco.  

En representación de la directo-
ra general, Carmen Lira Saade, el 
columnista Carlos Fernández-Vega 
recibió la medalla y diploma por las 
cuatro décadas de este medio y sus 
aportes al periodismo nacional, en 
la ceremonia de la 72 entrega del 
Premio Nacional de Periodismo. 

Además fue premiada La Jorna-
da Morelos por periodismo digital 
regional, y Enrique Balp, director 
de ese proyecto editorial, recibió 
la presea.

En entrevista, Fernández-Vega, 
autor de la columna México SA, 
destacó que “han sido 40 años de 
mucha lucha; es un proyecto que 
nació con más amor e ideas que di-
nero. Teníamos muy pocos recursos 
económicos para salir adelante, y 
acabamos de cumplir 40 años; esto 
es producto de grandes personajes 
como Carlos Payán (director funda-
dor) y Carmen Lira (directora gene-
ral), y de una comunidad, no sólo 
muy inteligente y participativa, sino 
también enamorada del proyecto, 
como todos nosotros”. 

Por su parte, Balp dijo que el galar-
dón para La Jornada Morelos “es un 
premio para un colectivo importan-
te, acabamos de cumplir dos años, y 
tenemos 70 plumas que son las que 
realmente hacen el periódico”. 

Agradeció “la confianza de la 
directora general, del Consejo de 
Administración de La Jornada y a 
nuestro timonel Carlos Fernández-
Vega (presidente del Comité Edito-
rial de filiales y franquicias), que es 
quien nos orienta y ayuda para que 
sigamos saliendo todos los días”. 

Otis, catastrófico e histórico

En tanto, Domínguez Noriega ex-
puso que la cobertura de los efec-
tos de Otis “ha sido una de las más 
impresionantes que he realizado. 
Fue un trabajo en equipo, junto 
con el reportero Gustavo Castillo. 
La destrucción que dejó el huracán 
categoría cinco fue catastrófica e 
histórica”. 

Alfonso Suárez del Real, en 
representación de la presidenta 
Claudia Sheinbaum, aseveró que 
el gobierno federal comparte los 
intereses de la libertad de expre-
sión responsable y Celeste Saenz de 

Miera, presidenta del Club de Pe-
riodistas, habló de la importancia 
de “proteger la libertad de expre-
sión con responsabilidad”.

Galardona el Club de 
Periodistas a La Jornada 
por su 40 aniversario
También premiaron al fotoperiodista Alfredo 
Domínguez y a La Jornada Morelos

 En el orden acostumbrado: 
Enrique Balp, director de La 
Jornada Morelos, Alfredo 
Domínguez Noriega, 
fotoperiodista, y Carlos 
Fernández-Vega, autor de la 
columna México SA. Foto 
Cristina Rodríguez
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Convocatoria: 51

En observancia a la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Zacatecas en su artículo 144, y de conformidad con la Ley de Adquisi-
ciones, Arrendamientos y Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios, y su Reglamento, se convoca a los interesados en participar en la 
Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional, relativa a la adquisición de 2 retroexcavadoras, solicitado por la Secretaría 
de Obras Públicas (SEGUNDA VUELTA).

DRA. VERÓNICA YVETTE HERNÁNDEZ LÓPEZ DE LARA
SECRETARIA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS.

LIC. ERNESTO GONZÁLEZ ROMO
SECRETARIO DE LA FUNCIÓN PÚBLICA DEL ESTADO DE ZACATECAS.

No. de licitación Costo de las bases Fecha límite para 
adquirir bases

Junta de 
aclaraciones

Visita a las 
instalaciones

Presentación de 
Proposiciones y Apertura 

Técnica y Económicas

Acto 
de Fallo

SAD-932079957
-37-2024

(SEGUNDA VUELTA)

$ 2,420.00
(Dos mil cuatrocientos 

veinte pesos 00/100 M.N.)

 12/12/2024
 Antes de las
16:00 horas

13/12/2024
A las 

13:00 horas
 No habrá 23/12/2024

A las 15:00 horas
24/12/2024

A las 
11:00 horas

Partida
Clave 

CABMS
Descripción Cantidad

Unidad 
de medida

PARTIDA UNICA 0000000000 ADQUISICIÓN DE RETROEXCAVADORAS 4X4 2 PIEZA

1.

2.

3.
4.

5.
6.
7.
8.
9.

10.

11.

12.

13.
14.

Las bases de la licitación se encuentran disponibles para consulta en la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, 

4915000 ext. 15300, 15301, 15304 y 15307 los días de lunes a viernes; con el siguiente horario: de 9:00 a 16:00 hrs., y en la página elec-
trónica http://funcionpublica.zacatecas.gob.mx, de la Secretaria de la Función Pública del Estado de Zacatecas, en la página electrónica 
http://sazacatecas.gob.mx de la Secretaría de Administración.   
Las Bases tienen un costo de $2,420.00 (Dos mil cuatrocientos veintes pesos 00/100 M.N.), y su pago  podrá hacerse mediante  depó-
sito o transferencia electrónica a favor de la Secretaria de Finanzas del Gobierno del Estado de Zacatecas, debiendo enviar vía correo 
electrónico a  pago.baseszac@gmail.com solicitando un número de referencia a efecto de que pueda realizar el pago, debiendo propor-

el costo de las bases se detalla en el cuadro de control de información de procedimiento.
Origen de los recursos: Estatal.
Idioma en que deberán presentarse las propuestas: Las proposiciones deberán presentarse por escrito, preferentemente en papel mem-
bretado de la empresa, solo en idioma español y dirigido al área convocante.
Los bienes a cotizarse y los pagos a efectuarse se realizarán en: Moneda Nacional (pesos mexicanos)
Para el contrato adjudicado como resultado de este proceso de licitación, no se entregarán anticipos. 
El carácter de la presente licitación: Nacional
El Medio de la presente licitación es: Presencial
La celebración de los actos de la presente licitación, se realizarán en los horarios indicados en el cuadro inserto en la parte superior de 
la convocatoria, y se celebrarán en la sala de juntas de la Dirección de Adquisiciones de la Secretaría de Administración, ubicada en 

bases de la licitación respectiva.
Los cuestionamientos al procedimiento de referencia, serán recibidos por la convocante a más tardar 24 horas en días y horas hábiles 
antes de la Junta de Aclaraciones.  

respectiva.
No podrán participar las personas que se encuentren en los supuestos del Artículo 44 de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y 
Servicios del Estado de Zacatecas y sus Municipios
Los interesados en participar deberán contar con su registro vigente en el padrón de proveedores de Gobierno del Estado de Zacatecas.
Ninguna de las condiciones establecidas en las Bases de la Licitación, así como las propuestas presentadas por los participantes podrán 
ser negociadas.

SECRETARÍA DE ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO DE ZACATECAS
Dirección de Adquisiciones

Licitación Pública con Recurso de Origen Estatal de Carácter Nacional

ZACATECAS, ZACATECAS, A 06 DE DICIEMBRE DEL 2024.

DRA. VERVERÓNICÓNICA YVA YVETTEETTE HERE NÁNDEZ LÓPEZ DE LARA
ETARRIA DIA DE ADE ADMINIM STRAACIÓNIÓ  DEL ESTADO DE ZACATEETAR A DIA DE ADE ADMINISTRAACIÓNI  DEL ESTADO DE ZACATE

ZACATECAS, ZA

LIC.LIC  ERNESTOESTO GONZÁLEZÁLEZ ROZ ROMO
DE LALA FUNFUNCIÓNN PÚBPÚBLICALICA DELDEL EESTADO DEDE LA UNFUNCIÓN PÚBPÚBLICALICA DEL ESTADO DE

EMBRE DEL 2024.

MEXICALI, BC

El pleno del Congreso local apro-
bó la minuta con proyecto de de-
creto para eliminar la duplicidad 
de funciones, generar ahorros 
presupuestales y fortalecer las 
políticas sociales, reincorporan-
do a la Administración Pública 
Federal las funciones desempe-
ñadas por organismos consti-
tucionalmente autónomos, ór-
ganos reguladores coordinados 
en materia energética y otros 
organismos descentralizados.

Para garantizar la eficacia, efi-
ciencia, economía, transparen-
cia y honradez, los entes públi-
cos que asumirán las funciones 
ajustarán sus estructuras ocu-
pacionales de conformidad con 
los principios de racionalidad y 
austeridad republicana, elimi-
nando todo tipo de duplicidades 
funcionales u organizacionales, 
atendiendo a las necesidades 
de mejora y modernización de 
la gestión pública.

De esta manera, los organis-
mos que serán extintos son: Ins-
tituto Nacional de Transparen-
cia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales, 
el Sistema Nacional de Mejora 
Continua de la Educación, el 
Consejo Nacional de Evalua-
ción de la Política de Desarrollo 
Social, la Comisión Federal de 
Competencia Económica, el Ins-
tituto Federal de Telecomuni-
caciones, la Comisión Nacional 
de Hidrocarburos, la Comisión 
Reguladora de Energía.

El proyecto establece en sus 

disposiciones transitorias que 
los ahorros y economías gene-
rados por la desaparición de los 
entes públicos serán destinados 
al Fondo de Pensiones para el 
Bienestar, asimismo, los recur-
sos materiales, registros, pa-
drones, plataformas y sistemas 
electrónicos de estos organismos 
serán transferidos a las depen-
dencias del Ejecutivo federal o al 
Instituto Nacional de Estadística 
y Geografía, según corresponda.

Para garantizar los derechos 
laborales de los trabajadores de 
los entes públicos que desapa-
rezcan, serán incorporados a 
las dependencias que asuman 
las funciones de estas institucio-
nes, siempre que sea proceden-
te, asegurando la continuidad 
laboral y la correcta asignación 
de sus atribuciones.

El proyecto de reforma a la 
Constitución Nacional fue pre-
sentado ante el pleno mediante 
el dictamen 14 de la Comisión 
de Gobernación, Legislación y 
Puntos Constitucionales, por 
conducto del diputado Juan 
Manuel Molina García, el cual 
contó con 18 votos a favor de 
las bancas de Morena, Verde y 
Fuerza por México, y en contra 
PT, PRI y MC, mientras que la 
fracción del PAN no se presentó.

Con el voto aprobatorio de la 
XXV Legislatura del Congreso 
de Baja California, las diputacio-
nes reafirman su compromiso 
con la optimización de los recur-
sos públicos y el fortalecimien-
to de políticas sociales bajo los 
principios de modernización y 
racionalidad.

Congreso de BC avala 
proyecto de reforma
sobre la extinción de 
órganos autónomos

CÉSAR ARELLANO GARCÍA 

El presidente del Tribunal Federal 
de Justicia Administrativa (TFJA), 
Guillermo Valls Esponda, cerró fi-
las ayer con la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, al señalar que 
los tiempos actuales exigen que la 
justicia sea popular, democrática,  
honesta, transparente y responda 
sólo a los intereses que le atribuye 
la Constitución.

El funcionario judicial, hijo de 
Sergio Valls, ex ministro de la Cor-
te, rindió su informe del periodo 
2023-2024, en un acto al que asis-
tieron la secretaria de Goberna-
ción, Rosa Icela Rodríguez y  Leti-
cia Ramírez Amaya, coordinadora 
de Asuntos Intergubernamentales 
y Participación Social de la Presi-
dencia de la República.

  En medios del Poder Judicial 
Federal circula la versión de que 
Guillermo Valls presentó su candi-
datura como aspirante a ministro 

de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN).

El presidente del TFJA reportó 
que de noviembre de 2023 a octu-
bre pasado, el órgano admitió 157 
mil 971 demandas de amparo y con-
cluyó 156 mil 537 juicios, por lo que 
el periodo finalizó con un inventa-
rio de 66 mil 572 asuntos. La Sala 
Superior emitió en el mismo lapso 
3 mil 81 sentencias, 11 por ciento 
más que en el ejercicio anterior.

“El interés económico controver-
tido en todos los asuntos en trámi-
te del tribunal ascendió a un billón 
232 mil 519 millones 320 mil 783 
pesos, lo que equivale casi a 4.84 
por ciento del PIB correspondien-
te al segundo trimestre del año”, 
señaló.

Mencionó que durante su ges-
tión, la confiabilidad jurisdiccional 
quedó reflejada en que cerca del 
95 por ciento de las sentencias del 
TFJA fueron ratificadas en tribuna-
les de alzada.

“En estos momentos de trans-

formación política, social y tecno-
lógica, asumimos el compromiso 
de adaptarnos a los cambios me-
diante la implementación de en-
foques, herramientas y modelos 
innovadores. Nuestro objetivo es 
mejorar el acceso, la eficiencia, la 
transparencia y la equidad en los 
sistemas jurisdiccionales y admi-
nistrativos, garantizando que la 
justicia sea un pilar confiable y 
accesible para todos los ciudada-
nos", dijo Valls.

SANTACLÓS LLEGÓ A LA CIUDAD

▲ Un músico disfrazado toca el saxofón en el Centro Histórico de la 
Ciudad de México. Foto Cristina Rodríguez

Tiempos actuales exigen que la 
justicia sea democrática: TFJA

Guillermo Valls, 
presidente del 
Tribunal, rindió 
ayer su informe
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¿Con qué armas, mio Cid?

GILBERTO LÓPEZ Y RIVAS

E
n patio de la casona de 
Xicoténcatl, sede del 
Senado hasta 2011, tuvo 
lugar, los días 28 y 29 
de noviembre, la Con-

ferencia Internacional Plataforma 
Conceptual para la Transformación 
Global: noonomía, socialización y 
economía solidaria, auspiciada por 
el Instituto Witte para el Nuevo De-
sarrollo Industrial, de la Federación 
Rusa, y apoyada por instituciones 
universitarias y de la sociedad civil, 
nacionales e internacionales, y por la 
Comisión de Relaciones Exteriores 
Asia-Pacifico del Senado. 

La idea de este evento surgió 
de la Academia de Ciencias de la 
Federación Rusa, que propuso al 
antropólogo austriaco Leo Gabriel, 
director del Instituto de Investiga-
ciones Culturales y de Cooperación, 
compartir la propuesta con acadé-
micos mexicanos para trabajar en la 
organización de la conferencia aquí, 
y encontrar, al igual que en el caso 
ruso, prácticas y marcos conceptua-
les distintos al neoliberalismo

La conferencia abordó temas 

cruciales a partir del concepto de 
noonomía, elaborado por el recono-
cido académico Sergey Bodrunov 
–que se plantea como alternativa al 
fundamentalismo del mercado capi-
talista–, con paneles que trataron: 1) 
conflictos económicos y geopolíticos 
modernos: estrategias alternativas 
de solución; 2) economía moderna 
y narrativas del futuro: seres huma-
nos, cultura y creatividad; 3) otra 
economía para otra civilización 
basada en la naturaleza y la solida-
ridad, y 4) contribución a la justicia 
social.

Los ponentes, originarios de 
Rusia, Canadá, Hungría, Austria, 
Estados Unidos, India, Venezuela, 
Bolivia, Colombia, Argentina, Perú, 
Ecuador, Brasil, Bélgica y México, 
plantearon problemáticas, desde 
sus perspectivas y realidades, que se 
interconectaban con los aconteceres 
globales, siendo, a su vez, motivados 
e interpelados por las reflexiones y 
preguntas, tanto de los asistentes 
presenciales como de los virtuales, y 
por el intenso diálogo fuera de las se-
siones, que sirvió para la integración 
inicial de un grupo multidisciplinar, 
y con variadas posiciones políticas, 
dispuesto a proseguir con la tarea 

de fortalecer, colectivamente, ese 
pensamiento crítico que se requiere 
para enfrentar la grave situación de 
una humanidad y un planeta en ries-
go de colapso. 

Se destacaron los graves conflic-
tos geopolíticos y económicos en 
curso en diferentes regiones del 
mundo, y los peligros que conllevan. 
La humanidad atraviesa una transi-
ción geoestratégica y política, acom-
pañada de una crisis civilizatoria 
multifactorial y multidimensional 
con una larga depresión global, y no 
se vislumbra luz, el gasto militar se 
eleva, las potencias usan otra vez 
la guerra para enfrentar la crisis, 
estando al borde de una guerra nu-
clear. O caminamos todos a la paz, 
o se caerá en la barbarie, como en el 
genocidio contra el pueblo palestino.

En la plenaria y en los paneles, Bo-
drunov fue exponiendo los conteni-
dos de su teoría sobre la noonomía, a 
partir de la idea central de que todos 
queremos vivir en una sociedad 
humanitaria, en la que los científicos 
pueden trazar caminos, convo-
cando a investigadores de diversas 
disciplinas y estudiantes de las uni-
versidades a la apertura de nuevos 
horizontes. Un logro visible de la 
conferencia fue que los ponentes y 
participantes destacaron el factor 
subjetivo, tanto humanitario como 
cultural, y aunque no se concertó 
una agenda común, se dio una con-
vergencia entre los planteamientos 
anticapitalistas basados en la teoría 
de Carlos Marx.

Se consideró que hay una crisis de 
la vida, de la que hay que tener con-

ciencia, que el planeta es un sistema 
vivo e interconectado, que exige 
responder de manera global. Se en-
fatizó que estamos en un momento 
importante para América Latina y el 
Caribe, en el que se debe reconocer 
en el centro lo humano, los derechos 
de la naturaleza y los pueblos origi-
narios, integrantes de este sistema 
de vida, como parte esencial de las 
estrategias de los gobiernos que se 
autodefinen como democráticos y 
progresistas. En América Latina 
existen propuestas de economía soli-
daria, presupuesto participativo, au-
tonomías comunitarias y regionales, 
formas de gobierno horizontales, 
con rotación de cargos, políticas y 
prácticas de género y grupos inter-
generacionales, democracias de 
abajo, que se constituyen, también, 
en alternativas al fundamentalismo 
neoliberal. 

Se reflexionó sobre estrategias 
para enfrentar el auge del hiperindi-
vidualismo en las sociedades capita-
listas, que deja de lado las acciones 
colectivas, y sobre cómo el combate 
al narcotráfico es, en realidad, el 
montaje de una dramática obra de 
teatro, la plataforma para imponer 
la contrainsurgencia, la criminali-
zación de las resistencias, la mili-
tarización y paramilitarización de 
nuestros países, por lo que hay que 
resignificar una nueva institucionali-
dad mundial. 

Se esperarían que esta conferen-
cia fructifique en el buen vivir de los 
seres humanos.

Al entrañable 
Antonio Ortiz, Gritón

Se 
 refl exionó 
sobre cómo 
el combate 
al narco-
tráfi co 
es, en 
 realidad, el 
montaje de 
una 
 dramática 
obra de 
teatro

JORGE CARRILLO OLEA

H
ugo Galán, joven casi trein-
tañero, caído en la vorágine 
trabajo-pareja-deporte-ami-
gos-inseguridad, creyéndome 
experto, me preguntó: “Aun 

considerando la disparidad de los dos países, 
¿cómo caímos en este callejón trumpiano?”

Me di tiempo para ordenar mi contesta-
ción largando un rollo de estilo académico. 
Me lancé: “Todo proceso de análisis y 
prospectiva implica partir de un acto de 
honestidad que organiza el cómo se generó 
la situación.

“Escucha: no llegará la sangre al río, 
Trump está poniéndonos ante una situación 
antes seguida por otros cuyo modelo fue acu-
ñado por Nixon e imitado por Reagan y los 
dos Bush. Respaldaban su plan los halcones 
del Potomac: CIA, FBI, DEA, departamentos 
de Estado, Comercio, Seguridad Interior y 
Migración. Con actores distintos el drama es 
el mismo, Trump tampoco comerá lumbre.”

Encarrerado, dije a Hugo: recordemos que 
en el fondo del escenario los interesados pro-
genitores son los mismos, la industria bélica, 
la de High Tech, la de telecomunicaciones y 
los acereros. Como ves poco hay nuevo.

El treintañero volvió a la carga, reinició 
exigiendo respuestas, yo me refugié en una 
cara histórica: algo o mucho, nos falló en las 
políticas esenciales durante muchos años 
que hasta hoy reconocemos. Nada surgió de 
pronto, todo tuvo su génesis que no vimos. 

Un día perdimos el paso, nos transforma-
mos de ser un Estado de vocación social, a 
uno neoliberal, individualista, consumista, 
demandante y consecuentemente miope 
respecto del indispensable sustento: la paz 

social. Entonces volvió Hugo a atacar: ¿Con 
qué armas, mio Cid?

Este abandono de la óptica social creó 
fisuras no previstas. Toda transición rápida 
como la nuestra, de los 40 a 70, trajo trau-
mas sociales y económicos que incendiaron 
al campo, universidades, sindicatos y más. 
Así nos hicimos más vulnerables.

La política exterior con Videgaray y Ruiz 
Massieu fue espacio para una insignificancia 
nunca observada. Presunciones, viajes y visi-
tas sin propósito ni consecuencias y, lo más 
grave, el aislamiento de nuestros hermanos 
latinoamericanos y caribeños. África, relega-
da; Oceanía, inexistente, y un perverso anti-
cubanismo ahistórico. Su consecuencia fue 
perder la admiración que se tenía por Méxi-
co y con ello perdimos potencia política.

En aquellos ayeres la complejísima polí-
tica interior nunca fue comprendida como 
instrumento de democracia. Se limitó a 
controlar dispensando dinero, puestos, pri-
vilegios o corrupción y represión. Se simuló 
fortalecer a las instituciones de seguridad. 

Los procesos económicos fueron un de-
sastre, si se recuerda que se nos aplicó el Fo-
baproa, se esfumaron los grandes ingresos 
petroleros y las remesas de los transterra-
dos. El dinero se dilapidó, se botó sin medida 
ni control y ello nos llevó a la fractura actual 
que causó no sólo un fracaso económico, si-
no una vergonzosa concentración de capital. 
Hay más millonarios que nunca y son más 
ricos también que en todo tiempo anterior. 

Como resultado de esto, mutamos de ser 
una nación respetada, con orgullo e idea de 
futuro, a una poco estimada y vulnerable. 
Dicho en corto, fue una época sin una pers-
pectiva histórica. Lo más delicado, lo más ín-
timo como nación es que su fe, su orgullo, se 
extraviaron. Cómo reclamar ser respetables 

teniendo cuatro ex presidentes en el exilio y 
un puño de gobernadores tras las rejas. En-
tonces, ¿con qué armas, mio Cid?

En su conjunto, lo que estos estilos pro-
dujeron fue una enorme vulnerabilidad 
ante el extranjero. Trump no lo es todo en 
el dramático binomio que hoy nos ofende. 
Necesitó como rival a un ente débil en todo 
sentido y lo encontró a su complacencia. Él 
es más prepotente en la medida que acuse-
mos flaqueza.

Este es el país que le gustó a Trump para 
mostrar sus furias y así advertir al mundo 
por dónde y hasta dónde irían sus alcances. 
En otros escenarios él conoce sus límites. 
Putin, sagaz y profundo, como buen ruso, 
juega al gato y al ratón. Por eso quien crea 
en una conflagración mundial es que leyó 
demasiado a H. G. Wells.

Ante eso, el callejón en que nos encon-
tramos es de tal magnitud que nadie se ha 
atrevido a predecir su especie y tiempos. 
Se está aún en la etapa preliminar a algo. 
Conociendo a ese Goliat cómo llegamos a tal 
grado de vulnerabilidad.

Es una verdad que, a falta del poderío mili-
tar o económico, que son los otros pilares de 
los países fuertes, México hacía descansar 
su reciedumbre, su capacidad para influir 
en actos de peso internacional, en su gran 
prestigio. Enorme verdad. Así pudo sostener 
sus principios, lealtades e intereses durante 
décadas y tener una respetada imagen, voz e 
influencia ante el mundo.

Si esta somerísima reflexión fuera acerta-
da, ¿Cómo recuperar ese nivel de dignidad, 
respeto y confianza? ¿Cómo acortar el tiem-
po que, si ha sido largo en la destrucción no 
lo fuera en la reconstrucción? ¿Cómo, Hugo?, 
sólo creando un David. 
carrillooleajorge@gmail.com

El callejón en que 
nos encontramos es 
de tal magnitud que 
nadie se ha atrevido 
a predecir su 
especie y tiempos

Plataforma conceptual 
para la transformación 
global
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Israel y agenda 
universitaria 
en el Colmex
HUGO ABOITES*

N
o hace mucho, estudiantes 
de posgrado de El Colegio 
de México (Colmex) invita-
ron a una reunión a un gru-
po de personas que habían 

participado en el 68. Nunca lo dijeron 
tal cual, pero esa tarde-noche, había una 
especie de interés en, literalmente, no 
dejar ir, sin antes hablar con miembros 
de una generación que consideraban 
importante por su papel en la historia 
del país vivida desde la universidad en 
rebelión.

Para algunos invitados, en sentido 
contrario, fue interesante constatar que 
hay fuertes corrientes de pensamiento y 
emoción generados por la historia de la 
universidad pública mexicana, aunque 
no aparecen a simple vista. Esa historia 
no suele ser reconocida por los funcio-
narios –la ocultan como una manera de 
exorcizarla de impedir que contamine– 
y por eso repentina y sorpresivamente 
aparece, no se sabe bien cuándo, dónde, 
con un paro, una marcha o una huelga 
de enorme fuerza y profundidad. 

Las movilizaciones por la autonomía 
plena, a finales de los años 20 y comien-
zo de los 30, no se explican sin el impac-
to y conexión que tuvo la Revolución de 
1910 en la excluyente universidad nacio-
nal del porfiriato. Tampoco se explican 
las luchas universitarias del 68 y década 
de 1970 sin las rebeliones campesino-
magisteriales a partir de Lucio Cabañas, 
los presos políticos del 58. Y el surgi-
miento del EZLN, en 1994, contribuye 
al radicalismo del conflicto laboral en la 
UAM en 1994 contra los “tortibonos” 
(becas y estímulos a académicos), y lue-
go la huelga de casi un año en la UNAM.

Y sin el impacto del movimiento ma-
gisterial de 2012-2018, de Ayotzinapa, 
del paro en el IPN y de las luchas femi-
nistas no se entienden las luchas como 
en la UNAM y UAM en 2019-2023, ni la 
actual insistencia de la UPN en lograr su 
autonomía. 

Es una historia aséptica, como en la 
UAM, donde se celebran 50 años de 
existencia sin mencionar las contribu-
ciones de académicos y administrativos 
del 68, de la introducción de exámenes 
de oposición por el SITUAM y de las 
luchas estudiantiles por la democracia 
institucional y contra el Ceneval. 

En este contexto nacional que se pre-
fiere olvidar, ahora aparece la increíble 
resistencia palestina frente a la barbarie 
genocida de Israel que destruye sus uni-
versidades y cultura, que extermina por 
hambre y cuyas bombas se traducen en 
muerte y amputaciones a niños. 

Un referente mundial del horror que 
el propio Israel se ha encargado una y 
otra vez de reiterarlo y lograr así que no 
pierdan vigencia las condenas y reclamos 
internacionales. Es algo que hiere pro-
funda y personalmente a los jóvenes; les 
refiere a su propia historia de despojos y 
desesperanza. Trae al 42, al 68, al 10 de 
junio, a Ayotzinapa, a la historia de un si-
glo de represión y décadas de rechazados 
y de precarios en las universidades. 

Y se abre aún más el abismo que 

separa a los estudiantes de los usuales 
funcionarios (que no quieren siquiera 
decir la palabra “Gaza” ni, en sus cele-
braciones de historia, mencionar “Tla-
telolco”, “Ayotzinapa” o, “rechazados” 
y “precarios”) . Y porque no nombrar es 
no reconocer, no saben el mundo real de 
su propia comunidad. 

Y por eso en la UAM, el Colegio Aca-
démico batea a los “profes temporales” 
a pesar de estar incluidos en un acuerdo 
de solución firmado con la rectoría. Y 
al repasar la historia con celebraciones, 
no se menciona y no se reconoce que se 
toleró el uso del Ejército para expulsar a 
familias campesinas y así crear la unidad 
UAM Lerma; que hace años se disfrazó 
de “calidad académica” el convenio con 
la industria militar estadunidense, y que 
hoy se insiste en que sus estudiantes, al 
ingresar, declaren el color de su piel.

Y nada dice respecto del rechazo que 
junto con la UNAM, IPN y otras institu-
ciones hacen de decenas de miles de jóve-
nes declarados “incapaces” para cursar 
estudios superiores porque no obtienen 
el puntaje apropiado en los exámenes de 
selección/exclusión. Y, ni por equívoco, 
se menciona la posibilidad de que este 
rechazo sistemático principalmente a las 
mujeres en México, uno de los países en 
el mundo que más evalúa, tenga que ver 
con el creciente suicidio de las jóvenes 
mexicanas. 

Porque, como reporta una investigado-
ra de la propia UAM (Ortiz, Hilda: Salud 
mental, vol. 46, núm. 6), en el mundo 
el suicidio juvenil es de 22.8 por ciento, 
pero en México, 43 por ciento. Y en 1990-
2020, el suicidio de los jóvenes mexica-
nos creció 178 por ciento, pero el de las 
jóvenes, 285 por ciento. Y que en este 
año fuentes directas confirman la trágica 
relación examen-suicidio. En contraste 
con el silencio y en medio de un panora-
ma mundial indiferente, los funcionarios, 
profesores y estudiantes de El Colegio 
de México, con su desvinculación de la 
militarmente involucrada Universidad 
Hebrea de Jerusalén, están diciendo que 
sí es posible y válido apoyar a sus profe-
sores y estudiantes, sí tienen razón en sus 
protestas y, para salvar a muchos, sí hay 
que hacerlo público. 

Recordamos con afecto a 
Humberto Muñoz, de la UNAM

*UAM-X

SIMÓN VARGAS AGUILAR*

D
esde hace meses la tensión 
con Estados Unidos, nues-
tro principal socio comer-
cial, ha sido no sólo eviden-
te, sino que ha aumentado. 

Una de las noticias que intensificó la 
problemática fue la captura de Ismael El 
Mayo Zambada, ya que la comunicación 
y cooperación entre ambas naciones, 
al contrario de lo que muchos pensába-
mos, se advirtieron fracturadas.

Con el triunfo de Donald Trump el 
futuro de la relación bilateral comenzó 
a volverse mucho más agresivo; temas 
como la migración, la seguridad fron-
teriza, los aranceles, el tratado entre 
nuestro país, Estados Unidos y Canadá, 
la reforma al Poder Judicial, el comercio 
y, por supuesto, el narcotráfico han ido 
escalando en intensidad y hostilidad.

Durante su campaña, Trump mencio-
nó que de ganar las elecciones, pensaba 
bombardear a diversos blancos sobre 
todo relacionados con los cárteles en 
nuestro país, ya que han sido, en reitera-
das ocasiones, responsabilizados por la 
pandemia de fentanilo que ha inundado 
partes de Estados Unidos.

Es alarmante que el próximo presiden-
te de EU tome decisiones con tanta osa-
día contra nuestro país, sin considerar 
las consecuencias que sus acciones pue-
dan desencadenar entre ambas naciones 
e incluso alrededor del mundo. De acuer-
do con un artículo del New York Times, 
en 2020 Trump consultó con su enton-
ces secretario de Defensa, Mark Esper, 
sobre la posibilidad de lanzar misiles a 
México, para “destruir los laboratorios 
de drogas” y aniquilar a los cárteles.

Dicha aseveración aparece relatada en 
el libro A Sacred Oath: Memoirs of a Se-
cretary of Defense During Extraordinary 
Times (Juramento sagrado: memorias de 
un secretario de Defensa durante tiempos 
extraordinarios), donde narra otras in-
cidencias que le hicieron replantearse 
seriamente la imagen de Trump como 
una persona dispuesta a utilizar todos 
los recursos a su alcance para lograr sus 
objetivos.

La crisis generada por el crimen or-
ganizado ha llegado a niveles delicados 
y preocupantes. No sólo fue durante la 
administración de Trump que la idea 
de atacar a los cárteles ha sido puesta 
sobre la mesa; en 2021 el gobernador de 
Texas, Greg Abbott, instó al presidente 
Joe Biden a reconocer como terroristas 
a los cárteles mexicanos, ya que para su 
estado la peligrosidad de estas organiza-
ciones era elevada.

El propio Abbott emitió una orden 
ejecutiva el 21 de septiembre de 2022 
donde los reconoce como organizacio-
nes terroristas y ordena al Departamen-
to de Seguridad Pública de Texas (DPS) 
tomar medidas inmediatas para mante-
ner seguros a los texanos en medio de la 
creciente crisis nacional del fentanilo.

La organización y violencia que ca-
racterizan a esos grupos criminales hizo 
que el año pasado Daniel Reed Crens-
haw, senador estadunidense y ex oficial 

Seal de la Marina, arremetiera contra 
el entonces presidente Andrés Manuel 
López Obrador cuestionándolo sobre a 
quién representaba, si al pueblo o a los 
cárteles y, por supuesto, retomó la idea 
de que se autorizara el uso de las fuerzas 
armadas de EU contra organizaciones 
que trafican fentanilo, presentando la 
denominada Resolución sobre la in-
fluencia del cártel.

A Crenshaw también se le unieron los 
senadores republicanos Lindsey Gra-
ham, Mike Lee, John Kennedy, Marsha 
Blackburn, Josh Hawley y Steve Daines; 
pero a pesar de los esfuerzos de diversos 
actores políticos hasta ahora no hay una 
resolución oficial.

Sin embargo, con el arribo de Trump 
el panorama puede cambiar radical-
mente, sobre todo porque se debe tener 
presente que el republicano cuenta con 
mayoría en ambas cámaras, lo que sin 
duda le daría una ventaja importante a 
la hora de aprobar leyes y reformas.

Pero, ¿qué implicaría que se usara la 
fuerza militar contra los cárteles en Mé-
xico?, ¿estas acciones no reforzarían la 
idea popular de que EU puede imponer 
orden bajo sus propias directrices?, ¿la 
población en México estaría dispuesta a 
sacrificar soberanía y libertad naciona-
les para que el vecino combata a los nar-
cotraficantes, como en otros países?

Es innegable que un lenguaje cada 
vez más agresivo y beligerante puede 
conllevar serios riesgos. Por ejemplo, 
la ley mencionada otorgaría a Trump 
amplios poderes para iniciar una serie 
de guerras con estructuras criminales 
mexicanas, sobre todo, a que la elección 
de éstas pueda ser determinada entera-
mente por él, es decir, podría traducirse, 
de alguna manera, en un cheque en 
blanco para conflictos contra cualquier 
organización o persona.

Por otro lado, aún más alarmante re-
sulta lo mencionado en el International 
Crisis Group, de que “si se promulga 
como ley, la amplia expresión ‘fuerza 
necesaria y apropiada’, en especial 
acompañada de la determinación (que 
quedaría a la entera discreción del pre-
sidente) de que México constituye una 
nación ‘afiliada’ a una organización con-
templada, proporcionaría autoridad no 
sólo para ejecutar ataques con misiles 
contra cárteles como los mencionados 
por Trump, sino también para invadir y 
ocupar México”.

Tristemente, el que estas ideas sean 
cada vez más consideradas, e incluso 
normalizadas como una opción, puede 
convertirse en un riesgo de que cual-
quier crisis sea contrarrestada con 
acciones militares, lo cual nos alejaría 
del diálogo y del trabajo en equipo para 
continuar colaborando en otros temas 
vitales para ambas naciones. 
*Consultor en seguridad, inteligencia, edu-
cación, religión, justicia, y política

La ley mencionada 
otorgaría a Trump 
poderes para iniciar 
guerras contra 
estructuras 
criminales mexicanas

En 1990-2020, el 
suicidio de los 
jóvenes mexicanos 
creció 178%, pero el 
de las jóvenes 
mujeres, 285%

Cárteles 
mexicanos: 
¿terroristas 
en EU?
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EL PINTOR Y activista Antonio Ortiz, mejor conocido como Gritón, falleció este 
jueves en la Ciudad de México a los 71 años. Comprometido con el arte, su 
sociedad y su tiempo, con su trabajo promovió la reflexión en torno a temas de 
relevancia e interés comunitario, como la obra titulada Breve diccionario 

visual del náhuatl, una colección con la que contribuyó a la difusión de la 
lengua náhuatl. En la imagen, una de las piezas de la colección. Cortesía del 
artista
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Desentrañar el sentido social del ar-
te y ponerlo al servicio de las mejo-
res causas fue uno de los derroteros 
fundamentales en la existencia y el 
quehacer del pintor y activista An-
tonio Ortiz, mejor conocido como 
Gritón, quien falleció ayer en la Ciu-
dad de México, a los 71 años.

Su deceso ocurrió “en casa, 
tranquilo, rodeado del amor de su 
familia; tenía cáncer y enfermedad 
pulmonar obstructiva crónica”, 
informaron sus hijos, Esmeralda 
y Silvestre Ortiz Unceta, quienes 
indicaron que las exequias serán 
hoy, a partir de las 10 horas, en la 
Funeraria Inhumaciones de México 
(Miguel E. Schultz 86, colonia San 
Rafael).

“Hace unas semanas mi papá 
me dijo que había disfrutado el 
viaje, que se había divertido y que 
estaba contento con su vida. Hoy se 
fue dejando un legado humano sin 
igual”, apuntó Silvestre. En tanto, 
Esmeralda asentó: “La vida de mi 
papá estuvo igual de llena de color 
que todos sus cuadros. Me enseñó 
a luchar, a tener mis propias ideas 
y a siempre intentar ser feliz en la 
vida. Él fue un grandísimo ejemplo 
de rebeldía, y hoy el cielo ha ganado 
una gran persona”.

Autogestión y activismo

Nacido el 24 de agosto de 1953 en 
la capital del país, la trayectoria de 
Antonio Ortiz Gritón abarca tanto 
la producción como el activismo ar-
tístico, a lo que se aúna su profun-
do compromiso social e infatigable 
trabajo en la promoción y gestión 
cultural, por medio del cual apoyó, 
promovió y difundió a artistas de 
varias disciplinas y generaciones.

“Desde su obra, o desde proyec-
tos colectivos autogestivos –apunta 
una semblanza del Museo Ampa-
ro–, ha logrado reflexionar en tor-
no a temas de relevancia e interés 
comunitario, y articular acciones 
ciudadanas encaminadas a cons-
truir infraestructura artística y 
social más allá de la oficial. Su pro-
ducción artística se ve manifestada 
en diferentes medios y técnicas; en 
pintura y escultura utiliza o inserta 
elementos y objetos de la estética 
popular y del mercado de consumo 
masivo”.

Físico de profesión, determinó 
hacerse artista en 1976, inspirado 
por el libro de Jerzy Andrzejewsky 
Helo aquí que viene saltando por las 
montañas, no sólo porque el pro-
tagonista, un pintor octogenario, 
era su homónino, sino porque “la 
novela bien podía ser su biografía”, 
narró el periodista Luis Hernández 
Navarro en un artículo publicado el 
martes pasado en este diario, así co-
mo en su libro Sentido contrario (La 

Jornada Ediciones), en el que dedi-
ca un capítulo al artista mexicano:

“Decidió que lo que allí estaba es-
crito bien podía ser su vida. Compró 
lienzos, pinceles, paleta y pinturas 
de marca Politec. Y como no quería 
que le sucedieran la tragedia y far-
sa, el esnobismo y mercantilismo 
al que el escritor polaco lo condenó 
en su obra, decidió firmar sus cua-
dros como Gritón y no como Anto-
nio Ortiz”, escribió el coordinador 
de Opinión de La Jornada.

Siempre inquieto y entusiasta, 
el creador expondría a partir del 
15 de enero en la librería Rosario 
Castellanos del Fondo de Cultura 
Económica, pero, ante los aconteci-
mientos, se desconoce si se manten-
drá en pie, indicó Aleida Pardo, de la 
galería Banda Municipal y curadora 
de esa muestra. 

Se trata de una selección de las 
47 imágenes que conforman la se-
rie Acerca de la emancipación hu-
mana. Son retratos fotográficos, 
intervenidos por el artista, de per-
sonajes centrales del pensamiento 
político de izquierda, entre ellos 
Darwin, Marx, Engels, Bakunin, 
John Reed, Ricardo Flores Magón, 
Rosa Luxemburgo, Freud, Alexan-
dra Kollontall, Adolfo Sánchez Váz-

quez, José Revueltas, Fidel Castro, 
Noam Chomsky, John Berger y Pa-
blo González Casanova.

Ingenio y quehacer 
inabarcables

Gritón –sobrenombre que se le con-
firió desde su época en la Facultad 
de Ciencias por su inconfundible 
tono de voz– fue un hombre com-
prometido con el arte, su sociedad 
y su tiempo. Su ingenio y quehacer 
eran inabarcables, lo mismo que su 
solidaridad. 

De ello dan cuenta varios hechos: 
apoyó desde diversos frentes el le-
vantamiento zapatista en Chiapas; 
sobrevoló en avioneta la Ciudad de 
México para repartir desde al aire 
40 mil volantes con obra artística; 
tiñó de rojo la fuente de Petróleos 
para emular sangre a manera de 
protesta por la invasión estaduni-
dense a Irak; emprendió junto con 
Gabriel Macotela y más de un cen-
tenar de artistas la Toma de Refor-
ma (con obra de gran formato), con 
el fin de manifestar su desacuerdo 
ante la falta de infraestructura cul-
tural adecuada, recaudó y distribu-
yó víveres y recursos para los artis-
tas en condiciones precarias por la 
pandemia, y organizó los tianguis 
de gráfica y de música independien-
te La Zurda para ayudar a dichos 
sectores. 

Según cita Hernández Navarro 

en el libro referido, Gritón estaba 
convencido de que el papel del arte 
en la sociedad “es un acto de afir-
mación, un referente, de la iden-
tidad colectiva”. Asimismo, sos-
tenía, “el arte en ocasiones puede 
colocar en la mesa de la discusión 
los grandes problemas de la propia 
sociedad”, así como desempeñar un 
papel preponderante “en los proce-
sos de afirmación identitaria de una 
sociedad”.

El deceso causó pesar en el medio 
artístico, como expresó el pintor, 
grabador y director del Museo Na-
cional de la Estampa, Emilio Payán: 
“Hoy vivimos en una nostalgia que 
gotea sobre la vida y recordando su 
rebeldía, su empatía y su lucha por 
las mejores causas de las comuni-
dades vulnerables, que son los in-
dígenas, los trabajadores y los cam-
pesinos. Gritón trabajó mucho por 
la sobrevivencia del pueblo Pales-
tino. Siempre tuvo principios muy 
claros para defender a la comuni-
dad artística. Deja un legado muy 
importante en su obra, de lucha, 
empatía y rebeldía. Fue valiente y 
comprometido”. 

El pintor Gustavo Monroy subra-
yó que su colega “era una persona 
que siempre estaba ahí, sobre todo 
en las cuestiones sociales desde el 
movimiento zapatista. Un elemento 
muy importante ahora que se habla 
tanto de colectividad: supo generar 
comunidad en el sentido profundo 

y a través del arte. Siempre estaba 
a contracorriente o en la contracul-
tura, palabras que con él cobraban 
vigencia”.

Fernando Gálvez, curador, crítico 
de arte y director del Centro Vlady, 
destacó que “la obra de Gritón es-
taba siempre asociada con sus po-
siciones políticas. Interpreto que 
esta libertad con que cambiaba de 
estilos y formatos se ligaba a un po-
sicionamiento libertario. 

“Él tenía desde hace años va-
rias obras que dedicó a los mo-
vimientos guerrilleros. Era una 
obsesión para él, no sólo en el 
arte, sino en su posicionamiento 
ante la vida. Muchas de sus ac-
tividades eran una extensión de 
su obra. Él veía como parte de su 
creación impulsar a los artistas 
contemporáneos.”

Entre los organismos que lamen-
taron la muerte del pintor, se en-
cuentra el Colectivo Llegó la Hora 
de los Pueblos, de apoyo al EZLN y 
al CNI-CIG, del cual él formaba par-
te, al lado de personalidades como 
Pablo González Casanova: “Siem-
pre comprometido, entusiasta y dis-
puesto al trabajo solidario, Gritón, 
como lo llamábamos cariñosamen-
te, puso su arte y creatividad al lado 
de las causas más justas, siempre 
desde abajo y a la izquierda. Bromis-
ta, solidario, empático, creativo y 
con un corazón tierno. Ejemplo de 
lucha y coherencia en el mundo”.

▲ Antonio Ortiz Gritón, durante 
una entrevista con La Jornada el 
8 de febrero de 2017. Foto archivo

Antonio Ortiz Gritón será recordado por 
su lucha, empatía, rebeldía y solidaridad
El artista murió ayer a los 71 años // “Deja un legado humano sin igual; su vida, 
tan llena de color como sus cuadros”, expresaron sus hijos, Esmeralda y Silvestre 



3aLA JORNADA DE ENMEDIO
Viernes 6 de diciembre de 2024 CULTURA

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 
ENVIADO 
GUADALAJARA, JAL.

La interculturalidad, como la 
relación respetuosa de todas las 
culturas, no está ocurriendo en 
México; es una temática en la que 
falta mucho, sostuvo la poeta y an-

tropóloga tsotsil Ruperta Bautista 
Vázquez, quien hoy recibirá el Pre-
mio de Literaturas Indígenas de 
América (PLIA) 2024 en la Feria 
Internacional del Libro (FIL) de 
Guadalajara. 

La escritora dijo a La Jornada 
que se siente “muy feliz de haber 
ganado el premio. Lo recibo humil-
demente. Muchas gracias”, y envió 

su agradecimiento a quienes se her-
manaron con sus escritos. 

La autora añadió que falta reco-
nocer “aspectos de la cultura de los 
pueblos originarios y de la situación 
compleja que viven”. Alertó que en 
lugares como Chiapas “la violencia 
ha aumentado mucho en tiempos  
recientes. Eso implica más margi-
nación, pobreza y desplazamientos 
forzados”. 

Una postura desde adentro

Bautista Vázquez (San Cristóbal 
de Las Casas, 1975) reseñó que sus 
textos surgieron “enfocados en la 
marginación, la pobreza y la discri-
minación que sufren las comunida-
des, sobre todo las de Chiapas. Mi 
posicionamiento, como alguien de 
esta cultura, me parece importante 
abordarlo desde la literatura”. 

Refirió que sus escritos poéticos 
se dirigen hacia los pueblos y a las 
personas que no necesariamente 
sean tsotsiles; “en otras ramas de 
mi literatura, como el ensayo y el 
teatro, escribo sólo en español con 
el fin de manifestar el mensaje ha-
cia el exterior. 

“El ensayo y el teatro son para 
visibilizar ante el público que no es 
tsotsil la situación compleja que vi-
ven los pueblos originarios, por eso 
sólo lo escribo en español y para ma-
nifestar la marginación de siglos.” 

La también traductora comentó 
que en la literatura, vinculada con 
la lingüística, los esfuerzos por “no 
exotizar o folclorizar han sido de 
los mismos pueblos originarios. El 
PLIA tiene 12 años y es un logro. 

“Hay trabajo de personas cons-
cientes en la necesidad de no exoti-
zar a los pueblos originarios y darles 
el espacio que debe ser. En las cul-
turas hay personas que aportaron 
para que se vayan generando estos 
espacios.”

En torno a su formación profesio-
nal, mencionó que “la antropología 
desde su nacimiento es estudiar al 
salvaje. Si lo entendemos así, los an-
tropólogos de ese tiempo estarían 
planteando estudiar a la gente de 
los pueblos originarios. Siendo yo 
una persona perteneciente a esas 
culturas no estaría de acuerdo con 
ese planteamiento, porque ninguna 
cultura es salvaje. Cada cultura tie-
ne sus estructuras y organización. 

“Como antropóloga, tengo la po-
sibilidad de ver la situación comple-
ja que sucede en las comunidades. 
No es que los pueblos originarios 
quieran ser o estar en semejantes 
condiciones de pobreza y pobreza 
extrema; no estoy segura de si lo sé 
por las herramientas de la antropo-
logía o por mirar desde otros ojos.”

Continuó: “me gustaría entender, 
utilizando la investigación y lo que 
aprendí al estudiar antropología, la 

estructura de la sociedad del otro, 
como dicen ellos. En este caso no 
son los pueblos originarios, sino 
los kaxlanes (personas externas a 
las naciones originarias), como les 
decimos en tsotsil. Ese era mi inte-
rés cuando estudié antropología y, 
si bien éste aún sigue, lo encuentro 
bastante difícil de realizar”.

El PLIA surgió para reconocer y 
estimular a los autores indígenas de 
América, así como para enriquecer 
y difundir la riqueza de los pueblos 
originarios a través de los géneros 
literarios. Está dotado de 300 mil 
pesos mexicanos. 

▲ Bautista Vázquez contó a 
La Jornada que sus textos se 
“enfocan en la marginación, la 
pobreza y la discriminación que 
sufren las comunidades, sobre 
todo las de Chiapas”. 
Foto cortesía de la autora

En México no hay una relación de respeto 
entre las culturas: Ruperta Bautista

JUAN CARLOS G. PARTIDA 
CORRESPONSAL 
GUADALAJARA, JAL.

“Ha de gritar con voz tan des-
garrada hasta que las ciudades 
tiemblen como niñas…”, dicho en 
aimara del lago Titicaca por Calix-
ta Choque Churata; en quechua, 
de Perú, por Odi González. 

“Y rompan las prisiones del 
aceite y la música, porque quere-
mos el pan nuestro de cada día, 
flor de aliso y perenne ternura 
desgranada…”, dicho en tsotsil 
por Ruperta Bautista o en náhuatl 
de la Huasteca veracruzana por 
Juan Hernández Ramírez.

“Porque queremos que se cum-
pla la voluntad de la Tierra que da 
sus frutos para todos”, dicho en 
maya por Feliciano Sánchez Chan 
o en guaraní paraguayo por Susy 
Delgado.

Frente a ellos escucharon 
esas traducciones a lenguas ori-
ginarias, junto con cientos de 
asistentes al salón 6 de la Feria 
Internacional del Libro (FIL) de 
Guadalajara, la vicepresidenta se-
gunda española, Yolanda Díaz; el 
director del Instituto Cervantes, 
Luis García Montero; el rector de 
la Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM), Leonar-
do Lomelí Vanegas; el escritor 
nicaragüense Sergio Ramírez, y 
el embajador español en México, 
Juan Duarte. 

El acto que los reunió fue la 
lectura de la traducción del poe-
ma “Grito a Roma”, de Federico 
García Lorca, en seis lenguas ori-
ginarias representativas de las 
27 incluidas en un libro editado 
por el Instituto Cervantes y la 
UNAM, que también fue donado 

a las bibliotecas de la Universidad 
de Guadalajara y públicas de todo 
Jalisco. 

García Montero, encargado de 
dar lectura al poema de García 
Lorca, relató que el poemario fue 
escrito en Nueva York huyendo de 
España acosado por su relación en-
tonces escandalosa con otro hom-
bre, y lo escribió porque en 1929 le 
llegó la noticia del acuerdo (Trata-
do de Letrán) de Benito Mussolini 
con el Vaticano para colaborar con 
la política internacional desde el 
fascismo italiano.

“García Lorca lanza un grito 
hacia Roma desde la cima del 
edificio Chrysler, para que lo 
escuchara el papa (Pío XI)”, dijo 
García Montero.

Como parte de la FIL, y tras la 
lectura en lenguas originarias, 
García Montero y Lomelí Vane-
gas firmaron las bases con las que 
funcionará un nuevo Observato-
rio Global del Español con sede 
en la UNAM y con los auspicios 
del Instituto Cervantes.

El nuevo Centro en México será 
parte de la red del Observatorio 
Global del Español en el Mundo 
y, según el documento firmado, 
coordinará varios departamentos 
destinados al mismo fin, como el 
Centro de Lengua Española y Cul-
turas Hispánicas en Harvard. 

Entre las actividades contem-
pladas están la elaboración de 
estudios sobre el español en sus 
distintas versiones (uso, conoci-
miento, aprendizaje y estudio), en 
especial los relacionados con la de-
molingüística, tanto en los países 
hispanohablantes de la región co-
mo en los no hispanohablantes, y 
estudiará el tratamiento de la len-
gua española en diversos ámbitos 
de América Latina y el Caribe.

Resonó el poema 
“Grito a Roma”, de 
García Lorca, en seis 
lenguas originarias

La poeta y antropóloga 
tsotsil recibirá hoy el Premio de 
Literaturas Indígenas de América 
en la 38 FIL de Guadalajara 
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Trump comerá 
nachitos
JOSÉ CUELI

C
arlos Monsiváis, 
en los inicios de 
nuestro periódico, 
escribió sobre el 
problema de la 

migración. Años después, los 
mexicanos volvimos migran-
tes de nuestro guacamole a 
las estadunidenses.

Dice Monsiváis en La Jor-
nada de los años 80: “Nuevo 
lugar común: en México la 
frontera con Estados Unidos 
se encuentra por doquier, y 
en materia de cultura y eco-
nomía, todos los mexicanos 
somos fronterizos. Así, los 
millones de trabajadores mi-
gratorios que van a Estados 
Unidos y vuelven cada año, 
frustrados y/o satisfechos, 
han recompuesto en gran 
medida el país, diversificán-
dolo de varios modos. A ellos 
les ha tocado construir su 
identidad nacional, sin pagar 
tributos a la gran historia y 
los logros de la Revolución 
Mexicana.

“Lo suyo es distinto: la leal-
tad a gustos gastronómicos, 
la fidelidad a los estilos comu-
nitarios de piedad religiosa, 
el entusiasmo por las cancio-
nes que son autobiografías 
colectivas y conjuros contra 
el olvido y, novedad en el in-
cesante melting pot de tradi-
ciones regionales, invención 
de un espíritu norteño que 
es desenfadado, sincerísimo, 
bravucón, inmoral, mientras 
no los detenga la policía, ho-

nesto por miedo y convicción, 
enamorado de la fiesta.”

Dice Monsiváis: “De un 
país sedentario a un país nó-
mada. Los pueblos se vacían 
cada seis meses, y quienes 
se quedan, niños, mujeres y 
viejos, retienen esa identidad 
tan hecha de tedio y de resig-
nación. Y los migrantes, con 
la riqueza de su mano de obra 
barata a cuestas, viven el 
agobio en autobuses de mala 
muerte, en tráileres, en los 
dificultosos y fáciles cruces 
de la frontera”.

Ante el panorama que se 
vislumbra con el presidente 
Trump, el secretario de Rela-
ciones Exteriores mexicano, 
Juan Ramón de la Fuente, se 
adelanta y se pone en guardia. 

El próximo enero se llevará 
a cabo el Supertazón de la 
liga de futbol estaduniden-
ses, incluido el “guacamole 
mexicano y sus nachitos”, y 
se acaban los “aguacates” en 
México. Un banquete culina-
rio. Cada familia instrumenta 
cómo cocinar el guacamole, 
con jitomate, chocolate y el 
“late” mexicano. Si los es-
tadunidenses se han vuelto 
el amo y los mexicanos los 
siervos (Hegel), en términos 
culinarios nosotros somos los 
amos y ellos se refocilan en 
la servidumbre de los nachos 
y los aguacates, sin chile, sin 
limón, con guisantes o crema 
agria.

¿Cuántos millones contem-
plarán el futbol americano 
del Supertazón comiendo 
nachitos con guacamole?

PENULTIMÁTUM

Cartier resalta 
la audacia del 
arte textil

NACIÓ EN 1932 en Bogotá. 
Su apellido original es 
Vélez, pero al casarse con 

Jim Amaral lo cambió y hoy se le 
conoce como Olga de Amaral. Es 
una de las figuras más destacadas 
del mundo del arte con fibras. 

DEBIDO A SU capacidad para 
conciliar las preocupaciones loca-
les con las cambiantes circunstan-
cias internacionales, se convirtió 
en una de las artistas estaduniden-
ses más innovadoras.

AHORA, LA FUNDACIÓN Car-
tier de París le rinde homenaje 
con la primera gran retrospectiva 
en Europa. La exposición reúne 
cerca de 90 obras realizadas entre 
los años 60 y la actualidad, mu-
chas de las cuales nunca habían si-
do mostradas fuera de Colombia. 

MÁS ALLÁ DE las vibrantes 
piezas en pan de oro por las que se 
conoce a la artista, ahora se exhi-
ben sus primeras exploraciones y 
experimentos con textiles.

EN EL MEDIO siglo pasado, Olga 
de Amaral amplió los límites de 
dicho material, experimentando 
con lino, algodón, crin, yeso, pan 
de oro y paladio, que teje, anuda, 
trenza y entrelaza con hilos para 
crear piezas monumentales tri-
dimensionales. En función de sus 
deseos y exploraciones, cambia 
los colores, las técnicas y los tama-
ños de las obras. 

ÉSTAS SE NUTREN tanto de 
los principios modernistas que 
descubrió en la Academia de 
Arte de Cranbrook, en Estados 
Unidos, como de las tradiciones 
vernáculas de su país y del arte 
precolombino. Lucie Rie, ceramis-
ta británica, inspiró la inserción 
de oro en tapices.

EN 2018, PRESENTÓ seis obras 
de la serie Brumas como parte de 
la exposición Geometrías del sur, 
organizada por la Fundación Car-
tier. Ahora es posible disfrutar to-
da la carrera de Amaral y celebrar 
su figura, que contribuyó a desen-
cadenar una verdadera revolución 
en las artes textiles.

EN ESTA EXPOSICIÓN nos 
adentra en su singular mundo 
textil, en sus creaciones monu-
mentales que escapan a los códi-
gos artísticos tradicionales. Sus 
obras abstractas pueden ser pin-
turas, esculturas, instalaciones y 
mucho más. Toman prestado del 
mundo de la arquitectura y del 
textil para crear piezas únicas y 
fascinantes.

LA FUNDACIÓN CARTIER 
pone esta vez de relieve la audacia 
del arte textil, marginado durante 
mucho tiempo debido a la percep-
ción de él como arte decorativo 
practicado esencialmente por 
mujeres.

ISOCRONÍAS
Arte poética

RICARDO YÁÑEZ

ENTRE MI YO y mi yo, el puente del poema.

POEMA QUE NO induzca un estado poético, ¿qué poema será?

EL ESTADO POÉTICO, que te saca de ti, te mete en ti.

REGISTRO DE UN estado poético, todo poema, pero no me-
nos incentivador del que vendrá, del estado o estados poéticos 
que, a no dudarlo, vendrán.

EL SIN TIEMPO de todo estado poético es a la vez, o así pare-
ce, un manantial de tiempo, quizá de tiempos.

DECIRSE POETA ES más o menos fácil (y en más de un modo 
traicionero); decir poesía tiene su complejidad, que actúa, cu-
riosamente, desde la naturalidad.

DEL POEMA SE sale como de una matriz.

DEL TAMAÑO DEL silencio que genere tu poema (olvídate de 
los aplausos) será su calidad.

EL POETA ES a la vez un receptor y un dador, de la poesía que 
recibe y la cual está obligado a dar, a transmitir, lo más –no es 
nada fácil– limpia o discretamente posible.

UN POEMA PUEDE ser aparatoso como una feria o sencillo co-
mo una libélula, el caso es que, aparatoso o “simple”, vivo esté.

ATRAVESAR LOS INSTANTES como una serie de umbrales 
podrá sonar entre solemne, soñador e ingenuo, mas las pala-
bras del poema parece o pareciera que eso hacen.

SI EL DECIR del poema no supera al poeta no habrá ironía al 
indicar: poeta non habemus.

DISTINGUIR ENTRE EL ser y el estar es deber del poeta, que 
escribe cuando es, no cuando está, o bueno, cuando está siendo.

ENTRAR EN UN estado de poesía puede muy bien resultar en-
cantador, pero no siempre. La belleza es encantadora; la subli-
midad, y a eso se acercan, a eso van los poetas mayores, pudiera 
ser terrorífica.

LA POESÍA NO se escribe, se transcribe.

LAURA POY SOLANO

Integrantes de la organización sin 
fines de lucro Músicos sin Fron-
teras y la Orquesta Típica García 
Blanco ofrecieron la noche del 
miércoles pasado un concierto en 
homenaje al pueblo de México y su 
solidaridad con los refugiados de la 
guerra civil española.

El concierto también es parte de 
un proyecto para traer a territorio 
nacional un contenedor con instru-
mentos musicales que serán entre-
gados de forma gratuita a niñas, 
niños y adolescentes de escasos 
recursos.

Juanjo Bordes, tenor español, 
promotor de la música popular 
mexicana en el norte de España 
y fundador del grupo Rumbo Ti-
juana, destacó la importancia de la 
solidaridad brindada al exilio espa-
ñol, y subrayó que, en el contexto 
del 85 aniversario de la llegada a 
México de los primeros refugiados, 
“quisimos hacer este homenaje y 
reconocer al pueblo mexicano”.

En entrevista, en el Museo Na-
cional de Historia Castillo de Cha-
pultepec, donde interpretó, junto 
con el tenor mexicano Rafael Jorge 
Negrete, nieto del cantante Jorge 
Negrete, un repertorio de música 
popular, Bordes reconoció que el 

proyecto para traer los instrumen-
tos a México “enfrenta pequeños 
problemas, porque es una canti-
dad muy importante de instru-
mentos y requiere una inversión 
importante”.

Detalló que están a la espera de 
que “nos lleguen las ayudas; al día 
de hoy no podemos comprometer-
nos con ninguna fecha, pero hay la 
certeza de que esos instrumentos 
van a llegar a México, y los tene-
mos todos resguardados”.

Dentro del concierto Homenaje 
al recibimiento de un pueblo: Es-
kerrik asko Mexico, el cantante 
Rafael Negrete señaló que éste 
“también es para recordar a todos 

nuestros hermanos españoles que 
huían de los horrores de la guerra 
civil en España, especialmente a 
los niños, que fueron recibidos 
como en casa; pero también tie-
ne gran significado la llegada de 
intelectuales, grandes maestros, 
escritores y artistas, que aportaron 
mucho al país”.

Acompañados por el músico es-
pañol Iñaki Zugaldía, integrante de 
Músicos sin Fronteras, la Orques-
ta Típica García Blanco, dirigida 
por el maestro Ricardo Gutiérrez, 
quien impulsa en México el proyec-
to para la distribución gratuita de 
instrumentos musicales a niños 
de escasos recursos, deleitaron al 
público asistente con canciones 
como Tierra mestiza, Tlalpan, Cu-
currucucú paloma, Paloma querida 
y Dime que sí.

Bordes y Negrete destacaron que 
la música “es el mejor puente de 
solidaridad y memoria entre ambos 
pueblos, como este concierto”. 

Enfatizaron que la labor de ense-
ñar música a los niños “es muy im-
portante; incluso, aun cuando no 
se dediquen a la música de forma 
profesional, les abre todo un pano-
rama, porque las artes los alejan 
de otros riesgos muy graves, y da 
una nueva perspectiva del mundo”.

Dedican concierto a la 
solidaridad de México 
con refugiados españoles
Homenaje en el Museo Nacional de Historia con 
Músicos sin Fronteras y la Orquesta Típica García Blanco
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ALEJANDRA ORTIZ CASTAÑARES 
ESPECIAL PARA LA JORNADA
ROMA

La exposición El tiempo del futuris-
mo, dedicada al movimiento artís-
tico más internacional de Italia en 
el siglo XX, ha estado marcada por 
polémicas e irregularidades debi-
do a la intromisión del gobierno en 
su concepción y realización. Tras 
varias postergaciones, finalmente 
abrió al público el martes pasado 
en la Galería Nacional de Arte Mo-
derno (GNAM) y Contemporáneo 
de Roma, con la promesa de ser 
“inclusiva, didáctica y multidiscipli-
naria”. Está curada por el periodista 
Gabriele Simongini.

Anunciada por el gobierno como 
el evento del año, la muestra fue re-
ducida a la mitad y ahora presenta 
350 obras de arte y 150 objetos. Na-
cida por iniciativa del ex ministro 
de Cultura Gennaro Sangiuliano, 
quien dimitió en septiembre tras un 
escándalo de supuesto nepotismo 
y mal manejo de fondos públicos 
en beneficio de su amante, Maria 
Rosaria Boccia, ha sido objeto de 
constantes denuncias.

Integrantes del equipo organi-
zativo denunciaron ante la prensa 
la falta de autoridad resolutiva del 
curador, según Alberto Dambruoso, 
ex cocurador, y Massimo Duranti, 
integrante del comité científico di-
suelto. Duranti afirmó en Il Giornale 
dell’Arte que “la reducción cualitati-
va y cuantitativa de las obras refleja 
desprecio por el rigor científico y la 
intervención directa del Ministerio 
en las decisiones artísticas”.

“Cháchara inútil”

La directora del museo, Renata 
Cristina Mazzantini, minimiza 
el escándalo público al llamarlo 
“cháchara inútil”, y explica que 
“un avión, dos coches históricos 
y algunas marionetas se exhiben 
junto a obras de Balla y Boccioni”. 
Simongini destaca que la exposi-
ción ilustrará la relación entre arte, 
ciencia y tecnología, centrándose 
en Guglielmo Marconi y en los te-
mas de velocidad y simultaneidad 
para hacerla única e innovadora.

La artista Nora Lux, utilizando 
el Programma Politico Futurista 
de 1913, realizó un performance 

en “oposición a las apropiaciones y 
favoritismos del Ministerio de Cul-
tura y la GNAM en la exposición”. 
Su acción también busca “defender 
una de las vanguardias italianas de 
la propaganda inútil y dañina”.

La GNAM, con 20 mil obras des-
de el siglo XIX hasta hoy, es parte 
de los museos élite de Italia, junto 
con los Uffizi y la Pinacoteca de 
Brera. Situada cerca de Villa Bor-
ghese, destaca por su arquitectura 
y ubicación privilegiada en Roma. 
Con la dirección de Renata Cristina 
Mazzantini, se percibe una ruptura 
con el enfoque modernizador de su 
predecesora, Cristiana Collu.

La derecha radical y Tolkien

Este museo se ha convertido en la 
vitrina expositiva del gobierno de 
Meloni, comenzando con la mues-
tra de Tolkien, hace un año, impul-
sada por Sangiuliano, e inaugurada 
por la premier. El interés de la de-
recha radical italiana por Tolkien 
desde los años 70, especialmente 
en El señor de los anillos, no se basa 
en afinidades políticas directas, sino 
en su interpretación de valores con-
servadores, destacando la oposición 
entre el mundo moderno y el anti-
guo como un llamado a la regresión 
frente al progreso.

Contrariamente a este principio, 
el futurismo, por su propio nombre, 
es antitético al pasado. Su fascina-
ción por el progreso, la velocidad y 
la modernidad exaltaba la innova-
ción tecnológica y la estética diná-
mica. Sin embargo, su vinculación 
con el fascismo y la notoriedad 
mundial del movimiento se han 
empleado en términos ideológicos. 
Tras la Segunda Guerra Mundial, 
fueron los historiadores del arte de 
izquierda los que, hace medio siglo, 
lo sacaron de la condena del olvido 
por su vínculo con el fascismo, va-
lorando su importancia artística.

La falta de figuras conservado-
ras prominentes en las artes, salvo 
algunos periodistas y del ámbito 
editorial, como Giuseppe Prezzo-
lini, Giovanni Papini, Leo Longa-
nesi e Indro Montanelli, ha llevado 
a apropiaciones inauditas, como 
la de Tolkien o, incluso, de figuras 
como Antonio Gramsci, secretario 
del Partido Comunista encarcelado 
por Mussolini, y Pier Paolo Pasolini, 
comunista hereje y homosexual.

Polémica en Roma por la 
intromisión del gobierno en 
muestra dedicada al futurismo

▲ Ídolo moderno (1911), de Umberto Boccioni, forma parte de la muestra El tiempo del futurismo. Foto 
Wikimedia Commons

JORGE A. PÉREZ ALFONSO 
CORRESPONSAL
OAXACA, OAX.

La accesibilidad es un derecho muy 
importante, por lo cual en años re-
cientes se trabaja en la zona arqueo-
lógica de Monte Albán un proyecto 
mediante el cual las personas con 
discapacidad puedan adentrarse en 
esta área, con el fin de que aprecien 
los vestigios de esta importante ciu-
dad zapoteca.

El subdirector de la zona, David 
Andrade Olvera, explicó que des-
de hace años existía la intención de 
hacer más accesible la zona, pues 

se considera que el conocimiento 
debe estar al alcance de todos, por 
lo que se comenzó a idear el proyec-
to, el cual este mes llegó a su tercera 
etapa, convirtiendo el lugar en una 
zona arqueológica incluyente.

Andrade Olvera indicó que si 
bien las personas pueden acceder 
a la información de este sitio histó-
rico mediante libros o Internet, es 
de suma importancia que también 
puedan vivirlo, verlo y palparlo, por 
lo que en la primera etapa se pu-
sieron en operación los recorridos 
para personas que requieren silla 
de ruedas para movilizarse.

Posteriormente, se iniciaron re-
corridos para personas con discapa-

cidad auditiva, para los que fueron 
preparados guías en el lenguaje de 
señas, lo cual resultó un reto, pues, 
si bien existe un lenguaje mexicano 
de forma oficial, cada estado tiene 
su versión propia, por lo que la 
preparación ha sido constante y en 
ocasiones complicada, además de 
que en algunas ocasiones los pagos 
por los cursos han tenido que salir 
del bolsillo de los mismos guías, 
ante la falta de presupuesto en la 
institución.

No obstante, pese a los retos 
se ha logrado sacar adelante este 
proyecto, gracias al cual se puede 
brindar información de esta zona 
arqueológica, fundada en el año 

500 antes de nuestra era, a quienes 
lo necesiten.

Finalmente, este mes se logró 
implementar la fase dedicada a 
ciegos o débiles visuales, que ya  
pueden acudir y ser parte de un 
recorrido en el que se les explica 
de forma especializada y pueden 
palpar las construcciones, de tal 
forma que experimenten un reco-
rrido inmersivo.

Andrade Olvera explicó que en 
coordinación con la Facultad de 
Arquitectura de la Universidad Au-
tónoma Benito Juárez de Oaxaca 
se han creado maquetas de edifi-
cios, para que palpen y aprecien 
las estructuras.

Informó que esta fase aún es pi-
loto, pues hay tareas por mejorar, 
como las maquetas, que no están 
completas y requieren letreros en 
braille.

David Andrade señaló que es ne-
cesario que la sociedad se entere de 
estos recorridos, pues es importan-
te que la sociedad oaxaqueña sepa 
que cada vez hay menos impedi-
mentos para acercarse a nuestra 
cultura.

Por su parte, Édgar Cruz Lu-
ján, quien es  una persona ciega, 
reconoció este proyecto, porque 
aunque él ya había visitado la zo-
na arqueológica, no tenía mucho 
sentido para él, porque carecía de 
la información y para él eran sólo 
muros y piedras.

“Hoy ha habido un verdadero 
cambio… Hoy para mí tomó signi-
ficado cada escalón, cada pared que 
toqué; hoy sí me cambió la perspec-
tiva”, apuntó.

Monte Albán ya es una zona arqueológica 
incluyente para personas con discapacidad



Drama
del director 
de Corre, 
Lola, corre 
abrirá el 
Festival de 
Berlín
REUTERS
BERLÍN

Casi tres décadas después de 
que su clásico hipercinético Co-
rre, Lola, corre, le catapultó a la 
escena internacional, el director 
alemán Tom Tykwer inaugura-
rá el Festival de Cine de Berlín, 
edición 2025, con el drama fa-
miliar La luz, informaron ayer 
los organizadores.

Tykwer, cuya obra está pro-
fundamente ligada a la capital 
alemana, incluido su pasado 
proyecto, la serie de televisión 
neo-noir Babylon Berlin, ya ha 
inaugurado el festival en dos 
ocasiones, la anterior en 2009 
con su thriller político The
International.

Pocas veces se ha concedido a 
películas alemanas el honor de 
inaugurar el festival, el primer 
gran certamen cinematográ-
fico de cada año y uno de los 
más importantes. Tykwer se 
dio a conocer con Corre, Lola, 
corre, de 1998, pero también 
ha dirigido Perfume: la historia 
de un asesino y fue guionista de 
Cloud Atlas, de las hermanas 
Wachowski.

“La Berlinale es el festival de 
mi vida. La ciudad es mi destino. 
Esta película es mi anhelo”, dijo 
Tykwer en un comunicado.

La película La luz, que tiene 
como protagonista a otro vete-
rano del festival, Lars Eidinger, 
sigue a una familia alemana de 
clase media cuya vida implosio-
na tras la llegada de una miste-
riosa ama de llaves procedente 
de Siria.

La luz, fuera de concurso

La producción germano-fran-
cesa se proyectará fuera de 
concurso en el teatro Berlinale 
Palast el 13 de febrero, y su es-
treno en los cines alemanes está 
previsto para el 20 de marzo.

El festival, conocido por adop-
tar tintes políticos más fuertes 
que los de Venecia y Cannes, se 
celebrará en febrero bajo la ba-
tuta de una nueva directora, Tri-
cia Tuttle, que toma las riendas 
en medio de drásticos recortes 
presupuestarios que afectan a la 
escena cultural de Berlín.

Todd Haynes, el director es-
tadunidense nominado al Oscar 
cuya ópera prima Poison ganó el 
premio de cine queer del Festi-
val de Berlín en 1991, será el je-
fe del jurado internacional de la 
75 edición de la Berlinale, que se 
celebrará hasta el 23 de febrero 
de 2025.

Complace a Bob Dylan que Timothée 
Chalamet sea su versión más joven
El franco-estadunidense será el protagonista de la cinta biográfi ca 
Un completo desconocido // Es un actor brillante, señala el músico

KEVIN EG PERRY 
THE INDEPENDENT

Bob Dylan elogió la selección de 
Timothée Chalamet como su ver-
sión más joven en la nueva película 
biográfica Un completo desconocido, 
y lo llamó un actor brillante.

En la película del director de Lo-
gan, James Mangold, el actor de 28 
años retrata a Dylan, de 83, como 
un joven artista de folk que llega a 
la ciudad de New York en 1961 has-
ta su polémica adopción del electri-
zante rocanrol en 1965. 

En su cuenta de X, Dylan escri-
bió: “Hay una película sobre mí que 
se estrenará pronto llamada Un 
completo desconocido (¡qué título!). 
Timothée Chalamet protagoniza-
rá el papel principal. Timmy es un 
actor brillante y estoy seguro que 
será completamente creíble como 
yo, o como un yo más joven. O algún 
otro yo”. 

Añadió: “La película fue toma-
da del libro Dylan goes electric, de 
Elijah Wald, que salió en 2015. Es 
una narración fantástica de los 
acontecimientos de principios de 
los años 60 que llevaron al fiasco de 
Newport. Después de ver la cinta, 
lea el libro”. 

El mes pasado, Chalamet reveló 
que se conmovió hasta las lágrimas 
después de actuar como Dylan. 

“Se trataba de Song to Woody, 
que es una de mis canciones favo-
ritas de Bob Dylan”, comentó Chala-
met. “Fue la primera que grabamos 
en la película. No se podía hacer con 
playback porque es una escena muy 
íntima, y la interpreté en vivo”.

Mi trabajo más digno

El actor recordó que estaba ner-
vioso por la actuación y estaba 
cometiendo muchos errores con 
la guitarra. “Volví a casa y lloré esa 
noche. No quiero ser dramático, 
pero es una canción con la que ha-
bía estado viviendo durante años y 
algo con lo que me podía identificar 
profundamente. Y también sentí, 
vuelvo mucho a esta palabra, que 
era el trabajo más digno que había 
hecho en mi vida.

“Y la dignidad puede ser una pa-
labra extraña, pero me pareció muy 
humilde; simplemente estamos 
dando vida a algo que sucedió hace 
67 años. Pensé, oh, por supuesto, 
Leo y Daniel Day-Lewis. Por su-
puesto, hacen películas biográficas. 
Todo encajó porque hay dignidad en 
ello. No estás sacando a la luz nada, 
esto sucedió”, añadió.

Dylan se ha vuelto inusualmente 
activo en redes sociales en los pa-
sados meses, publicando recien-
temente sobre su aprecio por una 
canción de Nick Cave tras presen-
ciar la actuación de Cave y los Bad 
Seeds en París. 

“Vi a Nick Cave en París recien-
temente en el Accor Arena y me 
impactó mucho su canción Joy 
donde canta: ‘Todos hemos tenido 
demasiado dolor, ahora es el mo-
mento de la alegría’. Pensé: ‘Sí, eso 
es verdad’”, escribió Dylan en X. 

El artista de Mr. Tambourine 
Man se refería a la canción Joy del 
pasado álbum de Cave, Wild God, 
que fue lanzado con elogios de la 
crítica a principios de este año. 

Cave es un conocido fanático de 
Dylan, compartió una publicación 
en su sitio web Red Hand Files, y 
reveló que no sabía que su compa-
ñero músico estaba entre el público 
en ese momento.

“Me alegré de ver a Bob en X, al 
igual que muchos en la izquierda se 
habían realizado una Twitterecto-
mía y se habían dirigido a (la red so-
cial) Bluesky”, escribió, junto a una 
foto de él conociendo a Dylan en el 
Festival de Glastonbury en 1998. 

“Me sentí admirablemente per-
verso, al estilo de Bob Dylan. De 
hecho, sentí que era un momento 
de alegría más que de tristeza. Hubo 
un exceso de desesperación, el mun-
do se ha vuelto un lugar totalmente 
desencantado con su obsesión febril 

con la política y sus líderes que han 
levantado tantos enfrentamientos al 
grado de impedirnos experimentar 
la presencia de algo remotamente 
parecido al espíritu, lo sagrado o 
lo trascendente, ese lugar sagrado 
donde reside la alegría”, concluyó.

© The Independent
Traducción: Jesús Abraham Hernández 
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▲ En la imagen superior, el 
actor Timothée Chalamet en el 
papel del músico estadunidense, 
en la película Un completo 
desconocido, dirigida por James 
Mangold. Sobre estas líneas, el 
verdadero Bob Dylan. Fotos 
tomadas de la cuenta oficial 
de X (@bobdylan)
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El nuevo álbum en directo de 
la cantante mexicana Natalia
Lafourcade ofrece una mirada ín-
tima de su proceso musical, captu-
rando un momento singular que, 
según ella, tiende un puente hacia 
su próximo capítulo creativo.

Live at Carnegie Hall es la graba-
ción de una actuación de Lafour-
cade en octubre de 2022 en el legen-
dario recinto musical neoyorquino. 

Allí presentó hace dos años su 
álbum de estudio más reciente, 
De todas las flores, que cuenta con 
cameos de estrellas como David 
Byrne, Omara Portuondo y Jorge 
Drexler. 

El trabajo, profundamente per-
sonal, le valió un Grammy y un 
Grammy Latino a la artista. 

Cantar en directo forma parte 
de la entrega de una canción a su 
público, declaró a Afp en una en-
trevista reciente, un momento en 
el que la obra deja de ser sólo suya. 

“Siento que estaba allí para dar 
la oportunidad a esta canción de 
existir por sí misma”, explica La-
fourcade, refiriéndose en particular 
a Hasta la raíz, un éxito sobre sus 
orígenes mexicanos incluido en su 
álbum de estudio homónimo.

Al ofrecerla al público, Lafour-
cade dice que se convierte en una 
obra de arte para “recordarnos al-
go importante: que todos estamos 
conectados”. 

“Nuestra música”

En lo personal, Hasta la raíz le sir-
ve de recordatorio de su tierra: “Y 
que puedo volar a cualquier parte, 
a cualquier lugar que pueda soñar, 
y puedo irme lejos de ese lugar. Pero 
tengo eso, esa raíz”, dice.

Saber que su música cobrará vida 
propia no forma parte de su proce-
so de composición, afirma. “Intento 
no pensar, porque eso se interpon-
dría en el camino de la canción y la 
letra”. 

“A veces siento que la música es 
como si dijera: ‘quítate de en medio, 
déjame entrar’”, sostiene.

Lo mejor es quitarse de en medio, 
“porque entonces la música te sor-
prende”, dice.

Lafourcade es una de las estre-
llas contemporáneas más laureadas 
de América Latina, con 18 Grammy 
Latinos en su haber –la mayor can-
tidad de cualquier artista femeni-
na— y es también una habitual de 
los Grammy de la Academia de la 
Grabación. 

Hija de músicos, creció en el esta-
do de Veracruz y se inició hace más 
de dos décadas en la escena musi-
cal alternativa de México, antes de 
inclinarse por la música tradicio-

nal y convertirse en intérprete de 
canciones folclóricas y estándares 
mexicanos. 

Desde entonces, su trabajo de-
safía los géneros con influencias 
del pop, el rock, el jazz y el folclore 
regional mexicano, incluido el jaro-
cho, y también se ha inspirado en el 
mundo clásico.

En los pasados años, Lafourcade 
ha unido fuerzas con la Filarmóni-
ca de Los Ángeles y el que fuera su 
director, el venezolano Gustavo Du-
damel, actuando en el Hollywood 
Bowl y, por supuesto, en el Carnegie 
Hall. 

Este otoño se presentó con Du-
damel en un concierto en el recin-
to neoyorquino. Asegura que tocar 
con él y la orquesta “es como volar”.

“No hay tanto ensayo para los 
espectáculos con Gustavo”, señala. 
El énfasis está en ver “cómo reac-
cionamos a esa energía y la gente, 
y el lugar y la orquesta, y luego está 
mi banda”, añade. 

Entonces, “podremos construir 
algo que sea único. Es toda una co-
laboración entre universos”.

Lafourcade no ha dado detalles 
sobre el futuro de su carrera, pero 
dice que su nuevo álbum en directo 
en el Carnegie Hall representa “un 
momento que marcó” su trayecto-
ria musical y “es también un puente 
hacia una nueva etapa”.

Entre sus inspiraciones actuales, 
cuenta a Afp, está el flamenco, aun-
que nunca se aleja de los sonidos de 
su país, como el jarocho y el género 
de baladas bolero.

“Estoy feliz de ver cómo los la-
tinos nos sentimos orgullosos de 
nuestras raíces y no nos da vergüen-
za mostrarlo”, menciona, refirién-
dose a la explosión en los pasados 
años de la música latina en las pla-
taformas de streaming. 

“Esta es nuestra música”, sos-
tiene la cantante, y “hay gente de 
diferentes lugares del mundo pres-
tando atención”.

Grabación de 
una actuación 
en vivo en el 
recinto de NY
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EL PRÓXIMO DOMINGO

LA HISTORIA, LA OBRA Y LOS LUGARES
JUAN RULFO

Natalia Lafourcade lanza nuevo 
álbum, Live at Carnegie Hall

DEDICAN MONEDA A PAUL MCCARTNEY

▲ The Royal Mint, la Real Casa de la Moneda británica, lanzó una 
colección de monedas de cinco libras en honor a Paul McCartney, 
celebrando la carrera del que fuera miembro de The Beatles e 
ícono mundial de la música. “Es un gran honor”, dijo el músico y 
compositor de 82 años, quien trabajó con la Royal Mint en el diseño 
de estas monedas de colección. Las piezas muestran su colorido 
“piano mágico”, así como referencias a su carrera, incluidas notas 
de piano elegidas personalmente por él, un violín, un bajo, y el 
logotipo de Wings. Foto Ap



HERNÁN MULEIRO
ESPECIAL PARA LA JORNADA

El grupo de rock Primus lanzó una 
búsqueda mundial para integrar a 
un nuevo baterista, luego del repen-
tino abandono del puesto de Tim 
Herb Alexander el pasado 17 de oc-
tubre, quien con algunas interrup-
ciones formó parte del grupo desde 
sus inicios en 1984 en California. 

El comunicado destaca la creati-
vidad como característica elemen-
tal que deberá tener el potencial ele-
gido para el trabajo: “Actualmente 
aceptamos solicitudes de todos los 
puntos del universo para el puesto 
de baterista / percusionista. Busca-
mos a un individuo bien educado, 
con una sensibilidad y estética origi-
nal, poseedor de un deseo que abra 
nuevas puertas en el mundo crea-
tivo. La destreza atractiva visual-
mente es hermosa, pero el groove, 
la capacidad de mantener el tiempo 
y el estilo al mismo tiempo, más la 
habilidad de escuchar, reaccionar y 
contribuir a la creación musical es 
imprescindible”. 

El aviso del bajista Les Claypool 
sobre el lanzamiento de la convo-
catoria a escala mundial en busca 
del nuevo baterista, es algo poco 
común para un grupo del recono-
cimiento de Primus, aunque nunca 
fueron una propuesta musical con-
vencional. La agrupación recibe 
solicitudes de bateristas a drum-
search@primusville.com 

Alexander era una parte funda-
mental del sonido de la banda, ni 
más ni menos que la contraparte en 
la bataca de un bajista cuyo singular 

estilo siempre lo destacó del resto. 
Además de Claypool, permanece 
en el proyecto el guitarrista Larry 
LaLonde.

Claypool conoce lo incómodo 
que es tocar en una audición para 
un grupo ya formado, pues en 1986 
participó en una prueba para for-
mar parte de Metallica, donde toca 
la guitarra su ex compañero de la 
secundaria, Kirk Hammett. Meta-
llica ya era un grupo con reconoci-
miento, aunque por esa época lu-
chaban para encontrar al remplazo 
de su bajista fallecido, Cliff Burton, 
una presencia importante en la tra-
yectoria de la banda. La unión entre 
el bajista de Primus y el conjunto de 
metal nunca llegó a materializarse 
fuera de ese intento.

Era de los videos

Muchos asocian el éxito de Primus 
a la era de los videos en MTV de 
la década de los años 90, cuando 
Primus era la banda más extraña 
que se podía escuchar y ver en la 
televisión en horario central. En ese 
panorama, que abarcó desde Nir-
vana hasta Green Day, Primus era 
una propuesta cool anticool, cuyo 
líder era un bajista y no un guita-
rrista, que vendía lo contrario a sex 
appeal: podía aparecer en un video 
actuando y cantando historias de 
personajes muy poco glamorosos 
(My Name is Mud), o rimar con un 
acento sureño difícil de descifrar sin 
estorbar el ritmo de la canción, y es-
tructurar una letra como un cuento 
infantil, pero sobre personajes en la 
ruina (Jerry Was a Race Car Driver). 

En 1997 Primus recibió la pro-

puesta de realizar la canción para 
un dibujo animado poblado de 
humor negro, creado por un par 
de seguidores. El grupo la entregó 
sin pensar que tendría demasiada 
repercusión; la caricatura resultó 
ser South Park. Al comienzo del 
nuevo milenio, Primus fue referen-
ciado por grupos de Nu metal como 
Korn, cuyos riffs de bajo eran tan 
importantes como los de guitarra.

Ábanico de posibilidades

El abanico de posibilidades que ma-
neja Primus ha resultado en aven-
turas tan disímiles como la regra-
bación de la banda de sonido de la 
película Willy Wonka y la fábrica de 
chocolate (2014), inspirada en la no-
vela de Roald Dahl; o los conciertos 
que organizaron para tocar en su 
totalidad A Farewel to Kings (1977), 
disco icónico del grupo de rock pro-
gresivo Rush. El pasado disco de es-
tudio de la banda, The Desaturating 
Seven (2017), está inspirado en el 
libro infantil The Rainbow Goblins, 
del autor italiano Ul De Rico, sobre 
un grupo de duendes que devora los 
colores del arcoíris.

Antes de que Primus debutara 
en tierras mexicanas durante el 
festival Hipnosis en 2022, el líder 
de la banda, Les Claypool, hizo su 
aparición en 2019, cuando dio un 
concierto en el mismo encuen-
tro musical con su proyecto The
Claypool Lennon Delirium, que 
comparte con Sean, hijo de John 
Lennon. Su última presentación fue 
en 2023, en el auditorio Blackberry.

La banda anunció que, en lo que 
encuentran baterista, darán un 
concierto con Dana Carey, de Tool, 
como invitado. Será en Punta Cana, 
República Dominicana, durante el 
festival Live in the Sand que se rea-
lizará entre el 7 y 9 de marzo del 
próximo año.
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Primus busca en 
todo el mundo a 
nuevo baterista 

▲ En la imagen, el bajista Les 
Claypool. Foto tomada de www.
lesclaypool.com
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DEPORTES

KARLA TORRIJOS

Luego de eliminar a Tigres en cuar-
tos de final, el Atlético de San Luis 
volvió a sorprender en la liguilla del 
torneo Apertura 2024 tras vencer 
(2-1) al Monterrey el pasado miér-
coles en el partido de ida de semifi-
nales, con lo que puso un pie en la 
final, y para completar la hazaña, 
en la vuelta debe “salir a proponer 
el juego, sin escatimar recursos y 
mucho menos especular con el re-
sultado”, consideró el técnico Ser-
gio Bueno.

Indicó que en el duelo de vuelta, 
el cual se disputará este sábado en 

el estadio BBVA, “el escenario se-
rá muy diferente” con relación al 
partido anterior y a la serie contra 
Tigres, donde el San Luis consiguió 
una ventaja importante al ganar (3-
0) en la ida. 

“Aquí el Atlético no tiene mucho 
margen de error, pues una victoria 
del Monterrey, por el marcador que 
sea, le da el pase a la final debido 
a su posición en la tabla, pero eso es 
algo que debe dejar de lado, tiene 
que evitar salir a cuidar el resulta-
do, no pensar en que el empate le 
alcanza, más bien debe mentalizar-
se en que tiene que ganar el parti-
do y aspirar a quedarse con todo el 
botín”, señaló.     

Advirtió que los Rayados “segu-
ramente tratarán de avasallar en 
busca del triunfo, es un equipo con 
jugadores importantes y muy pe-
ligrosos, y para contrarrestar eso, 
el San Luis debe jugar con mucha 
personalidad, sin dejarse intimidar”. 

Estimó además que el buen fun-
cionamiento que el conjunto po-
tosino ha mostrado en el presente 
torneo, donde consiguió su boleto 
directo a la liguilla y quedó invic-
to en casa en la fase regular, con 
siete triunfos y un empate en los 
ocho compromisos que disputó en 
el estadio Alfonso Lastras, se debe 
al entendimiento que ha logrado tan-
to dentro como fuera de la cancha. 

“Es un equipo que se ha vuelto 
muy solidario dentro del terreno del 
juego, con una idea muy definida 
en todos sus partidos. A lo mejor 
no tiene futbolistas de renom-
bre, pero todos se desempeñan 
muy bien, en conjunto, siempre 
están buscando el manejo de la pe-
lota, y hay algunos elementos des-
equilibrantes, como Vitinho, que 
si te agarran en una mala posición 
pueden hacerte mucho daño. Ade-
más, su portero (Andrés Sánchez) 
ha tenido muy buenas actuaciones, 
todo eso les ha permitido tener ex-
celentes resultados en el torneo.”  

Asimismo, aplaudió que un club 
con recursos limitados logre rom-

per con la hegemonía de los equipos 
más poderosos, los cuales, regular-
mente ocupan las primeras posicio-
nes y pelean por los títulos.

“Es agradable ver que equipos 
con un perfil bajo y presupues-
tos mucho más cortos terminan ha-
ciendo bien la tarea, con una buena 
gestión, una búsqueda importante 
de jugadores, y sobre todo, que de-
muestran que son capaces de for-
mar un plantel competitivo, y eso 
sin duda refresca la liga”, mencionó. 

Por su parte, Miguel Ángel Gil, 
consejero delegado del Atlético de 
Madrid, del cual es filial el conjunto 
potosino, reconoció que “será com-
plicado” vencer a un equipo “tan 
poderoso” como el Monterrey; sin 
embargo, aseguró que el Atlético 
“dejará el alma en la cancha”.

Para avanzar a la fi nal, San Luis no debe especular: Bueno 

Las Águilas resisten el poderío de La 
Máquina y dejan todo para el domingo

EMPATAN SIN GOLES; CRUZ AZUL, CON VENTAJA POR MEJOR POSICIÓN

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Los clásicos ante América sue-
len encender un ánimo diferente 
en Cruz Azul, como si buscaran una 
revancha histórica, aunque esa mis-
ma vehemencia también los lleva 
a cometer yerros vitales. Ahora, 
La Máquina sólo pudo rescatar un 
empate a cero de visitante frente 
a las Águilas en la ida de las semifina-
les del torneo Apertura 2024, resul-
tado que deja abierta la serie. 

Aun cuando el marcador no 
complace a la afición, los Celestes, 
líderes en la fase regular, se van con 
cierta tranquilidad al verse benefi-
ciados por una mejor posición en 
la tabla y con el anhelo de cerrar 
en su favor la serie el domingo de 
locales. El bicampeón América, a 
su vez, está obligado a ganar en el 
encuentro de vuelta para no ceder 
la corona de manera prematura.

Estadio repleto

Como pocas veces desde la mu-
danza temporal de las Águilas, el 
estadio Ciudad de los Deportes se 
transformó en un escenario pinta-
do de amarillo. Tal como se anun-
ció desde antes, el recinto se llenó 
de miles de seguidores, en su ma-
yoría americanistas, para alentar 
al conjunto de André Jardine con 
el anhelo de cumplir con las esta-
dísticas históricas y tomar ventaja 
en la serie.

El gran número de asistentes y 
la rivalidad deportiva entre ambos 
planteles no pasó de manera inad-
vertida ante las autoridades loca-
les, que desplegaron más de 800 
policías como parte del operativo 
Estadio Seguro.

Ni siquiera había comenzado el 
juego cuando el entusiasmo de los 
seguidores ya daban vida al juego. 
Al arribar al estadio, las Águilas 
fueron ovacionados por un grupo 
de aficionados que coreaban los 
nombres de varios integrantes del 

plantel, como el técnico Jardine y el 
ariete Henry Martín, quien ingresó 
en el complemento del duelo, pero 
poco pudo hacer ahora.

Si ambos clubes compartían el es-
tadio como locales, ahora quedaba 
claro que el anfitrión y el apoyo era 
del América. “Grandes de corazón”, 
se podía leer en una manta en las gra-
das para alentar a los de Coapa.

Sin embargo, toda esa energía 
que emanaba desde la gradería 
parecía no alcanzar a los ameri-
canistas en la cancha. El conjunto 
amarillo llegaba con mayor presión, 
pues tras haber ganado su pase a 
la liguilla en el play-in después de 
terminar en el octavo peldaño, está 
obligado a un victoria en el marca-
dor global para pelear por el tercer 
título consecutivo.

No obstante, aun cuando Cruz 
Azul podría haber apostado por 
una estrategia de mesura, pues la 
posición de líder le permitía avan-
zar incluso con un empate, fue mu-
cho más aguerrido en la cancha.

Luis Romo fue el elemento más 
peligroso de La Máquina en la pri-
mera parte del juego al arriesgar-
se en más de una ocasión en busca 
del arco rival, pero en su empe-
ño fue detenido por el zaguero Ra-
món Juárez.

Aun cuando los cruzazulinos te-
nían ventaja por mejor posición, se 
percibía una presión en el equipo. 
Se trataba de una losa de antaño, 
el peso de no poder vencer al Amé-
rica en liguilla desde el torneo de 
Invierno de 1999.

Consciente de lo que estaba en 

juego, el técnico Martín Anselmi 
se dejaba llevar por la intensidad el 
juego al mandar órdenes de manera 
enérgica en cada falla o jugada de 
ataque de su equipo.

Ángel Sepúlveda, el goleador de 
La Máquina, también buscó las re-
des en el complemento, pero tam-
poco estuvo fino en esta ocasión.

Fue hasta poco antes de la prime-
ra hora de juego cuando el América 
se acercó a la meta con disparos de 
Alan Cervantes y Alejandro Zen-
dejas, pero fueron atajados por el 
arquero Kevin Mier. Entre la eufo-
ria, Jardine cayó en la imprudencia 
y tras lanzar reclamos al árbitro se 
llevó una amonestación.

Así, aun cuando el duelo estu-
vo rodeado de gallardía por parte 
de los Celestes e ímpetu desde las 

gradas con la afición americanista, 
nada movió el marcador. Un resul-
tado frío que por ahora le da vida a 
La Máquina.  

El técnico Anselmi señaló que ya 
preveían un duelo cerrado donde 
los errores podrían ser trascenden-
tales. “Estuvimos calmos pacien-
tes, entendíamos que es un juego 
donde el que se equivoca pierde. Es 
una semifinal contra un gran equi-
po y sabemos que será duro”, señaló 
tras el encuentro.

▲ En un partido cerrado, el 
portero celeste Kevin Mier 
destacó al detener un disparo 
de Alan Cervantes, el más 
peligroso que tuvo el América. 
Foto Víctor Camacho
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▲ Tuzos y esmeraldas están en medio de la polémica, debido a que 
ambos pertenecen al Grupo Pachuca y FIFA prohíbe la multipropiedad, 
por lo cual está en riesgo su participación. Foto @Tuzos

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Si bien la Comisión Disciplinaria de 
la Federación Mexicana de Futbol 
(FMF) castigó al estadio de Chivas 
con un partido a puerta cerrada 
por un episodio de violencia en el 
clásico tapatío del play-in, deter-
minó esa resolución sin contactar 
o tomar, al menos, la declaración 
de Gerardo Soria, seguidor de Atlas 
que fue herido con un objeto punzo-
cortante dentro del recinto.

“Esa sanción parece una burla, 
ni siquiera creo que hayan toman-
do en cuenta lo que me sucedió a 
mí, prácticamente viví un intento 
de asesinato. Hasta ahora sigue 
sin contactarse nadie (de la Fede-
ración y Chivas) conmigo. Sólo me 
escribieron del Atlas”, dijo Soria a 
La Jornada.

“No creo que hayan hecho una in-
vestigación a fondo. Sólo se han de 
haber quedado con lo que reportó la 
seguridad del estadio, y ocultaron el 
caso para no tener una sanción más 
grande”, agregó.

Aun cuando la Liga Mx imple-
mentó hace dos años el FanID 
para detectar a quienes se vean 
involucrados en trifulcas dentro 
de los estadios tras la gresca que 
se registró en marzo de 2022 en el 
estadio Corregidora, los episodios 
de violencia han continuado en los 
recintos del torneo.

“Faltan más controles de segu-
ridad, en esa ocasión no pidieron 
el FanID para ingresar ni tampoco 
nos revisaron”, apuntó el seguidor.

Soria y su hijo de 16 años se dis-
ponían a salir del estadio Akron tras 
la derrota de Chivas ante Atlas en el 
play-in cuando escucharon el grito 
“ya chingaron a su madre” y en se-
guida comenzaron a ser golpeados 
por al menos siete personas.

Soria recibió cuatro puñaladas y 
una dañó su pulmón, mientras su 
hijo resultó con una herida en el la-
bio. La atención médica que recibió 
en el estadio fue deplorable, pues 
tan sólo tenían algunas gasas, pero 
carecían de otro tipo de materia-
les e incluso no pudieron pedir una 
ambulancia.

Si bien el Ministerio Público to-
mó la declaración del aficionado, 
hasta ahora, 15 días después del 
desafortunado episodio, no ha ha-
bido información respecto de sus 
agresores. Además del ataque que 
sufrió Soria, también se registró 
un enfrentamiento de seguidores 
que intentaron ingresar a la can-
cha tras el partido.

La respuesta por parte de la fe-
deración llegó apenas el miércoles 
pasado al informar que impuso al 
Akron la sanción de un partido a 
puerta cerrada y una multa econó-
mica, de la cual no reveló el monto.

Soria explicó que tras la agre-
sión su pulmón quedó dañado en 
20 por ciento y en los próximos días 
irá con los médicos para conocer 
su evolución.

“Me dijeron que probablemente 
me tendrían que poner un sello de 
agua, estuve en observación 48 ho-
ras y tras darme de alta me ordena-
ron reposo por dos semanas. Ahora 
debo regresar con el médico para ver 
si ese 20 por ciento de lesión dismi-
nuyó o ya quedará así mi pulmón.”

Es una burla la sanción 
a Chivas por episodio de 
violencia en el estadio, 
dice afi cionado agredido

NI GUADALAJARA O LA FMF LO HAN CONTACTADO

DE LA REDACCIÓN

Jesús Martínez, propietario de 
Grupo Pachuca, al que pertenecen 
León y Tuzos, informó que solicitó 
a la FIFA respetar el derecho de 
ambos equipos de jugar el Mundial 
de Clubes del próximo año, el cual, 
dijo, fue “ganado en la cancha”, y 
anunció que planea vender al con-
junto esmeralda para acabar con la 
multipropiedad. 

“Se los dijimos (a FIFA), en las úl-
timas juntas de dueños de la Liga 
Mx hemos declarado que el León 
es el equipo del que vamos a tener 
que vender el control”, mencionó el 
directivo momentos antes del sor-
teo del certamen, el cual se llevó a 
cabo ayer en Miami. 

Tanto Pachuca como León se en-
cuentran bajo investigación luego 
de que el Alajuelense, de Costa Ri-
ca, exigió un lugar en el Mundialito 
2025 argumentando que ambos 
equipos mexicanos pertenecen 
al mismo dueño, lo cual no está per-
mitido por las reglas del certamen. 

Martínez señaló que su organi-
zación se acercó “con la FIFA pa-
ra demostrar transparencia. Que 
cada equipo se maneje indepen-
diente, hablamos con Emilio Gar-
cía, jurídico que nos trató muy bien. 

A fin de mes o principios de enero 
tomarán la decisión”. 

En tanto, el Alajuelense ayer 
volvió a insistir en que merece una 
plaza en el torneo, toda vez que re-
cientemente se coronó bicampeón 
de la Copa Centroamérica, por 
lo que se consideran el mejor equi-
po de la Concacaf.

“Hacemos un llamado a FIFA pa-
ra que se garantice la transparencia 
y la correcta aplicación de su regla-
mento, protegiendo la integridad 
de las competiciones deportivas. 
Es fundamental que no se permi-
ta la participación en el venidero 
Mundial de Clubes a equipos que 
se encuentren dentro de los supues-
tos de multipropiedad que prohíbe 
la misma FIFA en la regulación de 
dicha competencia”, mencionó el 
conjunto tico en un comunicado.

Real Madrid, Chelsea e 
Inter, rivales de mexicanos

En medio de la polémica por la 
multipropiedad que prevalece en 
el futbol mexicano, Pachuca, León 
y Monterrey finalmente conocieron 
a sus rivales en el Mundialito, don-
de, según el sorteo realizado ayer 
en Miami, se enfrentarán en la fase 
de grupos al Real Madrid, Chelsea 
e Inter de Milán, respectivamente. 

Los Tuzos quedaron en el Grupo 
H, junto con el cuadro merengue, 
Al Hilal (Arabia Saudita), y el Salz-
burgo (Austria), equipo con el que 
debutarán en el certamen, que para 
la edición de 2025 fue ampliado de 
siete a 32 clubes y el cual se jugará del 
15 de junio al 13 de julio en 12 estadios 
de 11 ciudades de Estados Unidos. 

A su vez, el León formará parte 
del Grupo D, junto con el Flamengo 
(Brasil), el Espérance (Túnez) y el 
Chelsea (Inglaterra), que será su 
primer rival en el torneo. 

Mientras el Monterrey se medirá 
en el Grupo E ante el River Plate (Ar-
gentina), el Urawa Red Diamonds 
(Japón) y el Inter de Milán (Italia), 
con el que disputará su primer duelo.

El astro argentino Lionel Messi y 
su equipo, el Inter de Miami, inau-
gurarán el certamen contra el club 
egipcio Al Ahly en actividad del 
Grupo A, donde también se ubican 
el Palmeiras y el Porto. 

El grupo B lo conforman Paris 
Saint-Germain, Atlético de Madrid, 
Botafogo y Seattle Sounders. En el 
C están Bayern Múnich, Benfica, 
Boca Juniors y Auckland City.

El Fluminense, Borussia Dort-
mund, Ulsan HD y Mamelodi Sun-
downs integran el grupo F; mientras 
el Manchester City, Juventus, Wydad 
Casablanca y Al Ain están en el G.

Jesús Martínez pide respetar el derecho 
de León y Pachuca a jugar el Mundialito

▲ Tras los actos de violencia registrados en el duelo de play-in entre 
Guadalajara y Atlas, el estadio de las Chivas fue castigado con un 
partido a puerta cerrada y una multa económica. Foto @EstadioAkron
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Vaquero: 
revancha 
contra 
Valdez 
será épica
DE LA REDACCIÓN

Óscar Valdez subirá el sábado 
al cuadrilátero en busca de una 
reivindicación como boxeador 
de élite; su rival será Emanuel 
Vaquero Navarrete, quien más 
allá de querer retener el cetro 
superpluma de la Organización 
Mundial de Boxeo (OMB) anhela 
reiterar su potencial como uno 
de los mejores peleadores mexi-
canos en la actualidad.

“Es la pelea más importante de 
mi carrera. Será la primera vez 
que voy a hacer una revancha 
con alguien que realmente me 
venció”, señaló Valdez en confe-
rencia antes de la contienda.

Al sonorense, de 33 años de 
edad, le ha costado retornar al 
éxito en los cuadriláteros. Des-
pués de sufrir su primer descala-
bro en 2022 ante el estaduniden-
se Shakur Stevenson y perder el 
cinturón superpluma del Con-
sejo Mundial de Boxeo, Valdez 
tardó un año en regresar al ring 
y poco después retó a Navarre-
te por la corona de la OMB, aun-
que perdió de manera inesperada.

Ahora, poco más de un año 
después de la primera batalla 
con Navarrete, Valdez aseguró 
estar listo para una revancha 
que le permita recuperar el 
puesto de campeón del mundo.

“El hecho de haber perdido 
no significa que estés fuera. 
Lo demostré en mi combate 
contra Liam Wilson, pero quie-
ro dar una mejor impresión al 
volver contra el hombre que 
realmente me ganó”, sostuvo.

Navarrete, quien se ha coro-
nado en tres divisiones distintas, 
se mostró satisfecho de que con-
crete ahora la segunda contien-
da contra Valdez al asegurar que 
será un duelo de calidad. “Am-
bos venimos en plan de guerra. 
Ahora contamos con más expe-
riencia, pero con el mismo co-
razón. Será una función épica”.

La revancha será la pelea es-
telar de una función en Phoenix, 
donde el también mexicano Ra-
fael Divino Espinoza defenderá 
el título pluma de la OMB ante 
el cubano y medallista olímpico 
Robeisy Ramírez.

Disputarán 
el título 
superpluma 
mañana 
en Phoenix 

AP

Manny Pacquiao, quien ganó tí-
tulos en una cifra récord de ocho 
divisiones desde el peso mosca al 
superwélter y se convirtió en una de 
las mayores atracciones del boxeo, 
fue elegido para el Salón de la Fama 
del Boxeo Internacional.

Pacquiao, quien participó en al-
gunas de las peleas más importan-
tes de los años 2000 antes de regre-
sar a su natal Filipinas para formar 
parte del gobierno, será exaltado 
el 8 de junio como el nombre más 
destacado de la clase de 2025.

Vinny Paz, quien superó una 
fractura de cuello sufrida en un 
accidente automovilístico para re-
anudar su carrera, y Michael Nunn, 
campeón de dos divisiones, fueron 

los otros boxeadores elegidos en la 
categoría moderna masculina.

En total, 14 personas fueron selec-
cionadas para el museo en Canastota, 
Nueva York, mediante la votación de 
miembros de la Asociación de Escri-
tores de Boxeo de América (BBWA, 
por sus siglas en inglés) y un panel 
de historiadores de la disciplina.

Pacquiao era algo cantado en su 
primer año de elegibilidad después 
de acumular un récord de 62-8-2 
con 39 nocauts durante una carrera 
profesional que comenzó en 1995 y 
duró hasta 2021.

“Esto ciertamente es un maravi-
lloso regalo de Navidad. A lo largo 
de mi carrera, como peleador pro-
fesional y servidor público, ha sido 
mi objetivo traer honor a mi país, 
Filipinas, y a mis compatriotas al-
rededor del mundo”, dijo Pacquiao. 

“Hoy me siento humilde sabiendo 
que en junio recibiré el honor más 
alto del boxeo, uniéndome a nues-
tro héroe nacional, Flash Elorde, 
así como a mi entrenador y amigo 
Freddie Roach”.

Pacquiao, quien pesaba 106 libras 
cuando debutó, ascendió hasta ga-
nar un título en el límite de 154, 
pero nunca perdió su velocidad a 
medida que aumentaba de peso y 
abrumaba a luchadores natural-
mente más grandes con una verti-
ginosa ráfaga de golpes.

Esto le llevó a victorias sobre ri-
vales mexicanos como Juan Manuel 
Márquez, Marco Antonio Barrera 
y Erik Morales, además de Miguel 
Cotto y Shane Mosley. Terminó la 
carrera de Óscar de la Hoya, miem-
bro del Salón de la Fama, con una 
paliza de ocho asaltos en 2008. Fue 

uno de los tres años en los que fue 
proclamado boxeador del año por 
la BBWA, que también lo nombró el 
de la década para 2000-2009.

Pacquiao se convierte en el cuar-
to filipino en el Salón de la Fama, 
uniéndose a Elorde, Pancho Villa y 
Lope Papa Sarreal.

El resto de la clase incluye a las ex 
campeonas femeninas, la mexicana 
Yessica Kika Chávez, Anne Sophie 
Mathis y Mary Jo Sanders; los árbi-
tros Kenny Bayless y Harry Gibbs; 
y Al Gavin, experto en curar cortes 
en la esquina.

El locutor Randy Gordon y el pro-
ductor de HBO, Ross Greenburg, 
fueron elegidos en la categoría de 
Observadores, junto con Cathy Cat 
Davis (pionera femenina), Rodrigo 
Valdez (veterano) y Owen Swift 
(pionero).

Manny Pacquiao y Kika Chávez, al Salón de la Fama

DE LA REDACCIÓN

En medio de versiones que generan 
incertidumbre sobre su futuro, el 
piloto mexicano Sergio Pérez afir-
mó que seguirá la temporada 2025 
con la escudería Red Bull, pues 
de esa manera lo avala el contrato 
que firmó en junio por dos años. El 
tapatío respondió a los recientes 
comentarios del jefe del equipo, 
Chris Horner, quien puso en duda 
la continuidad del tricolor.

“Nada ha cambiado desde antes, 
en términos de lo que he dicho. 
Tengo un contrato para el año que 
viene y estaré manejando para Red 
Bull”, dijo Checo antes del Gran 
Premio de Abu Dabi, la última fecha 
de esta campaña.

“Ya lo he dicho. Nada más que 
añadir. Tengo contrato para el año 
que viene”, apuntó luego de que 
medios intentaran hacer más pre-
guntas sobre el tema.

Las palabras de Pérez llegan unos 
días después de que Horner desa-
tó controversia al insinuar que el 
mexicano podría dejar la escudería 
al final de esta temporada.

“No está disfrutando de la situa-
ción en la que se encuentra en este 
momento. Conoce las presiones 
de este negocio, y vamos a darle 
todo el apoyo hasta la bandera a 
cuadros en Abu Dabi.

“Lo que decida hacer será su de-
cisión al final del día. Es lo suficien-
temente grande y sabio como para 
llegar a sus propias conclusiones”, 
señaló Horner el 1º de diciembre.

Las declaraciones de Horner que 
generaron incertidumbre respecto 
de la carrera de Pérez se suman a 
las versiones de varios medios como 
ESPN que vaticinaban la salida del 
mexicano para la siguiente tempo-
rada, pues habría perdido el res-
paldo también de Helmut Marko, 
asesor deportivo de Red Bull.

“He escuchado los rumores, pe-
ro no hay nada diferente a lo de los 
dos últimos meses. Nada más lejos 
de lo que ya he dicho en los últimos 
seis meses: estoy aquí, renové con 
el equipo a principios de año, y se-
ré el piloto de esta escudería el año 
que viene, y es donde está toda mi 
atención”, aseveró Pérez.

Rumbo a la última carrera del año 
en Abu Dabi y tras una campaña 
compleja, Checo se encuentra en el 

octavo puesto general, mientras su 
coequipero el neerlandés Max Vers-
tappen disfruta de haberse coronado 
hace dos semanas en Las Vegas.  

“Éramos dominantes al principio 
de la temporada, pero luego, con al-
gunas evoluciones en el coche, fue 
más difícil de pilotar. (Sergio Pérez) 
ha sido un gran jugador de equipo. 
Siempre ha estado ahí para inten-
tar sacar el mejor resultado posible. 
Por mi parte no hay nada negativo 
que decir sobre él. Nos llevamos 
superbien”, declaró Verstappen, 
cuatro veces campeón mundial. 

Checo se mantendrá en Red Bull en 
2025; “tengo un contrato”, afi rma

HOY COMIENZA EN ABU DABI EL ÚLTIMO GRAN PREMIO DEL AÑO

▲ Max Verstappen, quien se 
coronó en Las Vegas, y Checo 
Pérez seguirán haciendo equipo 
en el Toro Rojo. Foto Ap 



BRAULIO CARBAJAL  

En el arranque del gobierno de Clau-
dia Sheinbaum, México es el princi-
pal socio comercial –medido por la 
suma de exportaciones e importa-
ciones– de Estados Unidos, por en-
cima de Canadá y China, de acuerdo 
con datos oficiales divulgados este 
jueves por Washington, en un con-
texto en el que el futuro presidente 
Donald Trump ha amenazado con 
imponer aranceles a sus principales 
socios bajo distintos argumentos.

Información de la Oficina del 
Censo del Departamento de Comer-
cio de Estados Unidos mostró que 
en octubre, primer mes del nuevo 
gobierno mexicano, el comercio 
bilateral entre México y Estados 
Unidos ascendió a 74 mil 600 mi-
llones de dólares, que representó 16 
por ciento del total de la principal 
potencia económica del mundo. 
Así, en el acumulado de enero a oc-
tubre, la suma llegó a 706 mil 900 
millones de dólares, 15.9 por ciento 
del total. 

En la medición mensual, atrás 
quedaron Canadá, con 64 mil 300 
millones de dólares (13.8 por ciento 
del total), y China, con 55 mil mi-

llones de dólares (11.8 por ciento). 
En el acumulado, los canadienses 
alcanzaron 637 mil 100 millones de 
dólares (14.4 por ciento) y los chi-
nos 481 mil 800 millones de dólares 
(10.9 por ciento del total del comer-
cio global estadunidense). 

De manera mensual y en el acu-
mulado del año, México se sigue 
consolidando como el principal 
socio comercial de EU, puesto que 
consiguió el año pasado producto 
de mayores exportaciones a raíz 
de la mayor integración que se ha 
logrado con el Tratado México, Es-
tados Unidos, Canadá (T-MEC) y a 
la guerra comercial que mantiene 
Washington con Pekín, que se ha 
traducido en un reacomodo de las 
cadenas de valor. 

En varias ocasiones Marcelo 
Ebrard, secretario de Economía, 
ha calificado al T-MEC del “mejor 
negocio que ha hecho Estados Uni-
dos”, con un crecimiento acumula-
do de más de 40 por ciento desde 
su puesta en marcha, producto de 
exportaciones mexicanas con un 
incremento anual promedio de 6 
por ciento y de importaciones de 
alrededor de 4 por ciento. 

Durante su campaña presidencial, 
Donald Trump señaló que “México 

se convirtió en nuestro socio comer-
cial número uno y nos están estafan-
do a diestra y siniestra, es ridículo. 
Si 25 por ciento (de aranceles) no da 
resultado impondré 50 y si eso no 
funciona, 75 por ciento”. El también 
empresario insistió con cuotas de 25 
por ciento hasta que México detenga 
su “embestida de criminales y dro-
gas por la frontera”. 

De acuerdo con datos de la Ofi-
cina del Censo, al cierre de 2023 
México se convirtió en el principal 
abastecedor de mercancías de EU. 
Al cierre de octubre nuestro país 
mantiene ese estatus con exporta-
ciones totales por un valor de 424 
mil 400 millones de dólares, segui-
do por Canadá, con 343 mil 800 
millones de dólares, y por China, 
con 363 mil 300 millones.  

En sentido contrario, es decir, 
entre los países a los que más mer-
cancías vende Estados Unidos, 
Canadá continúa a la cabeza, con 
293 mil 300 millones de dólares; 
sin embargo, México se encuentra 
cerca de rebasar a los canadienses, 
al registrar compras desde EU por 
un valor de 282 mil 500 millones de 
dólares, mientras muy lejos se en-
cuentra China, con compras a EU 
por 118 mil 200 millones de dólares. 

DE LA REDACCIÓN

Entre 2023 y 2024 el número de 
multimillonarios mexicanos tuvo 
un aumento de 57 por ciento (de 
14 a 22 personas con fortunas su-
periores a mil millones de dólares), 
el mayor de América Latina y lejos 
del 33 por ciento reportado para el 
caso de Brasil (ahí el número pasó 
de 45 a 60), reveló un reporte de 
UBS, una de las mayores institucio-
nes suizas en gestión de patrimo-
nios personales.

En términos de riqueza, la fortu-
na conjunta de los multimillonarios 
mexicanos considerados en el re-
porte de UBS pasó de 168 mil 900 
millones de dólares en 2023 a 199 
mil 700 millones en 2024, es decir, 
un incremento de 18.2 por ciento.

En términos comparativos, el 
monto de la riqueza de los multimi-

llonarios mexicanos de 199 mil 700 
millones de dólares es cinco veces 
mayor al flujo de inversión extran-
jera directa a México en 2023 que, 
de acuerdo con datos oficiales, fue 
de 36 mil millones de dólares. 

A nivel mundial, señala el repor-
te, la riqueza de los multimillona-
rios aumentó alrededor de 17 por 
ciento en el último año, ya que las 
ganancias significativas entre los 
ricos de Estados Unidos compen-
saron una disminución en China.

“Los multimillonarios estadu-
nidenses acumularon las mayores 
ganancias en 2024, reforzando el 
lugar del país como el principal 
centro para empresarios multimi-
llonarios a nivel mundial”, explica 
el documento.

En conjunto, los multimillona-
rios en el mundo aumentaron de 
2 mil 544 a 2 mil 682, mientras su 
patrimonio pasó de 12 billones de 

dólares a 14 billones de dólares. Un 
billón es un millón de millones.

El documento también puntua-
liza que la mayoría de los nuevos 
multimillonarios “son personas que 
se hicieron a sí mismas”; un cambio 
de tendencia respecto a 2023, cuan-
do el informe dio cuenta de que los 
nuevos multimillonarios habían 
adquirido más riqueza gracias a 
herencias.

Además destaca que el enrique-
cimiento de los multimillonarios se 
explica en gran parte por el “rápido 
crecimiento” de las fortunas acu-
muladas en el sector tecnológico.

Hay otras fuentes que dan cuen-
ta de la riqueza, como Forbes, que 
sí da un listado en el que incluye a 
quienes poseen fortunas por arriba 
de 100 mil millones de dólares. Por 
otro lado está Bloomberg, cuyas 
cifras se actualizan a diario.

Con información de Afp y Reuters

CLARA ZEPEDA

La Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) mostró 
preocupación por la reducida can-
tidad de ofertas públicas iniciales, 
las llamadas OPI, de los últimos 
siete años, junto con un aumento 
en el número de empresas que 
optan por deslistarse, por lo que 
reafirmó su compromiso de man-
tener condiciones propicias para 
la inversión y generar marcos 
regulatorios que fortalezcan la 
profundidad y transparencia de 
los mercados.

En el marco de la celebración 
por los 130 años de la Bolsa Mexi-
cana de Valores (BMV), Rogelio 
Ramírez de la O, secretario de 
Hacienda, sostuvo anoche que 
la institución enfrenta retos sig-
nificativos que ponen a prueba 
su capacidad de adaptación y 
evolución.

La BMV enfrenta la peor se-
quía de OPI –la primera vez que 
una empresa ofrece acciones al 
público en el mercado accionario 
para obtener financiamiento–, 
y empresas como Grupo La-
la, IEnova, Rassini, Bioppapel, 
Maxcom y Monex decidieron 
abandonar la bolsa y pueden se-
guir más, como Grupo Elektra, 
del empresario Ricardo Salinas 
Pliego, que recientemente infor-
mó su intención de deslistarse del 
mercado.

En México, sólo 140 empresas 
se encuentran listadas en la BMV; 
esta cifra contrasta con las alre-
dedor de 5 mil en Estados Unidos 
y las cerca de 400 en mercados 

latinoamericanos, como Chile y 
Brasil.

El rezago es patente en el nivel 
de capitalización. De acuerdo con 
cifras del Banco Mundial (BM), la 
capitalización de las empresas de 
la BMV equivale apenas a 31 por 
ciento del producto interno bru-
to (PIB) nacional, muy por debajo 
del promedio de 120 por ciento de 
países de la OCDE.

Condiciones propicias

Ramírez de la O subrayó que “las 
empresas acceden a la bolsa no 
sólo para obtener financiamien-
to, sino que también se someten 
a estándares de transparencia y 
rendición de cuentas que forta-
lecen a la vez su competitividad”.

Por su parte, Marcos Martínez 
Gavica, presidente del consejo de 
administración de la BMV, advir-
tió que no hay crecimiento del 
mercado de valores sin cultura 
financiera.

Para Victoria Rodríguez Ceja, 
gobernadora del Banco de Méxi-
co, las dos contrapartes centrales 
que existirán en breve en la BMV 
(capitales y deuda) serán indis-
pensables para mitigar riesgos 
sistémicos, lo que será un pilar 
importante para el mercado de 
valores mexicano.

Se reporta aquí el mayor crecimiento de 
multimillonarios de América Latina
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 19.61 20.68
Euro 21.38 21.38

Tasas de interés
Cetes 28 días 9.90%
Cetes 91 días 9.88%
TIIE 28 días 10.45%

Inflación
1ª quincena de nov.        0.37% anual 4.56%
De oct. 2023 a oct. 2024 4.76%
Reservas internacionales
228 mil 392.2 mdd al 29 de noviembre de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 68.30 -0.24
Brent 72.09 -0.22
Mezcla mexicana 63.81 -0.38

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 51 mil 756.84 unidades
Variación puntos +507.04
Variación por ciento +0.9

México consolidó su
lugar como principal
socio comercial de EU 

EL INTERCAMBIO EN OCTUBRE ALCANZÓ 74 MIL 600 MDD

A prueba, la capacidad 
de adaptación de la 
bolsa, señala Hacienda 

▲ Campanazo en la BMV con 
motivo de su 130 aniversario, 
asistieron Rogelio Ramírez de 
la O, Victoria Rodríguez Ceja y 
Marcos Martínez Gavica, entre 
otros funcionarios y directivos. 
Foto Yazmín Ortega Cortés
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¡Que pase la receta! // Carlos Salinas, 
“desempleado” // ¿Cómo le hace?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

D
ADAS SUS “ENORMES caren-
cias” por ser “desempleado” y 
carecer de pensión como ex inqui-
lino de Los Pinos, porque “alguien 
me la quitó”, Carlos Salinas de 

Gortari de inmediato debería atender la “invi-
tación” de la presidenta Claudia Sheinbaum: 
regresar al país y aquí cobrar, como hacen 
millones de mexicanos de la tercera edad, 6 
mil pesos bimestrales por la Pensión del Bien-
estar. A sus 76 años tiene todo el derecho de 
contar con ella, pero si su intención es que le 
restituyan la pensión presidencial de la que 
gozó hasta que el presidente López Obrador la 
canceló (junto con la de los otros ex mandata-
rios vivos), entonces lo recomendable es que se 
siente en mullido sillón en espera de lo que no 
sucederá.

TRANSCURRIDAS TRES DÉCADAS desde 
que Salinas de Gortari dejó Los Pinos, en ese 
periodo no se le conoce un solo empleo fijo, 
ocupación y/ o asesoría remunerada ni acti-
vidad informal en alguna de las avenidas de 
la Ciudad de México o de Agualeguas, Nuevo 
León (es decir, oficialmente no tiene ingreso 
alguno), pero lo llamativo de esto es que a lo 
largo de 30 años ha mantenido un lujoso ritmo 
de vida inexplicable para “desempleado”, con 
el agravante de que no recibe pensión alguna.

POSEE BIENES INMUEBLES en al menos 
México, Irlanda y España (país este último 
que le otorgó la nacionalidad por su “pasado 
sefardí”, algo que sin duda se sacó de la manga, 
pero que lo obliga a ser súbdito de Felipe VI); 
aquí y allá come en los mejores restaurantes 
del mundo y se hospeda en lujosos hoteles; 
viaja en aviones privados y mucho más, y todo 
en su condición de “desempleado” y carente de 
pensión. ¿Cómo le hace?

DEBERÍA PASAR LA receta, porque su es-
tancia en Los Pinos dejó en el hoyo a millones 
de mexicanos a quienes, con empleo o sin él, 
condenó a la miseria por, entre tantas otras, la 
canallesca política de contención salarial que, 
con el pretexto de abatir la inflación, aplicó 
sin miramientos en su sexenio y replicaron los 
gobiernos del régimen neoliberal.

SHEINBAUM HIZO EL balance y lanzó la 
invitación: de los ex presidentes vivos, Andrés 
Manuel López Obrador reside en Palenque; 
Vicente Fox en Guanajuato (“¡claro que no hay 
punto de comparación!”); Carlos Salinas de 
Gortari, Enrique Peña Nieto y Felipe Calde-
rón en España, y Ernesto Zedillo en Estados 
Unidos. Todos tienen derecho a la Pensión 
del Bienestar, pero cuatro de ellos no pueden 
contar con ella por vivir en el extranjero, pero 
si cambian su residencia a su nación de origen, 
pues está sus disposición.

SOBRE EL CASO concreto de Salinas de 
Gortari, la mandataria advirtió que “vive en 
España; bueno, a lo mejor va y viene, quién sa-
be, no sé, no tengo información. Eso sí, puede 
solicitar su Pensión del Bienestar”, pero debe 
regresar a vivir en México. Y a este nefasto le 
caería de maravilla, porque le urge si se atiende 
su versión (“soy desempleado”), difundida por 
una revista (Nexos) a la que durante su gobier-
no destinó multimillonarios recursos públicos.

NO ES DE extrañar que Salinas de Gortari se 
queje porque ya no cuenta con la generosa pen-
sión presidencial (en contraparte, los pensio-
nados de a pie reciben migajas), porque ella le 

significaba un suculento ingreso mensual, más 
“apoyos” de todo tipo, aunque para el ritmo de 
vida que lleva desde hace tres décadas proba-
blemente lo destinaría para dejar propina en 
una cafetería.

COMO EN SU momento publicó La Jornada 
(Armando Tejeda), “desde principios de 2021, 
Salinas de Gortari obtuvo la nacionalidad 
española (y él lo confirmó), amparándose en 
sus ‘ancestros sefardíes’ y en virtud de una ley 
aprobada por el Congreso de los Diputados de 
España en 2013 (con el derechista Mariano Ra-
joy en la presidencia), por medio de la cual se 
abre la puerta a los descendientes de los judíos 
expulsados en el siglo XV a obtener su condi-
ción de españoles. El ex mandatario se protege 
así ante un eventual proceso de extradición 
por presuntos delitos penales, una vez que la 
legislación española ampara a sus conciuda-
danos ante casos de este tipo. Al ser español 
también adquiere la condición de ciudadano 
europeo: tiene las puertas abiertas de hasta 27 
países.

A SABER CÓMO le hizo para instalarse en 
España, porque eso cuesta un dineral y él está 
“desempleado”.

Las rebanadas del pastel

AYER, CON POTENTE plaguicida en mano 
–por aquello de los alacranes–, la presidenta 
Sheinbaum se reunió con los integrantes del 
Consejo Mexicano de Negocios, la élite de 
élites, entre los que se cuentan varios magna-
tes que financiaron y promovieron no pocas 
campañas sucias contra López Obrador (como 
candidato y como mandatario), como Claudio 
X. González Laporte, salinista de hueso colora-
do, y algunos más.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

CLARA ZEPEDA

El hito de 100 mil dólares del bit-
cóin demuestra una legitimación 
contundente del ecosistema de 
criptomonedas; significa también el 
incremento del flujo de inversiones, 
de aceleración en la innovación y de 
su adopción masiva, aseguró Daniel 
Vogel, director ejecutivo de Bitso.

El precio del bitcóin superó la 
noche del miércoles 100 mil dóla-
res, con lo que logró un récord. El 
valor de la mayor criptomoneda del 
mundo fue impulsado por las espe-
ranzas de que el futuro presidente 
de Estados Unidos, Donald Trump, 
adopte políticas favorables para las 
criptomonedas.

El hito se logró horas después de 
que Trump nominó a Paul Atkins, 
ex comisionado de la Comisión de 
Bolsa y Valores (SEC), para dirigir 
el organismo regulador de Wall 
Street. Se ve a Atkins más favorable 
a las criptomonedas que el actual 
jefe de la SEC, Gary Gensler.

En la transmisión en vivo ¡Los his-
tóricos 100k USD de bitcóin!, Vogel 
afirmó que ver a esta moneda digital 
“arriba de 100 mil dólares habla de 
la capacidad de la industria de seguir 
construyendo soluciones y una ace-
leración de la innovación, en la que 
mucha gente abandona sus chambas 
y quiere meterse al mundo cripto”.

El directivo de la empresa de 
servicios financieros de América 
Latina impulsada por criptomo-
nedas destacó que el precio de 
100 mil dólares será un empujón 
importante para que personas y 
empresas empiecen a adoptar el 

bitcóin, el cripto, la tecnología y el 
activo como inversión.

“Normalmente cuando vemos 
en estos periodos (al alza), empre-
sas, reguladores, industrias que 
habían estado un poco escépticos 
de la tecnología, ahora no pueden 
seguir ignorando el tema de bitcóin. 
Esto va a motivar mucho para que 
instituciones financieras, regula-
dores, empresas y bancos ingresen 
al mundo cripto. También vamos a 
ver en la parte de los inversionistas 
individuales ese incremento de 
percepción de querer participar”, 
describió Vogel.

El directivo de Bitso, con 10 años 
en México, reconoce que no sabe 
si el bitcóin está en un bull market 
(mercado al alza), pero por lo me-
nos, dijo, está en una primavera 
muy linda. “No estoy seguro que 
hemos llegado al verano todavía; yo 
creo que se vienen cosas muy inte-
resantes en las próximas semanas y 
meses, pero esto es un ciclo nuevo.”

Así, alcanzar 100 mil dólares 
consolida al bitcóin no sólo como 
activo financiero relevante, sino 
también como instrumento con-
siderado de valor por inversores 
institucionales y minoristas. Este 
impulso ha sido fortalecido por la 
mayor accesibilidad proporcionada 
por los ETF (títulos referenciados) 
de criptomonedas. El sentimiento 
del mercado probablemente conti-
nuará siendo positivo, con entradas 
de capital que podrían reforzar la 
expectativa de continuidad alcista 
para el precio del bitcóin.

Aunque operó la tarde de ayer en 
96 mil 500 dólares, la ganancia en 
el año es de 146.33 por ciento.

Superar 100 mil dólares 
legitima al bitcóin: Bitso
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Acumula peso tres días al alza; 
se espera dato de empleo de EU
CLARA ZEPEDA

El peso extendió este jueves sus ga-
nancias frente al dólar por tercera 
sesión consecutiva, al registrar una 
apreciación diaria de 0.47 por cien-
to, equivalente a 9.58 centavos, para 
cerrar en 20.2043 por dólar espot.

“El peso mexicano se consolidó 
por debajo de los 20.30 por dólar en 
una jornada marcada por la caída 
del ministro francés, además del 
máximo histórico del bitcóin, que 
superó 100 mil dólares por unidad 
tras el nombramiento de Paul At-
kins en la Comisión de Bolsa y Va-
lores de Estados Unidos”, explicó el 
área de análisis de CIBanco.

La moneda nacional aprovechó, 
además, la debilidad mundial del dó-
lar para acumular una ganancia de 
0.92 por ciento en las pasadas tres 
jornadas. El índice de la moneda es-
tadunidense, que mide su comporta-
miento frente a una canasta de seis 
divisas internacionales, se depreció 
0.53 por ciento, a 105.722 unidades.

En espera de la publicación del re-
porte de empleo de Estados Unidos 
de noviembre, que perfila la crea-
ción de 215 mil posiciones laborales 

y una tasa de desempleo de 4.1 por 
ciento, el dólar también se debilitó 
ante el dato de las solicitudes inicia-
les de apoyo por desempleo en Esta-
dos Unidos de la semana del 30 de 
noviembre, las cuales aumentaron 
en 9 mil respecto a la semana ante-
rior para ubicarse en 224 mil, por 
encima de la expectativa del mer-
cado de 215.6 mil. Este incremento 
es señal de deterioro del mercado 
laboral y genera especulación de las 
acciones monetarias de la Reserva 
Federal el 18 de diciembre.

Por otra parte, pese al retroceso 
en Wall Street, la Bolsa Mexicana 
de Valores, que celebra 130 años de 
existencia, ganó ayer 0.99 por cien-
to, equivalente a 507.04 enteros, 
para cerrar en 51 mil 756.84 pun-
tos. La entidad bursátil, por medio 
del Índice de Precios y Cotizaciones, 
estuvo apoyada por la ganancia de 
las acciones de las aeroportuarias 
Asus, Gap, Oma, Volaris, Alsea, 
Cementos Chihuahua y Gentera, 
principalmente. En tanto, las ac-
ciones de Elektra caen por segun-
da jornada consecutiva, en las que 
acumuló una pérdida de 13.28 por 
ciento. Este jueves disminuyó 6.55 
por ciento, a 249.33 pesos. 

▲ A lo largo de 30 años, Carlos Salinas ha 
mantenido un lujoso ritmo de vida inexpli-
cable para “desempleado”, con el agravante 
de que no recibe pensión alguna. La imagen 
es de agosto de 2005. Foto Marco Peláez



JULIO GUTIÉRREZ

Los cambios realizados al Poder 
Judicial fueron considerados por 
el sector bancario como “la gran 
reforma” de los últimos años, de 
acuerdo con Julio Carranza Bolí-
var, presidente de la Asociación de 
Bancos de México (ABM).

El representante de los banque-
ros planteó que la reforma al Poder 
Judicial también implica varios re-
tos para el gobierno y uno de ellos es 
crear tribunales especializados para 
los bancos, para que de esta forma 
se puedan resolver de forma más 
rápida los litigios que mantienen 
con los deudores.

“Viendo un poco el entorno, es 
la gran reforma que ha habido en 
nuestro sistema en muchísimos 
años y es un gran reto lo que esto 
representa.

“Este gran reto todavía no está 
bien aterrizado, las preguntas y 
los cuestionamientos los hemos 
hecho nosotros a las autoridades, 
nos preocupa la elección masiva de 
los jueces, tribunales y la forma de 
aterrizar el gran cambio que se vive 
en nuestro país.”

Carranza Bolívar destacó que de 
forma objetiva los cambios que se 
han aprobado hasta este momento 
en el Poder Judicial son “la primera 
parte, pero lo que más le duele hoy 
en día a nuestra sociedad es el tema 
de los jueces locales o los agentes 
del Ministerio Público, donde la 
gente se enfrenta día a día.

“Por eso vemos que hoy en día ese 
es un tema del Poder Ejecutivo, no-
sotros lo hemos puesto sobre la me-
sa, está bien, nosotros estamos de 
acuerdo que hace falta una reforma 
judicial, pero se necesita una refor-
ma en todos los juzgados locales a 
nivel nacional.

“Ese es un gran reto de lo que 
será esta segunda etapa después 
de que se aterrice la primera. Hoy 
queremos que nos convenzan y 
convencer a las autoridades del 
mensaje que se dé a la población y 
a los inversionistas, de que esto se-
rá provechoso al país, así lo vemos, 
pero se deben afinar unos temas.”

ALEJANDRO ALEGRÍA

El Consejo Mexicano de Negocios 
(CMN) reivindicó el compromiso 
de seguir invirtiendo en el país, 
en una reunión con la presidenta 
Claudia Sheinbaum, quien a su 
vez expuso cómo los empresarios 
pueden colaborar para concretar el 
Plan México, la estrategia que bus-
ca impulsar el desarrollo del país.

Al término del encuentro que se 
realizó en el Museo Kaluz, ubicado 
en el Centro Histórico de la capital 
mexicana, la mandataria conside-
ró que le fue “muy bien”. 

“Platicamos del Plan México, 
que he estado mencionando en 
las mañaneras, de cómo pueden 
colaborar”, dijo al salir del recinto 
y después de atender a una familia 
que no recibe apoyos del gobierno 
federal pese al mal estado de sa-
lud de tres integrantes menores 
de edad.

Rolando Vega Sáenz, dirigente 
del CMN –que reúne a las 57 ma-
yores empresas del país–, expresó 
que “el compromiso de inversiones 
se mantiene”. Destacó que buscan 
que el monto “llegue a alrededor 
de 25 por ciento del PIB como se 
logró en 2023” y estaría compues-
to tanto por recursos públicos co-

mo de la iniciativa privada.
Claudio X. González Laporte, 

presidente del consejo de adminis-
tración de Kimberly Clark, indicó 
que la Presidenta aseguró que su 
gobierno está trabajando en el te-
ma de seguridad.

“Su programa va a dar resulta-
dos, va tardar tiempo, pero va a dar 
resultados”, comentó el empresa-
rio sobre la respuesta que ofreció 
la mandataria a los empresarios 
más acaudalados del país, quienes 
también pidieron que se combata 
el cobro de piso que hacen grupos 
de la delincuencia organizada.

Francisco Cervantes Díaz, pre-
sidente del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), quien calificó 
de “supercordial la reunión”, co-
mentó que la titular del Ejecutivo 
federal garantizó que el tema de 
seguridad se está atendiendo, en 
particular la ola de violencia que se 
vive en Culiacán, Sinaloa, donde se 
encuentra viviendo Omar García 
Harfuch, titular de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana 
de México.

Sheinbaum llegó al recinto 
acompañada del titular de la Se-
cretaría de Hacienda, Rogelio Ra-
mírez de la O, quien habló sobre 
una propuesta “interesante” que 
se tiene para saldar los adeudos 

de Pemex con proveedores, relató 
Cervantes Díaz.

Sobre el Plan México, el dirigen-
te del CCE comentó que la man-
dataria reiteró que se busca que a 
través de esta estrategia se atraiga 
inversión y cuente con la infraes-
tructura suficiente para atender la 
relocalización de empresas.

Cervantes Díaz apuntó que en-
tre los temas tratados estuvo la 
modificación de textos de las re-
formas –no especificó cuáles– para 
no restar competitividad al país, 
pero sobre todo para mantener la 
confianza y el estado de derecho. 
Agregó que también se trabaja en 
un CEO Dialogue con empresarios 
de Canadá rumbo a la revisión del 
T-MEC en 2026.

“Unidos se pueden hacer mu-
chas cosas”, dijo al concluir Emi-
lio Azcárraga Jean, ex presidente 
del consejo de administración del 
Grupo Televisa. Valentín Diez Mo-
rodo comentó que “hay mucho por 
hacer” tras el buen encuentro.

Ratifi ca la IP ante Sheinbaum 
que seguirán las inversiones
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JESSIKA BECERRA 

Los trabajadores formales perciben 
en promedio el doble de ingreso res-
pecto del que perciben aquellos que 
se desempeñan en el sector infor-
mal, muestran los datos del Consejo 
Nacional de Evaluación de la Políti-
ca de Desarrollo Social (Coneval) al 
tercer trimestre del 2024. 

En ese periodo, la población 
ocupada en la formalidad tuvo un 
ingreso laboral mensual promedio 
de 10 mil 583.78 pesos, mientras 
los informales perciben 5 mil 18.76 
pesos. 

El ingreso promedio mensual 
de los empleados formales equi-
vale a 1.4 veces el salario mínimo 
mensual, que es de 7 mil 470 pesos 
(248.93 pesos diarios), mientras 
el de los informales, representa el 
67.1 por ciento, es decir, es menor 
al salario mínimo. 

Un trabajador que paga impues-
tos puede comprar con su ingreso 
mensual 11.63 canastas básicas, cu-
yo costo promedio es de 910 pesos, 
mientras el informal tiene capaci-
dad para hacerse de 5.51 de ellas. 

Entre julio-septiembre del 2023 
y el mismo periodo de 2024, el in-
greso laboral real mensual de la 

población ocupada formal se in-
crementó 7.8 por ciento, mientras 
la población que se ocupa en activi-
dades irregulares mostró un menor 
aumento, de 4.7 por ciento. 

La economía informal, que de 
acuerdo con el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi) 
aportó 24.4 por ciento del pro-
ducto interno bruto, no sólo está 
compuesta por las personas que 
se ganan la vida en el comercio de 
las calles, sino por todas aquellas 
relacionadas con la mercancías 
importadas que ingresan al país 
sin pagar impuestos y que son ven-
didas, incluso en grandes bodegas 

y almacenes, y por servicios y acti-
vidades que no están dados de alta 
en el Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), 

No obstante, trabajador informal 
es todo aquel que no cuenta con se-
guridad social, salario fijo, capaci-
tación, ni cuenta con el derecho de 
huelga y de respeto a la negociación 
colectiva, comentó en entrevista 
Alejandro Avilés, abogado laboral 
e integrante del sector obrero de la 
Comisión Nacional de los Salarios 
Mínimos. Explicó que a México se 
le ha dificultado reducir la propor-
ción de informalidad, que es de 55 
por ciento en promedio nacional, 

una situación que se acrecenta en 
el sur del país. 

“Ha habido intentos de los go-
biernos de incentivar el paso a la 
economía formal, para que los tra-
bajadores tengan seguridad social, 
pero no ha sido exitoso.”

Expuso que en los gobiernos de 
Peña Nieto y de Andrés Manuel 
López Obrador se crearon progra-
mas con ese objetivo, sin embargo 
la proporción de informales crece.  

“El porcentaje (de 55 por ciento) 
se mantiene pero el número de per-
sonas crece, no ha habido manera 
de que ese porcentaje pase a la for-
malidad”, destacó.

Ingreso de trabajadores formales duplica el de los informales, revela Coneval

Judicial, la 
gran reforma 
de los últimos 
años: ABM

ALEJANDRO ALEGRÍA

Aunque a la Confederación de 
Cámaras Industriales (Conca-
min) le preocupa la falta de pa-
go a proveedores de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), el organis-
mo prevé que la empresa estatal 
liquide los adeudos hasta 2025. 

Alejandro Malagón Barra-
gán, presidente del organismo 
del sector privado, comentó en 
conferencia que la Concamin 
busca alinearse a la visión del go-
bierno, por lo que se encuentra 
en varias mesas de diálogo como 
la referente al sector de energía.

En ese sentido, indicó que es-
te organismo del sector privado 
está en pláticas con las secreta-
rías de Hacienda, del Trabajo y 
Pemex para mostrar que por la 
falta de pago a proveedores, que 
hasta el tercer trimestre sumaba 
más de 402 mil millones de pe-
sos (https://shorturl.at/a8kKh), 
se corre el riesgo de la pérdida 
de empleos.

Destacó que las micro, peque-
ñas y medianas empresas agre-
miadas a la Cámara Mexicana 
de la Industria del Transporte 
Marítimo (Cameitram) siguen 
ofreciendo los servicios a la pe-
trolera estatal, pese a que no hay 
pago oportuno.

Malagón Barragán indicó que 
no se prevé que al 31 de diciem-
bre de este año Pemex se salde 
la deuda.

De acuerdo con información 
publicada por La Jornada, tanto 
Pemex, Hacienda y la Cámara 
de Diputados están trabajando 
en un esquema para liquidar esa 
deuda.

El dirigente del sector indus-
trial resaltó que en el gobierno 
“están con la apertura de enten-
der” la complicada situación de 
las empresas proveedoras de la 
petrolera.

Malagón Barragán comentó 
que si bien se prevé que 2025 
sea un año “complicado”, la 
Concamin ve con optimismo 
la situación económica que se 
desarrolle.

Concamin:
hasta 2025
pagará Pemex
a proveedores 

▲ Al terminar una reunión con 
el CMN, la presidenta Claudia 
Sheinbaum atendió a una 
familia que requiere apoyo por 
problemas de salud.
Foto Cristina Rodríguez
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Dictadura sobre las necesidades. La
visión de György Márkus sobre el
socialismo realmente existente/ VIII

JULIO BOLTVINIK 

QUE LOS LÍDERES del partido, 
en los países socialistas de Europa 
Oriental (PSEO) concentraran un 
asombroso poder económico y polí-
tico, cuyas consecuencias,

                            entre otras, fueron su ‘derecho’ al 
desperdicio, la sobreinversión, inutilización de 
acervos, mercados de vendedores, cuellos de bo-
tella, exceso de mano de obra, continúa el texto 
de György Márkus (GM) en Dictadura sobre las 
necesidades. Estos hechos, añade, sugieren que 
la economía no sólo desempeña el rol de condi-
ciones materiales restrictivas, cuyo cambio de-
pende de decisiones de la politocracia. También 
delimita las posibles direcciones de su propio 
desarrollo y en este sentido preserva cierta auto-
nomía. Quizás habría que decir que la voluntad 
política de la élite está determinada en última ins-
tancia por la estructura económica de la sociedad, 
concluye GM, lo que parecería menos fuerte al 
considerar que las decisiones de la cúspide polí-
tica no son tan arbitrarias/omnipotentes como 
la descripción previa sugiere. La relación entre 
la cúspide política y los estratos inferiores no es 
un flujo en un sentido único. Su poder decisorio 
está en un sentido restringido por las deman-
das, actitudes y opiniones que prevalecen en el 
aparato. Las condiciones creadas son favorables 
para la fabricación de un carisma. Aunque es el 
único cuerpo que toma decisiones, el liderazgo 
político no puede tomar decisiones contrarias a 
las actitudes prevalecientes en el aparato políti-
co. Incluso primeros secretarios como Jrushchov 
pueden ser removidos si pierden el contacto con 
el aparato. Pero estos frenos sólo se convierten 
en restricciones en situaciones de crisis. En este 
sentido, la élite dominante también ejerce su po-
der como fiduciario. Hemos esbozado, dice GM, 
los argumentos a favor de la segunda respuesta/
conceptualización de las relaciones de propie-
dad (RP) reales en los PSEO: como propiedad 
colectiva del conjunto de la burocracia. Por ello, 
sus miembros pueden considerarse como clase 
gobernante única. Esta concepción de las RP no 
sólo afirma que el aparato burocrático ejerce las 
funciones de disposición y control sobre los me-
dios de producción nacionalizados en los PSEO; 
también hace realidad sus intereses comunes; 
por tanto, el interés general del Estado es sólo 
realmente el interés colectivo de este estrato/clase 
gobernante. Las decisiones de este aparato deben 
ser explicables sobre la base de esta última con-
sideración, para hacer significativa la tesis de la 
burocracia como propietario colectivo. Pero aquí 
surgen dificultades, pues o bien esta concepción 
tiene que dejar estos intereses sin especificar, con 
lo que perderían todo significado, o bien puede 
especificarlos afirmando que la maximización del 
excedente total apropiado por el conjunto de bu-
rócratas constituye el principio determinante de 
todo el proceso de reproducción social –y en este 
caso sería falso. Un interés colectivo sin especi-
ficar dejaría abierta la cuestión sobre la política 
económica adecuada. Significaría reafirmar el 
carácter arbitrario de las decisiones, no sólo de 
la élite, sino de toda la burocracia. Esto haría la 
tesis aún menos convincente.

SI UNO TRATA de especificar este interés 
común, surge la pregunta de qué tanto los miem-
bros de un aparato segmentado y jerárquico 
comparten intereses. Los burócratas (del Este u 
Occidente) están quizás primariamente interesa-
dos en asegurar su promoción que no es aditivo 
y no puede ser la base de un interés colectivo. 
Por tanto, quienes insisten en la existencia de 
una nueva clase de propietarios colectivos en 
los PSEO, tienen que sostener que es el impulso 

de mejorar sus ‘ganancias’ y privilegios lo que 
de hecho motiva a los burócratas, y que es este 
interés colectivo el que determina la dirección de 
la política económica del Estado y el carácter del 
desarrollo económico. Pero aún en casos (como 
el de la vivienda) en que opera este motivo, es en 
sí insuficiente para explicar el derroche como 
característica preocupante de estas economías. 
Los argumentos contra la maximización de la 
ganancia como principio determinante del fun-
cionamiento de las economías, también testifica-
rían contra esta concepción que conlleva además 
la carga de la igualación (no convincente) de 
ganancia con los ingresos (abiertos y ocultos) de 
la burocracia. GM hace dos observaciones al res-
pecto: 1) Los costos de mantener la burocracia 
están creciendo en los PSEO como proporción 
del producto nacional; en este sentido la buro-
cracia se apropia de una porción creciente de 
éste. Pero esto se debe al aumento del número 
de burócratas más que a un ingreso diferencial 
real a favor de estos. Si es el motivo-ganancia –en 
el sentido de beneficios materiales recibidos por 
los burócratas– lo que dirige el funcionamiento 
integral de estas economías, entonces sí son un 
milagro de ineficiencia e irracionalidad, pues 
los miembros de alto rango del aparato ganan 
en términos reales, mucho menos que algunos 
pequeños empresarios exitosos que son parias 
sociales de estos regímenes. Las resoluciones 
para revertir el cociente en deterioro constante 
entre personas en la producción directa y en ad-
ministración, son frecuentes y nadie se opone a 
ellas, pero son inefectivas. Esto no se explica por 
una irracionalidad mística, sino más bien a que 
en una sociedad donde todo el ejercicio del poder 
tiene carácter fiduciario y donde el control desde 
abajo está excluido, una constante reduplicación 
de los sistemas de supervisión es una tendencia 
inherente e irresistible. Los intentos de descen-
tralización en búsqueda de mayor eficiencia se 
contrarrestan con intentos de imponer nuevas 
verificaciones, nuevos sistemas de control para 
evitar que cualquier unidad se vuelva tan efectiva 
que pueda seguir su propio conjunto de objetivos. 
Esto explica que el aparato administrativo crezca 
a pesar de los intentos de reducirlo. Es porque 
los intereses materiales de los burócratas no son 
idénticos al interés general y no hay otro meca-
nismo para acercarlos, sino sólo el de restriccio-
nes externas y verificaciones impuestas por otros 
burócratas, que todo el aparato se vuelve cada 
vez más difícil de manejar, contra la voluntad 
y el interés de todos. 2) No debe olvidarse que 
los burócratas también son consumidores. Con 
excepción de quienes pertenecen a la élite gober-
nante más alta, donde los efectos de los desabas-
tecimientos y la escasez son neutralizados por los 
privilegios que gozan, los miembros del aparato 
del poder son afectados por la orientación anti-
consumista de estas economías. Además, la sub-
oferta de factores de producción hace más difícil 
y riesgosa la administración. Si los intereses co-
lectivos de la burocracia (aumentar sus ganancias 
personales) fuesen determinantes, entonces la 
nueva clase gobernante sería la más ineficaz de la 
historia: beneficios exiguos a pesar de sus enor-
mes facultades. El interés que se persigue no pue-
de caracterizarse ni como la percepción propia 
de los involucrados de lo que es mejor para ellos, 
ni como una posición común compartida, por lo 
cual queda sin especificar y las RP permanecen 
tan oscuras como antes. Pero esto no es quizás un 
resultado totalmente negativo. Puede verse como 
indicativo que la noción de interés sociológicamen-
te concebida no puede jugar un rol explicativo en 
estas sociedades como el que se usa en los análisis 
del capitalismo.

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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ALDO ANFOSSI
CORRESPONSAL
SANTIAGO

El gobierno de Chile hará un nue-
vo intento, el tercero en los últimos 
tres años, para aumentar el impues-
to a la renta a los sectores más ricos 
del país, según anunció antenoche 
el presidente Gabriel Boric durante 
un encuentro con empresarios.

“Los ingresos más altos tienen 
que contribuir más”, dijo el gober-
nante durante la cena anual que 
organiza la Sociedad de Fomento 
Fabril (Sofofa), uno de los gremios 
patronales más poderosos.

Según trascendió, el Ministerio 
de Hacienda propondrá reducir el 
impuesto de primera categoría que 
pagan las empresas de 27 por cien-
to a 25 por ciento como aliciente a 
la inversión –el empresariado re-
clama una rebaja a 23 por ciento–, 
pero la caída en la recaudación que 
eso supondría deberá ser compen-
sada con una subida de los tributos 
a las personas de rentas elevadas.

La propuesta dejará exentos a 
quienes perciben hasta 866 mil 
pesos chilenos mensuales (890 dó-
lares, aproximadamente), es decir, 
75 por ciento de los contribuyentes 
personas naturales.

Pero traerá subidas significativas 
para las rentas a partir de 5 millo-
nes 700 mil mensuales (5 mil 800 
dólares), con tasas marginales que 
pasarían de 23 a 26 por ciento; de 
30 a 35 por ciento hasta 7 millones 
(7 mil 200 dólares); de 35 a 40 por 
ciento hasta 8 millones 900 mil (9 
mil 100 dólares), y de 35 a 40 por 
ciento para las superiores.

“Estamos de acuerdo con gene-
rar incentivos a la inversión y donde 
es posible bajar el impuesto es en 

el de primera categoría (corporati-
vo). Yo les propongo 25 por ciento. 
Eso tiene que venir de la mano con 
un régimen alternativo para las 
pymes (pequeñas y medianas em-
presas), con mayores incentivos a 
la inversión y también con que los 
más ricos paguen más”, dijo el go-
bernante.

“Todos tienen que estar dispues-
tos a ceder”, añadió. 

En su turno, la presidenta de la 
Sofofa, Rosario Navarro, demandó 
concretar tres cuestiones que des-
cribió como “fundamentales: com-
petitividad tributaria, pensiones y 
sistema político”.

Hablándole directamente a Bo-
ric, dijo que “este desafío exige un 
gran liderazgo, sentido de urgencia 
y coraje. Usted puede convertirse 
en el mandatario que habilite el 
potencial que Chile tiene, y quien 
ponga los cimientos de una nueva 
era de progreso social y económico 
para el país”.

Lo del sistema político se refiere 
a acotar la proliferación de parti-
dos –existen más de 20 legalmente 
constituidos y otros tantos en for-
mación–, lo cual incide en la com-
plejidad de lograr acuerdos legis-
lativos. Al respecto, ronda la idea 
de que aquellos que no obtengan 4 
o 5 por ciento de los votos, queden 
fuera del Parlamento y del financia-
miento estatal.

Boric, que está en el tercero de 
los cuatro años de su presidencia, 
asumió con la promesa de varias 
reformas estructurales: la creación 
de un seguro universal, un sistema 
previsional común basado en la soli-
daridad intergeneracional, y una re-
forma tributaria para financiar un 
aumento de las pensiones mínimas.

Ninguna se ha podido cumplir 
por la oposición de la derecha.

RECHAZAN ACUERDO EN ACCIDENTES DE BOEING

▲ Un juez federal estadunidense rechazó ayer un acuerdo de 
culpabilidad de la empresa Boeing concluido en julio, con el que se 
buscaba poner fin a sus procesos judiciales por dos accidentes del 
modelo 737 MAX 8 que dejaron un total de 346 muertos en 2018 y 
2019. En un fallo de 12 páginas, el juez Reed O'Connor se declaró 
“escéptico” de un resultado justo en la designación de un supervisor 
independiente que vigile el respeto de los compromisos de Boeing en 
un periodo de tres años. El acuerdo de hace unos meses implicaba 
que Boeing pagara 243.6 millones de dólares más en multas. Foto Ap

Otro intento en Chile
para subir impuesto a
la renta a los más ricos
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STELLA CALLONI 
CORRESPONSAL 
BUENOS AIRES

Fue un huracán la sucesión de 
hechos políticos que no pudo con-
trolar el gobierno de Javier Milei 
ayer, como la multitudinaria mar-
cha y acto en la Plaza de Mayo en 
el comienzo de un Plan de Lucha 
Federal bajo el lema “La patria no 
se vende, por una Argentina sin 
hambre, con paz, justicia social y 
soberanía”, organizada por las dos 
centrales de Trabajadores Argen-
tinos (CTA), mientras en el lujoso 
Hotel Hilton culminó un foro de 
organizaciones de ultraderecha 
convocado por el mandatario.

A la vez, bajo presión de Israel, la 
Corte Suprema de Justicia resolvió 
de manera intempestiva que la ex 
presidenta Cristina Fernández de 
Kirchner vaya a juicio por la firma 
de un acuerdo de cooperación ju-
dicial con Irán en 2013, impulsado 
para esclarecer el atentado contra 
una mutual judía de Buenos Aires 
perpetrado en 1994, el cual nunca 
se concretó, pero que según los 
magistrados en realidad buscaba 
liberar de culpas a Teherán. 

Con la firma de todos sus inte-
grantes, la Corte Suprema acusó a 
Fernández de Kirchner de encubri-
miento por el caso del memorán-
dum, y, a la vez, confirmó que la ex 
mandataria quedó sobreseída del 
delito de fraude en perjuicio de la 
administración pública en relación 
a las operaciones de venta de dólar 
futuro que realizó el Banco Central 
durante su gestión. 

En 2014, durante la campaña 
de la derechista Alianza Cambie-
mos para ganar las elecciones de 
2015, con ayuda de los medios de 
comunicación, se abrió una inves-
tigación y juicio por una presunta 
malversación con las operaciones 
con dólar a futuro. Nueve años 
después quedó demostrada la in-
consistencia de esa causa. 

Esto sucede en medio de la con-
moción por la detención en Para-
guay del senador Edgardo Kueider, 
quien pasó de ser elegido por el 
peronismo de la provincia argen-
tina de Entre Ríos el año pasado 
a militante activo de la oficialista 
La Libertad Avanza (LLA), cuan-
do pasó al vecino país con 211 mil 
dólares y 6 millones de pesos en 
efectivo, junto con su secretaria 
Iara Magdalena Guinsel Costa. 

Fue “un terremoto en el final del 
año, cuando venía en su mejor mo-
mento a nivel imagen. Se queda sin 
un voto en el Senado, pierde a un 
aliado clave y no puede despegarse 
de los gestos de Kueider hacia el 

gobierno, pese a intentar relacio-
narlo con la ex presidenta Cristina 
Fernández de Kirchner”, escribió 
Jonathan Heguier en El Destape.

Añadió que Kueder, que no acla-
ró el origen del dinero que llevaba, 
era indispensable para el oficialis-
mo en las votaciones claves de cara 
a debates importantes.

La peronista Unión por la Patria 
avanza a paso firme para expulsar 
al senador entrerriano, que sería 
remplazado por una dirigente de 
La Cámpora, con lo cual ganaría 
un senador y llegaría a 34 legisla-
dores, cifra que la pone a un paso 
de representar la mayoría simple.

En la jornadas del tumultuoso 
jueves, las columnas de agremia-
dos sindicales, de movimientos 
sociales y otras lograron el apoyo 
de miles y miles de organizaciones 
incluso de los estudiantes universi-
tarios, lo que confluyó en el mismo 
lugar con la Marcha de la resisten-
cia convocada por las Madres de 
Plaza de Mayo Línea Fundadora. 
Todo esto, en medio del desplie-
gue de las cinco fuerzas de segu-
ridad, que no pudieron mantener 
el protocolo policial  de represión 
que abandera la ministra Patricia 
Bullrich.

Desastre financiero

En la movilización también partici-
paron sindicatos importantes. “Mi-
lei ha multiplicado la pobreza, el 
hambre y el industricidio, mientras 
la patria se defiende construyendo 
la unidad; una patria para todos, 
con el fin de enfrentar y derrotar a 
este Milei, que quiere destruir Ar-
gentina (..); hay que impedírselo. 
Si el Congreso no lo hace, vamos a 

poner lo necesario para defender 
la patria”, sañaló Hugo Ernesto Ca-
chorro Godoy, secretario general 
nacional de la CTA de Argentina.

El secretario general de la otra  
central obrera, Hugo Yasky, se re-
firió a los sindicalistas que tienen 
canales de diálogo con el gobierno 
y sostuvo: “nosotros no partici-
pamos porque consideramos que 
ese no es el rumbo que necesita el 
país”, y añadió que la Jornada fe-
deral de lucha es “una disyuntiva 
entre resignarnos y agachar la ca-
beza ante la crueldad del gobierno 
de Milei o generar un espacio para 
todos los que creen en la necesidad 
de enfrentar sus políticas”.

El tema de la quita de medica-
mentos gratis a los jubilados es por 
estas horas un modelo de la cruel-
dad del gobierno. “Nos han con-
denado a muerte”, gritaron ayer 
varios de los activistas en medio 
de la marcha. 

Gris convención fascista

En tanto, con el trasfondo de es-
tas manifestaciones y escándalos, 
la Conferencia de Acción Política 
Conservadora (CPAC, por sus 
siglas en inglés), convocada por 
Milei, sesionó desde la noche del 
miércoles en el suntuoso Hotel Hil-
ton, frente al que hubo una marcha 
de protesta de organismos antifas-
cistas. En el cónclave, Lara Trump, 
nuera del próximo presidente de 
Estados Unidos, Donald Trump, 
fue la oradora inicial, seguida de 
otros convocados de ideología 
conservadora. Resultó un evento 
pobre que pasó indiferente pa-
ra todos, incluyendo los medios 
“amigos”. 

Lara Trump recibió ayer el Pre-
mio Domingo Faustino Sarmiento 
por parte de Milei y, a modo de re-
conocimiento de la CPAC, posaron 
ante las cámaras con los pulgares 
hacia arriba y bailando, como hace 
Donald Trump en sus actos.

Al final, el anfitrión cerró la re-
unión con un discurso violento, en 
el que se refirió sin nombrarlo a su 
socio el ex presidente Mauricio Ma-
cri, al considerar lejanas las posibi-
lidades de una alianza política con 
el titular del PRO, y advirtió: “ahora 
los resultados nos acompañan”.

Defendió, además, su primer 
año de gestión: “somos el gobier-
no que el primer año tiene el me-
jor nivel de imagen y de confianza 
del consumidor después de haber 
hecho el ajuste más grande de la 
historia de la humanidad”. 

Habló contra los presidentes 
latinoamericanos a los que tendrá 
que enfrentar hoy en la cumbre del 
Mercado Común del Sur (Merco-
sur) a realizarse en Montevideo. 

El mandatario confirmó su irres-
tricto alineamiento con el futuro 
gobierno de Trump, con quien 
intenta firmar un tratado de libre 
comercio con el Mercosur, aun-
que sabe que dicha asociación es 
inaceptable para sus pares de la 
región.

AP 
BOGOTÁ

La Procuraduría de Colombia 
notificó ayer que verificará la pre-
sunta existencia de 20 mil cuerpos 
sin identificar en un hangar del 
aeropuerto de Bogotá, luego de 
que el Comité contra la Desapa-
rición Forzada de Naciones Uni-
das advirtió acerca de su posible 
existencia.

La información de un supuesto 
hangar con cuerpos no identifica-
dos fue comunicada a los expertos 
independientes de la Organización 
de Naciones Unidas (ONU), que 
culminaron ayer una visita en Co-
lombia para verificar el trabajo del 
país en la búsqueda de sus miles de 
desaparecidos.

“Es un reporte que hemos recibi-
do también del Instituto Nacional 
de Medicina Legal y Ciencias Foren-
ses. No los hemos visitado”, señaló 
Carmen Rosa Villa, integrante del 
comité de la ONU, durante una rue-
da de prensa en Bogotá.

A falta de lugar idóneo

Villa explicó que los restos humanos 
estarían resguardados en un han-
gar “porque no habría lugar para 
preservarlos”.

Horas después, el referido insti-
tuto colombiano negó la existencia 
de tal almacén de cadáveres. 

Sin embargo, la Procuraduría 
ordenó al instituto forense dar ex-
plicaciones sobre el asunto.

El procurador delegado para los 
Derechos Humanos, Javier Sar-
miento, manifestó en un video di-
fundido a la prensa que ante la “gra-
vedad y magnitud de la información 
recibida por el comité” de la ONU, 
personal a su cargo se desplazará al 
aeropuerto El Dorado a investigar.

Más de 121 mil 768 personas han 
sido víctimas de desaparición forza-
da en Colombia entre 1985 y 2016, 
de acuerdo con un documento de 
la Comisión de la Verdad, órgano 
extrajudicial que tuvo la misión 
de esclarecer el largo conflicto co-
lombiano tras el acuerdo de paz de 
2016 con la extinta guerrilla Fuer-
zas Armadas Revolucionarias de 
Colombia.

En Colombia 
indagan reporte 
de la ONU 
sobre “20 mil 
cadáveres 
guardados”

Señalan que están 
almacenados 
en un hangar 
del aeropuerto 
El Dorado

Enfrenta Milei reveses en 
las calles y en la política
Salen miles a marchar contra el gobierno // Legislador clave para sus 
reformas termina arrestado en Paraguay por contrabando de divisas

ABRE LA CORTE NUEVA CAUSA CONTRA EX MANDATARIA

▲ En Buenos Aires comenzó 
el Plan de Lucha Federal que 
convocan centrales obreras y 
más organizaciones sociales 
contra el gobierno. En la 
imagen, un manifestante hace 
crítica política con un títere que 
representa a Milei manejado por 
el Tío Sam. Foto Afp



REUTERS Y EUROPA PRESS 
LA HABANA

Cuba informó ayer que reconectó 
su red eléctrica nacional, aunque 
la generación se mantenía muy 
por debajo de la demanda un día 
después de que una avería en una 
central de energía dejó sin luz a mi-
llones de personas en la isla.

La Unión Eléctrica Nacional 
(UNE) informó el aumento de la 
generación a mil 450 megavatios 
(MW), menos de la mitad de la 
demanda máxima de 3 mil 200, lo 
que sugiere que muchos en la isla 
seguían sufriendo apagones.

“Ya el sistema (eléctrico) está 
operando de manera normal con 
afectación al servicio por déficit de 
capacidad de generación, porque 
no tenemos la instalación suficiente 
para cubrir la demanda”, declaró en 
la televisión local Lázaro Guerra, di-
rector de electricidad del ministerio 
de Energía y Minas.

“Seguimos trabajando en el 

plan de gobierno aprobado para 
recuperar la funcionalidad en la 
red eléctrica del país, fuertemente 
afectada por el genocida bloqueo 
de Estados Unidos”, sostuvo el pre-
sidente Miguel Díaz-Canel en sus 
redes sociales.

La Habana parecía haber re-
gresado ayer a la normalidad. La 
energía eléctrica volvió a todos 
los circuitos de la capital, informó 
la compañía local, que añadió que 
los hospitales funcionaban con 
normalidad.

Aproximadamente la mitad de 
las instalaciones de generación 
energía del país están fuera de ser-
vicio por mantenimiento o averías. 
Todas tienen décadas de antigüe-
dad y producen muy por debajo de 
su capacidad, por lo que la mayoría 
de los residentes del país sufren los 
apagones de varias horas a diario, 
incluso cuando la red está en fun-
cionamiento. Dicha infraestructura 
ha estado al borde del colapso du-
rante años debido a la escasez de 
combustible, una serie de desastres 
naturales y la crisis económica.

La disminución de las impor-
taciones de petróleo desde Vene-
zuela, Rusia y México ha llevado al 
sistema a una crisis total este año, 
provocando varios apagones en to-
do el país que provocan malestar 
y una creciente frustración en la 
población.

Los apagones, junto con la esca-
sez de alimentos, medicinas y agua, 
han complicado a nuevos límites la 
vida en la isla y han provocado un 
éxodo sin precedente de sus resi-
dentes desde 2020.

AFP Y AP 
LOS ÁNGELES

Un terremoto de magnitud 7 sa-
cudió la costa norte de California 
y provocó una alerta de tsunami 
para una gran parte de las costas 
del estado y de Oregon, que des-
pués fue cancelada. 

El sismo, que se produjo a una 
profundidad de 10 kilómetros, tu-
vo su epicentro a 63 kilómetros  al 
oeste de la ciudad de Ferndale, una 
zona poco poblada de la costa nor-
te de California, informó el Servi-
cio Geológico de Estados Unidos.  

Poco después del sismo se emi-
tió una alerta de tsunami, que 
permaneció en vigor durante una 
hora, con alerta en casi 805 kiló-
metros de costa, desde el borde de 
la bahía californiana de Monterey 
hasta el norte, en Oregon. 

“Fue un temblor fuerte, pero es-
tamos bien, sólo tengo un desastre 
que limpiar ahora mismo. Hemos 
perdido muchas cosas, espero 
salvar material para las fiestas 
porque será un año duro”, asegu-
ró conmocionada la propietaria 
de Golden Gait Mercantile, una 
tienda de alimentos, mercancías 
y recuerdos que es una de las prin-
cipales atracciones de Ferndale, 
California. El fenómeno también 

se sintió en San Francisco, donde 
los residentes percibieron un mo-
vimiento ondulante durante va-
rios segundos al que le siguieron 
réplicas de menor intensidad, pero 
no se informó de daños o lesiones 
importantes. 

El Distrito de Transporte Rá-
pido del Área de la Bahía de San 
Francisco detuvo el tránsito en 
todas las direcciones del túnel 
submarino entre Oakland y San 
Francisco, mientras los visitantes 
del zoológico fueron evacuados. 

Numerosas ciudades pusieron 
en marcha repliegues como medi-
da de precaución e instaron a los 
residentes a trasladarse a terrenos 
más altos o alejados. La alcaldesa 
de Eureka, Kim Bergel, comentó 

que su personal haría la evaluación 
de los daños causados.

El movimiento telúrico fue de ti-
po deslizante, lo cual significa que 
se desplaza de forma horizontal y 
es menos propenso a causar tsuna-
mis, a diferencia de los tipos más 
verticales, señaló Corina Allen, di-
rectora del programa de tsunamis 
del Servicio Meteorológico Nacio-
nal, en el estado de Washington.

De acuerdo con el Servicio Geo-
lógico de California, las costas del 
estado han sido golpeadas por 
más de 150 tsunamis desde 1800, 
y aunque la mayoría fueron meno-
res, algunos han sido sumamente 
destructivos y mortales.

Muestra de ellos fue el tsunami 
provocado por un terremoto en 
Japón, en 2011. Reparar los daños 
causados costó alrededor de 100 
millones de dólares a lo largo de 
la costa de California, gran parte 
de ello en Crescent City. 

El gobernador de California, el 
demócrata Gavin Newsom, emitió 
el estado de emergencia para dar 
refuerzo a las zonas afectadas.

El gobernador 
declara estado 
de emergencia 
para ayudar en
zonas afectadas

Emiten alerta de tsunami y una hora después la eliminan

Sismo magnitud 7 en la 
costa norte de California

SUFRE LA REGIÓN MOVIMIENTO DESLIZANTE

Cuba reactiva de manera 
parcial su red eléctrica

▲ En Pacífi ca (imagen) y otras 
áreas de California, una alerta 
de oleaje peligroso prevaleció 
una hora después del 
terremoto. Foto Anadolu vía Afp

LA JORNADA
Viernes 6 de diciembre de 2024MUNDO22

APLAZAN AUDIENCIA EN ECUADOR

▲ La audiencia que definirá el futuro de la vicepresidenta de Ecuador, 
Verónica Abad, fue diferida para el próximo día 9, cuando se espera 
resolver el caso en el que ella reclama que sea levantada la 
suspensión laboral de cinco meses que le impuso el ministerio del 
Trabajo y por la cual, de mantenerse, no podrá asumir el cargo de 
presidenta interina cuando en febrero el gobernante Daniel Noboa pida 
licencia para contender en la campaña con la que busca su relección. 
Abad fue sancionada por abandonar su cargo tres días durante un viaje 
internacional y señala que es víctima de violencia política. Foto Afp 

El bloqueo de EU 
crea la crisis de 
infraestructura, 
afi rma Díaz-Canel
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AFP, REUTERS, AP, SPUTNIK 
Y EUROPA PRESS 
BEIRUT

Los combatientes sirios que lideran 
islamitas pro turcos entraron ayer 
en la ciudad de Hama tras comba-
tes con el ejército del presidente 
Bashar al Assad, quien reconoció 
ya no tener el control de esa locali-
dad estratégica del centro del país. 

Abu Mohammed al Golani, líder 
de la organización yihadista respal-
dada por Turquía, Hayat Tahrir al 
Sham (HTS), anunció en un men-
saje de video que el grupo llegó a la 
ciudad en una “conquista que no es 
vengativa, sino una de misericordia 
y compasión”.

Al Golani recorrió de manera pú-
blica la ciudad de Alepo el miércoles 
y habló sobre Hama ayer desde un 
lugar que no fue identificado en lo 
que parece ser un video grabado 
con teléfono móvil.

Medios locales mostraron a com-
batientes del grupo sunita HTS en 
desfile por la metrópoli al ano-
checer, al tiempo que hacían una 
celebración con disparos al aire, 

mientras el Observatorio Sirio de 
Derechos Humanos (OSDH), infor-
mó que los milicianos “entraron en 
varios barrios de la ciudad de Ha-
ma, donde se desarrollan combates 
con las tropas del régimen”. 

Nuestras “fuerzas entraron en la 
prisión central de Hama y liberaron 
a cientos de presos injustamente 
detenidos”, confirmó en su cuenta 
de Telegram, Hasan Abdel Ghani, 
jefe militar de la coalición pro turca.

Luego de tener el control de la 
ciudad, la organización dijo estar 
preparada para dirigirse al sur, en 
dirección a Homs, que une la capi-
tal, Damasco, con el norte y la costa. 
Entrada la noche, decenas de miles 
de habitantes de Homs, principal-
mente miembros de la comunidad 
alauita a la que pertenece Al Assad, 
huyeron hacia la costa oeste, de 
acuerdo con el OSDH.

Al Golani encabeza a la agrupa-
ción HTS, considerada el grupo 
más poderoso en Siria, que du-
rante mucho tiempo fue rama de 
Al Qaeda en ese país y cuenta con 
la clasificación de grupo “terroris-
ta” por parte de Naciones Unidas 
(ONU), Estados Unidos y otros 

países, recordó la agencia informa-
tiva Ap. De acuerdo con el portal 
recompensas por la justicia del go-
bierno de Estados Unidos, “HTS se 
formó tras una fusión del Frente al 
Nusra (ANF) con grupos menores”; 
además, “controla una porción del 
territorio del noroeste de Siria con 
el propósito de derrocar el régimen 
de Al Assad”.

Disturbios desde 2012

Hama es un enclave importante en 
Siria, que une el centro del país con 
el norte, así como el este y el oeste, 
además se ubica a 200 kilómetros 
al norte de la capital, Damasco, que 
también limita con la provincia cos-
tera de Latakia, sede del gobierno 
y base de apoyo popular para Al 
Assad.

Con el apoyo militar de Rusia, de 
Irán y el movimiento libanés pro 

iraní Hezbollah, el gobierno sirio 
recuperó gran parte del país en 
2015 y en 2016 la totalidad de Ale-
po, cuya parte oriental la tomaron 
los milicianos en 2012.

Hay 280 mil personas en 
emergencia humanitaria

“La reciente escalada de violencia 
en el noroeste (de Siria) ha despla-
zado a más de 280 mil personas, lo 
que se suma a los años de sufrimien-
to” del pueblo de ese país, comunicó 
el Programa Mundial de Alimentos 
(PMA) de la ONU en su cuenta de 
X, además, informó que se encuen-
tra en labores para incrementar su 
presencia en el país árabe para pro-
porcionar alimentos a la población, 
pero necesita apoyo urgente para 
satisfacer las necesidades.

En tanto, el secretario general de 
la ONU, Antonio Guterres, exigió 

poner fin a la “matanza” en Siria, 
fruto de un “fracaso colectivo cróni-
co” a la hora de lograr una solución 
política al conflicto. 

“Después de 14 años de graves 
desavenencias, es momento de que 
todas las partes se comprometan 
con Geir Pedersen, mi enviado es-
pecial para Siria, a hablar por fin de 
un nuevo enfoque inclusivo y global 
para resolver la crisis”, expresó.

En tanto, el presidente turco, 
Recep Tayyip Erdogan, cuyo país 
es un importante apoyo de los mi-
licianos, instó a Al Assad a encon-
trar “urgentemente” una “solución 
política”.

Combatientes 
pro turcos 
toman la ciudad 
siria de Hama
Llama la ONU a poner fi n a la matanza 
// Ankara insta al presidente Bashar al 
Assad a encontrar una solución política

ANUNCIAN AVANCE A HOMS

▲ Desplazados sirios conducen 
a través de la ciudad de Jan 
Shaykhun para huir de las zonas 
de enfrentamiento en la ciudad 
de Hama. Foto Afp

AFP, AP, SPUTNIK, EUROPA 
PRESS Y REUTERS 
DOHA

Amnistía Internacional (AI) acusó 
ayer a Israel de perpetrar un geno-
cidio en Gaza y apuntó a sus pro-
veedores de armas –de los cuales 
Washington es el principal– como 
“posibles cómplices”, mientras casi 
medio centenar de palestinos fue-
ron asesinados ayer en la franja. 

El canciller israelí, Gideon Saar, 
mencionó que se acerca un posible 
acuerdo para liberar a los rehenes 
retenidos en la franja por Hamas, 
organización que confirmó la rea-

nudación de las negociaciones y el 
retorno de Qatar como mediador. 

En Líbano, el líder de Hezbollah, 
Naim Qasem, denunció que Tel Aviv 
cometió más de 60 violaciones al 
acuerdo de alto el fuego alcanzado 
la semana pasada.

La secretaria general de AI, Ag-
nes Callamard, denunció: “mes 
tras mes, Israel ha tratado a los 
palestinos de Gaza como un grupo 
infrahumano”, y enfatizó: “esto es 
un genocidio. Esto debe detenerse”.

AI señala en un informe que 334 
civiles, 141 niños entre ellos, fue-
ron asesinados en 15 bombardeos 
en los que “no se encontró ninguna 
prueba de que estuvieran dirigidos 
contra objetivos militares”.

La organización de defensa de 
derechos humanos asegura haber 
llegado a esa conclusión con base 
en “declaraciones de carácter geno-
cida y deshumanizantes del gobier-
no israelí”, en imágenes satelitales 
que documentan la destrucción 

del territorio palestino, así como 
en investigaciones realizadas en 
el terreno entre el 7 de octubre de 
2023 y julio de 2024, en las que co-
laboraron habitantes de la franja. 

Israel declaró que el reporte es 
“totalmente falso” y calificó a Am-
nistía Internacional de “organiza-
ción deplorable y fanática”. La sec-
ción israelí de AI también rebatió 
las acusaciones de “genocidio”.

Estados Unidos sostuvo: “no es-
tamos de acuerdo con las conclusio-
nes de dicho informe. Hemos dicho 
anteriormente y seguimos conside-
rando que las acusaciones de geno-
cidio carecen de fundamento”.

El vocero Vedant Patel, del De-
partamento de Estado, agregó que 
continúa la preocupación de la Casa 
Blanca por “las víctimas civiles” y la 
exigencia a Israel a fin de que cum-
pla “con el derecho internacional 
humanitario”.

La Autoridad Nacional Palesti-
na destacó que AI “es una organi-

zación global creíble que basa sus 
informes en pruebas”.

Hamas indicó que el documen-
to constituye “un nuevo men-
saje para la comunidad inter-
nacional [...] sobre la necesidad 
de actuar para poner fin a este 
genocidio”.

Bombardeos dejan 48 
muertos en la franja 

En el terreno, al menos 48 pales-
tinos murieron en la franja por 
fuego israelí en 24 horas, reportó 
ayer el ministerio de Salud del en-
clave. Desde que Israel comenzó 
la actual guerra contra el enclave 
costero, 44 mil 580 palestinos han 
sido abatidos.

En tanto, Qatar reanudó su rol de 
mediación para lograr una tregua 
en Gaza, de acuerdo con fuentes 
de la agencia de noticias Afp, des-
pués de que el emirato se retiró de 
las conversaciones en noviembre, 

acusando a las partes beligerantes 
de falta de “voluntad y de seriedad”. 

Esperanza para 
rehenes y presos

Bassem Naim, funcionario de Ha-
mas, dijo que se han “reactivado” 
los esfuerzos que permitirían, ade-
más, liberar a los rehenes en Gaza 
y a los prisioneros palestinos en Is-
rael; mientras Gideon Saar, declaró: 
“Quizá ahora tengamos un acuerdo 
sobre los rehenes”.

Naim asegura que la administra-
ción entrante estadunidense podría 
“ser un impulso positivo a la situa-
ción”, dado que el próximo presiden-
te, Donald Trump, prometió poner 
fin a las guerras en la región. 

Asimismo, el embajador estaduni-
dense en Israel, Jacob Lew, llamó a 
Tel Aviv a no sobredimensionar las 
“pequeñas” violaciones de alto el 
fuego por Hezbollah en Líbano. “Is-
rael tiene que actuar de una manera 
que no convierta las pequeñas cosas 
en grandes”, señaló tras las 60 vio-
laciones israelíes denunciadas por el 
grupo armado libanés.

Israel comete genocidio en Gaza, denuncia AI
Washington  y Tel 
Aviv descalifi can 
el informe de la 
organización
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PARÍS

El presidente francés, Emmanuel 
Macron, anunció ayer que nom-
brará “en los próximos días” un 
primer ministro para sustituir a 
Michel Barnier, destituido por 
el Parlamento, al tiempo que 
descartó renunciar y acusó a “la 
ultraderecha y la ultraizquierda” 
de haberse unido para sembrar el 
“desorden”.

El próximo primer ministro ten-
drá por misión “formar un gobier-
no de interés general que repre-
sente a todas las fuerzas políticas 
de un arco de gobierno que pueda 
participar en él o, al menos, que 
se comprometa a no censurarlo”, 
explicó el mandatario de centro-
derecha en un discurso divulgado 
anoche en la televisión.

“El mandato que ustedes me 
confiaron democráticamente es 
un mandato de cinco años y lo ejer-
ceré cabalmente hasta el final”, en 
2027, subrayó, en momentos en 
que se multiplican los llamamien-
tos para que dimita.

“Frente antirrepublicano”

Macron afirmó que el conservador 
Barnier cayó porque “la ultradere-
cha y la ultraizquierda se unieron” 

en un “frente antirrepublicano” 
para provocar su caída y sembrar 
“el desorden”.

Michel Barnier presentó 
 formalmente ayer su renuncia a 
Macron, como consecuencia de la 
aprobación de la moción de cen-
sura en su contra propuesta por la 
izquierda radical y apoyada por el 
partido de extrema derecha Agru-
pación Nacional (RN) de Marine 
Le Pen.

El líder del partido de izquierda 
radical La Francia Insumisa (LFI), 
Jean-Luc Mélenchon, afirmó po-
co después del discurso televisado 
que Macron “es la causa del pro-
blema” y que “partirá por la fuerza 
de los hechos”.

“Callejón sin salida”, “círculo vi-
cioso”: la preocupación y el hastío 
son evidentes entre los franceses 
entrevistados por Afp, cuando el 
país está de nuevo sin gobierno.

Francia ya estuvo sin gobier-
no varias semanas después de 
las elecciones legislativas antici-
padas de julio, que dejaron una 
 Asamblea Nacional (cámara ba-
ja) sin  mayorías claras y dividida 
en tres bloques irreconciliables: 
izquierda, centroderecha y extre-
ma derecha.

La caída de Barnier fue provoca-
da por el rechazo de su presupues-
to para 2025, que incluía medidas 
de austeridad que él consideraba 

indispensables para estabilizar las 
finanzas.

La moción de censura frenó to-
do el plan financiero del Ejecutivo 
y condujo a la renovación automá-
tica del actual presupuesto para el 
próximo año.

Calma en la Bolsa 

Los mercados estaban en cambio 
en calma, con la Bolsa de París en 
ligero ascenso y el rendimiento de 
los bonos del gobierno francés con 
tendencia a la baja.

No hay indicios de cuánto tarda-
rá Macron en designar al sucesor 
de Barnier o cuál será su orienta-
ción política.

Entre los candidatos mencio-
nados figuran el líder centrista 
François Bayrou, el ministro de 
Defensa, Sebastien Lecornu, y el 
ex primer ministro socialista Ber-
nard Cazeneuve.

La izquierda, el centro o la dere-
cha parecen lejos de entenderse so-
bre un nuevo gobierno de coalición.

▲ Transmisión televisiva del 
discurso de ayer del presidente 
francés, Emmanuel Macron, 
en imagen captada en un bar 
ubicado en Saint-Jean-de-Luz, 
en el sudoeste del país europeo. 
Foto Ap

Macron descarta dimitir 
tras la destitución del 
primer ministro Barnier

IZQUIERDA Y DERECHA SIEMBRAN EL DESORDEN, ACUSA
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La policía de Corea del Sur inició 
una investigación contra el presi-
dente Yoon Suk Yeol bajo los cargos 
de “insurrección” tras su abrupta y 
efímera declaración de ley marcial 
a comienzos de esta semana. 

El decreto, que duró seis horas 
y sumió al país en el caos político, 
podría tener graves consecuencias 
para el mandatario, ya que en las 
leyes sudcoreanas la insurrección 
es un delito que elude la inmunidad 
presidencial y conlleva la pena de 
muerte.

Está previsto que el sábado por 
la noche se celebre una votación 
parlamentaria para destituir al 
presidente.

En la investigación, que responde 
a dos solicitudes presentadas por el 
partido opositor Reconstrucción de 
Corea y por medio centenar de ac-
tivistas, también se acusa al ahora 
ex ministro de Defensa, Kim Yong 
Hyun, al jefe del Ejército, Park An 
Su, y al ministro del Interior, Lee 
Sang Min, por traición a la patria al 
impulsar o aprobar a la ley marcial. 

Al ex ministro de Defensa tam-

bién se le prohibió realizar viajes 
como parte de las investigaciones, 
informó la agencia de noticias 
 Yonhap. 

La Fiscalía y la Oficina de Inves-
tigación Anticorrupción recibieron 
además solicitudes para iniciar los 
procedimientos legales pertinentes 
contra Yoon Suk Yeol por actos de 
traición, y estudian la posibilidad 
de realizar sus propias pesquisas 
o trasladar cualquier indicio a la 
policía.

El presidente Yoon Suk Yeol de-
claró la ley marcial en un discurso 
extraordinario televisado a altas 
horas de la noche de este martes 
y citó amenazas de seguridad no 
identificadas de “fuerzas antiesta-
tales” y políticos opositores. 

El general Park Ahn Soo, jefe del 
ejército encargado de  supervisar 
la ley marcial, afirmó ayer al 
parlamento que se enteró de la 
 declaración cuando el presidente 
la anunció en directo por televisión, 
informó el diario Financial Times.

En tanto, el portavoz adjunto del 
Departamento de Estado estadu-
nidense, Vedant Patel, señaló que 
los lazos entre Washington y Seúl 
“trascienden a cualquier presidente 
en particular” y reafirmó la alianza 
entre ambos países. 

Investigan al presidente 
sudcoreano por insurrección, 
luego de declarar ley marcial

DE LA REDACCIÓN

Rusia no quiere la guerra ni un en-
frentamiento directo con Estados 
Unidos y espera que las “señales” 
que envía después de los ataques a 
su territorio con misiles de fabrica-
ción estadunidense, sean tomadas 
en serio por Washington, declaró el 
canciller de Rusia, Serguei Lavrov, 
en una entrevista con el reconoci-
do periodista estadunidense Tucker 
Carslon. 

Lavrov se refirió así al reciente 
bombardeo a Ucrania con un misil 
hipersónico, y advirtió que Moscú 
está dispuesto a usar “todos los me-
dios” para defenderse.

Estados Unidos y sus aliados “de-
ben entender que estaremos listos 
para usar todos los medios para im-
pedir que triunfen en lo que llaman 
la derrota estratégica de Rusia”, 
afirmó Lavrov.

Enfatizó que las amenazas es-
tadunidenses sobre la posibilidad 
de un intercambio de ataques nu-
cleares son preocupantes y calificó 
dicha retórica como “un juego peli-
groso” e “invitación a una catástro-
fe” que Moscú no desea.

Tucker Carslon viajó a Moscú es-
ta semana especialmente para ha-
blar con el jefe de la diplomacia rusa 
y abordar con él la política de la ad-
ministración del presidente saliente 
de Estados Unidos, Joe Biden, que, 

según expresó el periodista, lleva al 
mundo “cada vez más a un conflicto 
nuclear”, informó Russia Today.

A la pregunta de si Lavrov cree 
que Moscú y Washington están en 
guerra, el canciller respondió: “Yo 
no diría eso”, y reiteró que “lo que 
está ocurriendo en Ucrania se llama 
guerra híbrida […]. Los ucranios no 
podrían hacer lo que están hacien-
do con armas modernas de largo 
alcance sin la participación directa 
de personal militar estadunidense”. 

“Proyecto imperial”

En tanto, en La Valeta, Malta, La-
vrov, tuvo ayer un enfrentamiento 
indirecto con el secretario de Esta-
do estadunidense, Antony Blinken, 
en una reunión anual de seguridad, 
luego de acusar a Occidente de pro-
piciar una escalada en Ucrania, re-
portaron agencias de prensa. 

Blinken cargó contra Rusia y 
llamó a los países miembros de la 
Organización para la Seguridad 
y la Cooperación en Europa a no 
dejarse “engañar” por el “proyecto 
imperial” del presidente de Rusia, 
Vladimir Putin.

Lavrov abandonó la reunión tras 
pronunciar su discurso y no escuchó 
a Blinken, quien lo criticó por “no te-
ner la cortesía de escuchar a los que 
le hemos escuchado a él”, además de 
acusarlo por “sepultar a los oyentes 
en un tsunami de desinformación”.

Rusia no quiere guerra con EU; 
espera que Washington capte 
las “señales” de Moscú: Lavrov

El mandatario “es la causa del problema” y 
“partirá por la fuerza de los hechos”, afi rma 
Jean-Luc Mélenchon, líder de La Francia Insumisa
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DE LA REDACCIÓN

La Dirección General de Epi-
demiología (DGE) de la Secre-
taría de Salud (Ssa) confirmó 
la detección y atención de un 
brote de infección del torrente 
sanguíneo (ITS) por Klebsiella 
oxytoca resistente a múltiples 
fármacos, relacionado con posi-
ble contaminación de nutrición 
parenteral o de los insumos para 
su aplicación en cuatro unidades 
de atención a la salud del estado 
de México, tres públicos y una 
clínica privada.

En un comunicado, indicó 
que de los 20 casos identifica-
dos, se registraron 13 defun-
ciones de pacientes que pre-
sentaban comorbilidades, por 
lo que se realiza el proceso de 
dictaminación para determinar 
si la causa de muerte está asocia-
da a la infección por Klebsiella 
oxytoca. 

Además, siete pacientes se 
encuentran hospitalizados y 
reciben atención médica conti-
nua y oportuna por parte de los 
servicios de salud del estado de 
México.

La Ssa señaló que este miérco-
les la Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sani-
tarios (Cofepris) emitió una aler-
ta sanitaria en la que informa a 
los profesionales de la salud y al 
sector sobre la inmovilización 
preventiva y la suspensión del 
uso y administración de solu-
ciones intravenosas de nutrición 
parenteral preparadas a partir 
del 21 de noviembre por la em-
presa Productos Hospitalarios, 
SA de CV.

Lo anterior es una medida 
preventiva en lo que concluyen 
las investigaciones que realizan 
coordinadamente la Secretaría 
de Salud, a través de la Direc-
ción General de Epidemiología, 
el Instituto de Diagnóstico y 
Referencia Epidemiológicos, la 
Cofepris y la Secretaría de Salud 
del estado de México.

Menores afectados

La dependencia agregó que en 
15 de los casos identificados 
se confirmó la presencia de 
Klebsiella oxytoca, cuatro aún 
son probables y uno fue descar-
tado. Todos los pacientes iden-
tificados son pediátricos, en un 
rango de edad que va de menos 
de uno a 14 años de edad.

Las investigaciones iniciales 
indican una posible contamina-
ción en las soluciones parentera-
les de la empresa SAFE, pero no 
se descartan otras hipótesis. Los 
análisis en curso buscan identifi-
car la fuente del brote y se man-
tiene un monitoreo permanente 
para descartar posibles brotes 
en otras entidades.

Identifi can 
fuente de 
brote de 
Klebsiella 
en Edomex

Tres muertos en una mina 
de la canadiense Torex Gold
Se envenenaron con monóxido de carbono // Anuncian una investigación

UNO OBRERO, HOSPITALIZADO

SERGIO OCAMPO ARISTA
CORRESPONSAL 
CHILPANCINGO, GRO. 

Tres obreros de la mina Media Lu-
na, propiedad de la empresa cana-
diense Torex Gold, fallecieron por 
inhalar monóxido de carbono en el 
área subterránea del yacimiento, 
ubicado en el poblado Nuevo Bal-
sas, municipio de Cocula, la maña-
na de ayer, reportaron funcionarios 
del gobierno del estado y de la pro-
pia compañía; un cuarto minero se 
encuentra hospitalizado. 

El secretario de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil de 
Guerrero, Roberto Arroyo Matus, 
dijo en entrevista telefónica que 
tres personas ingresaron a una zona 
restringida del yacimiento, donde 
había una alta concentración de 
monóxido de carbono.

Refirió que debido a la inhala-
ción del gas tóxico “en ese momen-
to tres trabajadores perdieron el 
conocimiento y uno más logró salir 
y fue quien llamó al personal de la 
minera; lamentablemente sus com-

pañeros ya habían perdido la vida”.
Especificó que el accidente “se 

suscitó dentro de la mina subterrá-
nea denominada El Limón Guajes 
(ELG), en el portal 3, área 654” a 
las 9 de las mañana; sin embargo, 
la llamada de auxilio la recibieron 
a las 9:57 horas.

Los mineros fallecidos son 
Gonzalo Guzmán Martínez, de 39 
años, originario de Durango, de la 
Empresa Geometri; José Francis-
co López Elías, de 36, oriundo de 
Hermosillo, era ingeniero en frag-
mentación; Javier Rucobo Ávila, de 
32 y proveniente de Zacatecas, era 
supervisor de ventilación.

Además resultó intoxicado Ema-
nuel de Jesús Rodríguez Velázquez, 
de 25 años, también de Zacatecas 
y empleado de la Empresa Geome-
tric, dieron a conocer la dirección 
de recursos humanos y Bruno Ríos 
Salas, gerente de seguridad y salud 
de la minera Media Luna. 

En total “murieron tres perso-
nas; aunque los obreros del yaci-
miento señalaron que había por 
lo menos siete de sus compañeros 
con signos de intoxicación, pero se 

recuperaron”, narró Arroyo Matus.
Mencionó que personal de la de-

pendencia a su cargo se trasladó al 
lugar, pero este tipo de situaciones 
“llevan un proceso muy largo para 
poder ingresar a las minas”.

En un comunicado fechado en 
Ontario, Canadá, la firma Torex 
Gold Resources Inc reportó el de-
ceso de los trabajadores en la mina 
subterránea ELG.

Informó que una “exposición fa-
tal a monóxido de carbono cobró la 
vida de dos empleados y un contra-
tista en la mina subterránea El Li-
món Guajes, y otro está hospitaliza-
do”. La firma se dijo “devastada por 
la muerte de estos colegas” y que su 
“prioridad es apoyar plenamente a 
sus familias y a nuestra gente, mien-
tras comenzamos el trabajo para 
comprender cómo ocurrió esto”.

Destacó que las autoridades co-
rrespondientes “han sido notifica-
das y recibirán la plena cooperación 
de la compañía. Las actividades en 
ELG Underground han sido sus-
pendidas y en breve se iniciará una 
investigación para determinar la 
causa del accidente".

La minera que explota metales 
preciosos en Cocula mencionó en 
su boletín que “Torex Gold Resour-
ces Inc es un productor intermedio 
de oro con sede en Canadá, dedi-
cado a la exploración, desarrollo y 
operación de su propiedad Morelos, 
en una área de 29 mil hectáreas en 
el Cinturón de Oro de Guerrero, 
ubicado 180 kilómetros al suroeste 
de la Ciudad de México.

En el municipio de Cocula, en el 
norte de Guerrero, grupos crimi-
nales como Los Tlacos y La familia 
michoacana disputan territorios, 
lo que ha dejado cientos de pobla-
dores desplazados. Actualmente 
los primeros controlan la zona. La 
población cercana al yacimiento se 
dedica a la pesca o al comercio; la 
mayoría son personas pobres.

▲ Entrada a las instalaciones 
de la mina de oro y plata Media 
Luna, ubicada en el municipio 
de Cocula, en la zona norte 
de Guerrero, explotada por la 
empresa canadiense Torex Gold. 
Foto La Jornada / archivo

Torex Gold Resources es una 
minera canadiense, con sede en 
Toronto. En 2023 fue el mayor pro-
ductor de oro de México. Controla 
29 mil hectáreas de propiedad ab-
soluta en el cinturón aurífero de 
Guerrero, donde opera su princi-
pal activo, el complejo Morelos, 
que incluye el complejo minero El 

Limón Guajes (ELG), compuesto 
por los tajos abiertos El Limón y 
El Limón Sur, la mina subterrá-
nea ELG y una planta de procesa-
miento que inició su producción 
comercial el primero de abril de 
2016 y que procesa alrededor de 
13 mil toneladas por día con recu-
peraciones de oro de 89 por ciento.

Este año se inició la construc-
ción del complejo Media Luna, un 
depósito que contiene principal-
mente oro, cobre y plata, ubicado 
en el lado sur del río Balsas. 

De acuerdo con la empresa, la 
operación del complejo en Guerre-
ro aporta 600 millones de dólares 
anuales al producto interno bruto 

(PIB) de Guerrero, lo que represen-
ta 3 por ciento del PIB total de la 
entidad. Señala que 215 millones 
de dólares se destinan a pagos por 
concepto de impuestos y regalías. 
A finales de 2023 sumó una plan-
tilla de más de mil 200 empleados 
directos y casi 3 mil contratistas. 

De la Redacción

La compañía es el mayor productor de oro del país
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ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC. 

Maestros y otros trabajadores de 43 
planteles del Colegio de Bachilleres 
del Estado de Zacatecas (Cobaez) 
comenzaron ayer un paro general 
en toda la entidad para exigir a la 
administración que encabeza el go-
bernador morenista David Monreal 
Ávila el pago de prestaciones no cu-
biertas durante 2024.

Los inconformes, afiliados al Sin-
dicato Único de Personal Docente y 
Administrativo de ese subsistema 
educativo (Supdacobaez), que 
atiende a más de 15 mil estudian-
tes, advirtieron la semana pasada 
que pararían labores si el gobierno 
del estado no cubría sus adeudos.

El Supdacobaez defendió en 
un comunicado su suspensión de 
actividades. Respondió a David 
Monreal su dicho de que profesores 
y administrativos gozaban de pres-
taciones “excesivas”, señalando: 
“Sólo exigimos lo que por ley y por 
derecho le corresponde a los traba-
jadores del colegio y fue autorizado 
por la Federación”.

De acuerdo con el sindicato, el 
gobierno federal destinó al Cobaez 
para este año 355 millones de pe-
sos, “más el rubro de política sala-
rial y medidas del bienestar”, pero 
“el estado sólo presupuestó 208 
millones de pesos, los cuales pode-
mos verificar en el presupuesto de 
egresos del estado de Zacatecas”.

Entre otras presuntas irregulari-
dades, el Supdacobez acusó que la 
administración de David Monreal 
“no ha aportado ni un peso de los 55 
millones que por obligación le co-
rresponden como aportación patro-
nal, año con año, ante el Issstezac 
(Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Es-
tado de Zacatecas), lo que asciende 
a una cantidad superior a 220 millo-
nes de pesos, sin considerar multas, 
actualizaciones y recargos”.

Rodrigo Reyes Muguerza, secre-
tario general del Gobierno, replicó 
en un boletín que Monreal Ávila 
está abierto “al diálogo, pero con 
datos verídicos”.

RUBICELA MORELOS
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR. 

El titular de la Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE), Uriel 
Carmona Gándara, solicitó a los 
diputados locales que para el 
próximo año aumenten el pre-
supuesto de este organismo de 
mil a mil 300 millones de pesos. 

Durante una reunión convoca-
da por la Comisión de Hacienda 
y Cuenta Pública, encabezada  
por la panista Andrea Gordillo, 
a la cual asistieron 13 de los 20 
legisladores del Congreso esta-
tal, el fiscal argumentó que dicha 
cantidad se requiere para cubrir 
la nómina y cumplir varios com-
promisos laborales con el sindi-
cato de trabajadores, así como 
finiquitos y pensiones.

Aseguró, además, que tiene 
“la obligación constitucional” de 
crear y poner en operación “de 
manera inmediata” la fiscalía es-
pecializada en el combate al deli-
to de tortura; destacó que sobre 
este asunto existe un mandato 
de un juez federal y se necesitan 
unos 23 millones de pesos.

También señaló que se dispon-
drían de 80 millones de pesos pa-
ra cubrir los pagos de quienes les 
corresponda retirarse a lo largo 
de 2025, además de “24 millones 
para los seguros de vida a los que 
estamos obligados porque el per-
sonal de la fiscalía tiene un traba-
jo de operación de alto riesgo”.

Destacó que son prioritarios 
recursos para el capítulo 2000 
(unos 44 millones de pesos), que 
contempla combustible y refac-
ciones de vehículos, además de 
productos químicos, farmacéu-
ticos y alimentos para las áreas 
de Seguridad de la FGE, es decir, 
los separos.

Sobre procuración de 
justicia, ni una palabra

Entre los rubros en los que se 
invertiría el posible aumento 
del presupuesto, el fiscal Uriel 
Carmona no mencionó la pro-
curación de justicia y ninguno de 
los presentes a la reunión –que 
no duró ni 40 minutos– le pre-
guntó sobre el tema.

Los diputados que asistieron 
fueron los morenistas Rafael 
Reyes, Alfonso Sotelo, Brenda 
Espinoza, Naila Rodríguez e 
Isaac Pimentel; por parte de los 
panistas, además de la presiden-
te de la comisión de Hacienda, 
acudieron Daniel Martínez y 
Gerardo Abarca; por el Parti-
do del Trabajo estuvo Alberto 
Sánchez; por Nueva Alianza, la 
diputada Ruth Rodríguez; del 
Partido Verde, Luis Eduardo 
Pedrero; por Movimiento Ciuda-
dano, Luz Dary Quevedo y por 
el Revolucionario Institucional, 
Eleonor Martínez.

NÉSTOR JIMÉNEZ

La víspera de su toma de protesta 
como gobernador de Jalisco, Pablo 
Lemus sostuvo que es fundamental 
reconocer el problema de desapa-
rición de personas en esa entidad 
para poder resolverlo.

Al acudir a la Convención Nacio-
nal Democrática de Movimiento 
Ciudadano, en la que se renovó su 
dirigencia nacional, Lemus, quien 

hoy asumirá su cargo como gober-
nador, recordó que esta semana 
presentó a su gabinete de seguridad 
y aseveró que “en Jalisco vamos a 
atender de manera personalizada 
el tema de la desaparición. Hemos 
creado y somos el primer estado de 
la República en visibilizar la grave 
tragedia de la desaparición. Hemos 
elevado a rango de secretaría un es-
pacio para la atención de los fami-
liares de víctimas de desaparición”.

La estrategia ante este delito, 

dijo, “se enfocará en la erradica-
ción de la desaparición en Jalisco. 
Es muy importante entender que 
para resolver un problema, prime-
ro hay que aceptar que se tiene, y 
nosotros le estamos dando un rango 
de prioridad”.

También, adelantó que el próxi-
mo lunes se instalará una mesa 
interinstitucional en materia de 
seguridad, para mantener una 
coordinación con el gobierno fede-
ral, al tiempo que aclaró, la petición 

de analizar el pacto fiscal no es pa-
ra abandonarlo, sino para destinar 
mayor presupuesto a la entidad.

En tanto, ante la renovación de 
la dirigencia emecista, señaló que 
Jalisco es la cuna de este partido 
y ha dado la mayor parte de votos 
al instituto político. Ofreció a la 
nueva dirigencia nacional, enca-
bezada por Jorge Álvarez Máynez, 
una relación de respeto y diálogo, 
pero exigió que “Jalisco siempre 
sea escuchado”.

Paro en 
Bachilleres de 
Zacatecas; 
demandan 
prestaciones

Aumento 
presupuestal 
de 30%, pide 
la fi scalía 
morelense

Se erradicarán las desapariciones en Jalisco, sostiene Lemus

RUBICELA MORELOS
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR. 

La rectora de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Viridiana León 
Hernández, dio a conocer que la 
casa de estudios aún no cuenta 
con los casi 250 millones que se 
requieren para pagar el aguinaldo 
de más de 5 mil trabajadores aca-
démicos y administrativos. 

Señaló que el gobierno estatal 
y federal no han aportado todavía 
los recursos extraordinarios co-
rrespondientes, a pesar que los ha 
solicitado, pero, dijo, continúan 
las gestiones correspondientes, 
que espera den frutos en unos 10 
días.

León Hernández reconoció que 
el pasado 4 de diciembre se debió 
haber entregado el aguinaldo a los 
afiliados al Sindicato Independien-
te de los Trabajadores Académicos 

de la Universidad Autónoma del 
Estado del Morelos (SITAUAEM); 
“no lo hemos podido hacer, hemos 
solicitado su comprensión. Esta-
mos en la gestión”, refirió en entre-
vista colectiva.

En un pronunciamiento público, 
el SITAUAEM, encabezado por su 
secretario general, Mario Cortés, 
lamentó que “una vez más, como 
ha venido sucediendo en los últi-
mos años, ha sido violentada la 
cláusula 69 de nuestro contrato 
colectivo de trabajo vigente”.

Esta última estipula que la 
UAEM pagará sin descuento algu-
no a los trabajadores académicos 
sindicalizados un aguinaldo anual 
equivalente a 90 días de salario, 
que serán entregados en la prime-
ra catorcena de diciembre.

En el escrito, la organización 
resaltó “la falta de humildad de 
la administración central de la 
UAEM para poder ofrecer una 
disculpa por el agravio, mismo que 
deja constancia del desconcierto, 

en términos de dignidad y respeto 
que merecen nuestros trabajado-
res académicos sindicalizados”.

En tanto, los empleados ad-
ministrativos confirmaron que 
también el pasado miércoles de-
bieron de haberles cubierto dicha 
prestación, según la cláusula 66 
de su contrato colectivo, lo cual 
no sucedió.

Indicaron que ellos además 
tienen que recibir un monto por  
nivelación salarial que asciende 
a unos 20 millones de pesos, los 
cuales deben saldarse antes de que 
termine el año.

La Autónoma de Morelos, 
sin dinero para aguinaldos

LA RECTORA ESPERA RESPUESTA DE AUTORIDADES

▲ Viridiana León Hernández, 
primera rectora de la 
Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos, rindió 
protesta al cargo para el 
periodo 2024-2029 ante 
integrantes del Consejo 
Universitario en diciembre de 
2023. Foto La Jornada / archivo
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Liberan a dos agentes 
de estado de México
acusados de extorsión
ECATEPEC, MÉX. Agentes 
de inteligencia de la policía 
estatal y elementos de in-
vestigaciones de la Fiscalía 
General de Justicia del Estado 
de México se enfrentaron ayer 
cuando los primeros intenta-
ron liberar a dos de sus com-
pañeros, detenidos en el Mi-
nisterio Público acusados de 
extorsionar a un sujeto al que 
previamente arrestaron por 
un presunto delito contra la 
salud y a cuya familia preten-
dieron exigir dinero por de-
jarlo en libertad. Los efectivos 
estatales ingresaron al centro 
de justicia local, rompieron vi-
drios, se enfrentaron a golpes 
y empujones con los policías 
de investigación y liberaron a 
sus compañeros. Fuera del Mi-
nisterio Público se suscitó otra 
trifulca entre ambos bandos, 
cuyos integrantes portaban 
sus armas de cargo. Se ignora 
si los estatales fueron reapre-
hendidos. La Secretaría de Se-
guridad mexiquense informó 
que tras el incidente la Unidad 
de Asuntos Internos de la 
dependencia acudió a iniciar 
las investigaciones correspon-
dientes. Señaló que derivado 
de estas pesquisas se deslinda-
rán responsabilidades y serán 
sancionados conforme a la ley 
los elementos que hayan incu-
rrido en actos contrarios a lo 
que establece el marco legal.

Javier Salinas Cesáreo, 
corresponsal

Golpean a diputado 
del PVEM en el 
Congreso de Chiapas 
SAN CRISTÓBAL DE LAS 
CASAS, CHIS. Eduardo 
Zenteno, ex diputado del Parti-
do Verde Ecologista de México 
(PVEM), agredió a golpes a 
su correligionario y actual 
legislador estatal Ismael Brito 
Mazariegos en el Congreso 
local, presuntamente por asun-
tos personales. El presidente 
de la Mesa Directiva de la legis-
latura, Luis Ignacio Avendaño, 
señaló que “en este Congreso 
y en todo Chiapas queremos la 
paz, y no es la forma de resol-
ver diferencias”. Advirtió que 
“no vamos a permitir que se 
repita la actitud del ex diputa-
do en este recinto”, por lo que 
“tomaremos medidas para que 
ese hecho lamentable” no vuel-
va a ocurrir. Imágenes difundi-
das en redes sociales muestran 
a Zenteno, quien trabajó en la 
administración estatal que en-
cabezó Manuel Velasco (2012-
2018), también del PVEM, 
llegar al Congreso estatal y en 
uno de los salones encaró a 
Brito Mazariegos, quien fue se-
cretario de Gobierno en los pri-
meros tres años del gobierno 
a cargo del morenista Rutilio 
Escandón. Luego de una discu-
sión e insultos, Zenteno golpeó 
al legislador con manos y pies. 
En seguida, algunos empleados 
del Congreso los separaron.

Elio Henríquez, corresponsal

SERGIO OCAMPO ARISTA
CORRESPONSAL 
CHILPANCINGO, GRO.

Unos 2 mil maestros y trabajadores 
de educación especial, procedentes 
de todas las regiones de Guerrero, 
marcharon ayer en Chilpancingo 
para exigir al secretario de Edu-
cación, Marcial Rodríguez, que 
ofrezca una solución a su pliego 
petitorio.

Entre sus principales demandas 
están el pago del bono de Integra-
ción Educativa, que se otorga cada 
año al personal de este nivel, y que 
no les han entregado desde 2023.

También piden cambios de ads-
cripción para sicólogos, quienes 
llevan tres ciclos escolares sin mo-
vilidad, debido a que no hay nue-
vos ingresos, explicó el secretario 
de organización de la sección 14 
del Sindicato Nacional de Traba-
jadores de la Educación (SNTE), 

Miguel Angel Castillo Aparicio. 
Demandaron la recategorización 

para el personal que ingresó con 
otras claves presupuestales, “y que 
después de 15 o 20 años no tienen 
clave afín en educación especial”, 
especificó.  

Castillo Aparicio manifestó que 
el jueves cumplieron nueve días de 
paro laboral. “Tenemos cerrado su-
pervisiones, delegaciones regiona-
les, y aún así no tenemos respuesta, 
por eso se convocó a esta marcha 
estatal por parte de los compañeros 
de educación especial”.

El integrante del SNTE aseguró 
que en la movilización del jueves 
participaron trabajadores de las 
19 zonas escolares de educación 
especial provenientes de las ocho 
regiones; “todos los planteles esta-
mos en paro”, insistió.

Recordó que educación especial 
brinda tres servicios en los centros 
de atención múltiple, que son las 
escuelas especiales para alumnos 

con alguna discapacidad; la Unidad 
de Servicios de Apoyo a Educación 
Regular y los Centros de Recurso 
para la Información y para la Inte-
gración Educativa.

Finalmente, pidió la intervención 
de la gobernadora Evelyn Salgado 
Pineda, debido a que Rodríguez 
Saldaña, no ha dado respuesta a su 
pliego petitorio.

En la marcha también participa-
ron agremiados de la Coordinadora 
Estatal de Trabajadores de la Edu-
cación en Guerrero.

MIREYA CUÉLLAR
CORRESPONSAL 
TIJUANA, BC

Unos 4 mil trabajadores de la 
educación, entre maestros y per-
sonal administrativo, marcharon 
ayer en esta ciudad para exigir 
que al gobierno estatal haga pú-
blica la auditoría al Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Gobier-
no y Municipios del Estado de 
Baja California (Issstecali), con 
información sobre la responsa-
bilidad de quienes generaron su 
quiebra, y el borrador de la re-
forma a la ley de esa institución 
(aunque la gobernadora Marina 
del Pilar Ávila ya dijo que esto úl-
timo será hasta el próximo año).

Los manifestantes lanzaron 
consignas contra el líder de la 
sección 37 del Sindicato Nacio-
nal de Trabajadores de la Educa-
ción (SNTE), Ampelio Íñiguez, 
a quien reprocharon haber pac-
tado con el gobierno del estado 
una reforma a espaldas de los 
trabajadores. 

Y es que en noviembre, cuan-
do iniciaron los primeros focos 
de inconformidad, el dirigente 
de la sección 37 fue convocado 
a una reunión en la Ciudad de 
México con la cúpula sindical 
y ahí se tomó una foto con la 
gobernadora, difundida en las 
redes de la mandataria.

En tanto, el gobierno ha in-
formado que el problema de las 
pensiones que debe enfrentar el 
Issstecali es más con los maes-
tros que con los burócratas, 
dado que ellos se llevan 70 por 
ciento de los recursos destina-
dos al pago de pensiones.

Juan Luis Serrano Velazco, 
maestro de primaria, sostuvo 
que lo importante para el ma-
gisterio es que se haga público 
el resultado de la auditoría y 
también conocer qué se estará 
discutiendo en la reforma al sis-
tema de pensiones.

Temen pacto en lo 
oscurito con el gobierno

Aunque la gobernadora pidió a 
maestros y burócratas que pa-
sen la Navidad tranquilos y que 
en enero empiecen a negociar, 
los maestros expresaron su pre-
ocupación de que la reforma se 
esté negociando en secreto. 

Lo que ha trascendido los 
mantiene alertas; que su pen-
sión dejará de ser “dinámica”, 
es decir se congelará; se au-
mentará la edad para jubilarse, 
que actualmente es de 60 años y 
que los jubilados deberán seguir 
aportando para los servicios mé-
dicos, entre otros puntos.

Los trabajadores exigieron la 
presencia de sus líderes sindica-
les y plantearon la posibilidad de 
promover un amparo para exigir 
el abasto de medicamentos.

JORGE A. PÉREZ ALFONSO
CORRESPONSAL
OAXACA, OAX. 

Profesores adscritos a la sección 
22 de la Coordinadora Nacional de 
los Trabajadores de la Educación 
(CNTE) se movilizaron este miérco-
les, para demandar al gobierno del 
morenista Salomón Jara Cruz que 
apoye a la Escuela Normal Superior 
Federal de Oaxaca (ENSFO), y se 
cumplan acuerdos firmados con 
antelación, en especial el relativo 
a reconocer los estudios de más de 
mil profesores.

Los inconformes recordaron que 
la ENSFO comenzó a ser acosada, 

con la intención de desaparecerla, 
al principio del gobierno de Gabino 
Cué Monteagudo (2010-2016).

El maestro Ernesto Elías Rafael, 
integrante de la Comisión Provisio-
nal de Egresadas y Egresados de 
la ENSFO 2004-2010, señaló que 
el Instituto Estatal de Educación 
Pública de Oaxaca dejó de validar 
sus estudios durante la administra-
ción de Gabino Cué, y sostuvo que 
era clara la intención de cerrar la 
institución.

Argumentó que docentes acuden 
de forma gratuita a la Ensfo para 
profesionalizarse y mejorar sus 
prácticas de nivel secundaria pero 
el gobierno de Cué Monteagudo, en 
colaboración de la administración 

de Enrique Peña Nieto (2012-2018), 
pretendió que los mentores se pre-
pararan en instituciones de paga.

Expuso que esto ha traído serias 
repercusiones para los profesores 
oaxaqueños, quienes piden la ins-
talación de una mesa de trabajo; 
exigen la emisión de la convocatoria 
de licenciatura y maestría, recono-
cimiento de estudios, asignación 
de matrícula, infraestructura, be-
cas estudiantiles y la asignación de 
personal docente y administrativo.

Destacó que con el proyecto pe-
ñista se dejaron de reconocer los es-
tudios de más de mil profesores, les 
quitaron apoyos y el pago a la planti-
lla docente, situación que prevalece 
en el gobierno de Salomón Jara.

Exigen dar 
a conocer la 
auditoría 
al Issstecali

Protestas y paro de maestros de 
educación especial en Guerrero

NULA RESPUESTA DEL GOBIERNO ESTATAL

Reclaman profesores apoyo para la 
Normal Superior Federal de Oaxaca

▲ Maestros y trabajadores de 
educación especial de Guerrero 
se manifestaron para exigir a 
las autoridades, entre otras 
demandas, el pago del bono 
de integración educativa que 
se otorga cada año al personal 
de este nivel y que no ha sido 
entregado desde 2023. Foto 
Sergio Ocampo
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ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Cada día se realizan de tres a 10 
movilizaciones por temas locales o 
federales en la Ciudad de México, 
entre marchas, concentraciones 
y bloqueos que afectan vialidades 
de una a dos horas, en promedio, 
pero algunos se prolongan hasta 
10 horas.

Personal de Concertación Políti-
ca y Atención Social de la Secreta-
ría de Gobierno capitalina estimó 
que en las semanas recientes las 
protestas en vía pública aumen-
taron 15 por ciento y la conflicti-
vidad vial la padecen conductores, 
prestadores de servicios y usua-
rios del transporte público en sus 

desplazamientos y les generan 
pérdidas económicas.

Explicó que en temas locales 
predominan vivienda, comercio po-
pular y agua, y la zona centro es la 
más afectada, como en Eje Central 
Lázaro Cárdenas, 20 de Noviembre 
y avenida Juárez.

Paseo de la Reforma, Insurgen-
tes, Circuito Interior, Bucareli, 
calzada de Tlalpan y la carretera 
federal a Cuernavaca son otras 
vías continuamente afectadas por 
movilizaciones.

Las protestas duran en prome-
dio una a dos horas, pero algunas 
se prolongan mucho más, como el 
bloqueo de 10 horas el miércoles pa-
sado en Eje Central por habitantes 
del poblado  Maclovio Rojas, en Ti-

juana, para exigir la regularización 
de sus predios, y ayer, pobladores 
de Guerrero afectados por los hu-
racanes marcharon a las 11 horas 
del Zócalo a Paseo de la Reforma, 
frente la Secretaría del Bienestar. 
Cerraron la vialidad en ambas di-
recciones e instalaron un plantón.

Pesadilla para capitalinos

Juan Agustín labora para una em-
presa transportista que da servicio 
a una tienda de muebles y artículos 

de decoración; se mueve por toda 
la ciudad y por bloqueos ha debido 
regresar el producto a la bodega y 
reprogramar la entrega. “Aunque 
le busque uno la manera, a veces 
no pasas y es una molestia para el 
cliente y la empresa pierde porque 
es un viaje que tienes que volver a 
hacer”.

Laura Ortiz, de Granjas Coapa, 
Tlalpan, contó que por las protes-
tas del miércoles que afectaron el 
sur de la ciudad hizo en transporte 
público a CU dos horas 20 minu-

tos, cuando normalmente se lleva 
55 minutos.

Quedar atorado en un bloqueo 
“es una cosa del carajo, tremenda-
mente estresante, pero no queda 
más que resignarse”, dice Alejandro 
Montes, vecino de Narvarte, quien 
realiza sus desplazamientos al sur y 
antier tuvo suerte de pasar antes de 
que comerciantes cerraran Tlalpan 
y División del Norte.

Marcos Carreón, taxista, comen-
tó que apenas la semana pasada le 
tocó un bloqueo en Cuauhtémoc y 
Viaducto. “No llevaba pasaje, pero 
sí mercancía para una taquería de 
la colonia Del Valle, y llegó, aunque 
tarde; “le vas callejoneando y sales, 
el problema es cuando te toca en 
una zona que no conoces”.

ELBA MÓNICA BRAVO

En la Ciudad de México “es muy ac-
cesible” adquirir un sistema de ae-
ronave pilotada a distancia (RPAS, 
por sus siglas en inglés), es decir, un 
dron, en una tienda departamental 
y plataformas de ventas en línea 
que no solicitan requisitos al com-
prador, a pesar de que los aparatos 
que superan 249 gramos requieren 
de una licencia tras acreditar horas 
de vuelo y un examen médico en la 
Agencia Federal de Aviación Civil, 
señaló Roberto de la Cruz, acadé-
mico de la Facultad de Ingeniería de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México.

En entrevista, refirió que los 
precios de drones oscilan de 2 mil 
pesos, a más de 250 mil los aparatos 
“profesionales” –con un peso mayor 
a 2 kilos–, los cuales son requeridos 
para la industria de la construcción, 
monitoreo de obras, arquitectura, 
levantamiento de estructuras his-

tóricas, de supervisión de hectá-
reas de terrenos y de restauración 
de monumentos. En tanto que los 
de uso recreativo, utilizados para 
tomar fotografías y videos, pesan 
desde 10 gramos hasta 249, y no 
requieren de licencia.

Señaló que los drones de más de 
dos kilos miden de 70 a un metro de 
diámetro; “de hecho, hace años los 
utilizaban mucho los narcotrafican-
tes y por eso surgió la necesidad de 
la normativa, porque los drones car-
gaban sustancias”. La norma oficial 
mexicana NOM-107 se publicó en el 
Diario Oficial de la Federación por 
la entonces Secretaría de Comuni-
caciones y Transportes en 2019, y 
establece los requerimientos para 
operar un dron en el espacio aéreo 
mexicano, que prohíbe su opera-
ción en la cercanía de oficinas de 
gobierno, aeropuertos, helipuertos 
y campos militares.

El académico del Departamento 
de Ingeniería Geomática mencio-
nó que las marcas líderes de drones 

son la DJI, proveniente de China, y 
la sueca Wingtra.

Señaló que en Estados Unidos, 
Alemania, Australia y Japón lo 
bomberos utilizan drones en con-
flagraciones, mientras los estaduni-
denses prueban el envío de pizzas y 
de paquetería.

Por el avance tecnológico de la 
última década, dijo que en el país 
aún no existen los que se utilizan 
para detectar cómo se volatiliza el 
gas natural LP o natural por una 
fuga, partículas de contaminación 
suspendidas, así como la ceniza, va-
pores y gases emitidos por volcanes.

En tiendas departamentales y en 
línea se pueden comprar drones a 
precios que alcanzan entre 25 mil y 
35 mil pesos, a meses sin intereses. 

En un recorrido por la calle Re-
pública de El Salvador, los locata-
rios indicaron que sólo tenían en 
existencia para la actividad agrí-
cola, previo pedido. En República 
de Uruguay únicamente se ofrecen 
aparatos de origen chino, los cuales 
sólo tienen cinco días de garantía, 
cuyos precios van de 390 a mil 850 
pesos.

Aumentan 15% 
protestas en la 
CDMX; diario se 
realizan de 3 a 10, 
dice el gobierno
Afectaciones a ciudadanos por los 
bloqueos llegan a durar 10 horas

LA CIFRA, EN LAS SEMANAS RECIENTES

▲ Anteayer, vendedores de Benito Juárez y Coyoacán bloquearon 
por más de tres horas ambos sentidos de calzada de Tlalpan y 
Circuito Interior para exigir que les regresen sus espacios. Cientos 
de automovilistas resultaron afectados. Foto Alfredo Domínguez

Muy accesible, adquirir un dron; precios van 
de 390 a mil 850 pesos los de origen chino 

 En la calle República de 
Uruguay se pueden adquirir 
drones de uso recreativo, con 
garantía de cinco días y, de 
acuerdo con comerciantes de la 
zona “son de un solo uso”. Foto 
Elba Mónica Bravo

Son usados con fi nes profesionales 
y recreativos: académico de UNAM
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SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El Tribunal Electoral de la Ciudad 
de México (TECM) falló en favor de 
las tres nuevas consejeras del Ins-
tituto Electoral local (IECM), por 
lo que recibirán un salario mensual 
mayor al de la presidenta de Méxi-
co, Claudia Sheinbaum, lo que con-
traviene la Ley de Austeridad.

Con la resolución, las consejeras 

María de los Ángeles Gil, Melisa 
Guerra y Cecilia Hernández podrán 
percibir una remuneración neta de 
135 mil 779.36 pesos mensuales, así 
como todas las prestaciones que 
otorga la ley.

Ayer, en sesión pública, los ma-
gistrados consideraron que la Jun-
ta Administrativa del IECM aprobó 
el tabulador salarial conforme a la 
Ley de Austeridad sin considerar el 
principio de igualdad salarial; esto, 

a pesar de que la presidenta, Patri-
cia Avendaño, gana 87 mil pesos 
mensuales.

Con esta decisión las tres con-
sejeras se suman a otros tres inte-
grantes del Consejo General –Erika 
Estrada, Sonia Pérez y Ernesto Ra-
mos– que gozan de un salario ma-
yor al de Sheinbaum, que es de 133 
mil 332.97 pesos mensuales netos.

Tanto la Ley de Austeridad fe-
deral como la local, a la que deben 
ajustarse los órganos autónomos 
como el IECM, establecen que nin-
gún servidor público podrá ganar 
más que la Presidenta y que la jefa 
de Gobierno.

Sin embargo, en el TECM tam-

bién se viola esta disposición, pues 
todos sus magistrados ganan más 
de 166 mil pesos mensuales cada 
uno. El lunes pasado este diario 
dio a conocer que el tribunal pre-
supuestó 59 plazas con salarios más 
altos que el de la jefa de Gobierno, 
Clara Brugada, para 2025.

El miércoles pasado, durante 
la mesa de trabajo entre la presi-
denta del IECM y legisladores, el 
diputado Gerardo Villanueva, de la 
asociación parlamentaria Progre-
sista de la Transformación –aliada 
de Morena–, criticó la decisión de 
las nuevas consejeras de impugnar 
para obtener un salario mayor.

“Llama la atención que tres con-

sejeras nombradas el primero de 
octubre hayan hecho uso de me-
canismos legales con el propósito, 
vamos a decirlo lo más amable, de 
evadir la ley vigente y violar con ello 
su aplicación. En realidad pienso, 
con toda franqueza, que es fraude a 
la ley, pero eso lo tendría que deter-
minar una instancia distinta, (…).

“(El IECM) nos plantea cuatro 
parámetros fundamentales, uno 
es el de la educación cívica, y me 
parece que existe una profunda 
contradicción en la conducta de es-
tos servidores públicos”, reprochó 
Villanueva, a quien la presidenta 
contestó que es respetuosa de las 
determinaciones de cada consejero.

Por otra parte, el TECM desechó 
diversas quejas en contra de los ex 
candidatos a la jefatura de Gobier-
no Clara Brugada y Santiago Taboa-
da, al considerar que ninguno violó 
la equidad de la contienda ni come-
tió actos anticipados de precampa-
ña y campaña, respectivamente.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La diputada pevemista Rebeca 
León Peralta solicitó asignar 15 
millones de pesos para la atención 
de 28 centros de Desarrollo Infantil 
(Cendis) en Iztapalapa, que, según 
afirmó, no cuentan con dictamen 
de seguridad estructural.

En el punto de acuerdo que en-
vió a la Comisión de Presupuesto 
y Cuenta Pública, la legisladora in-

dicó que en los meses recientes la 
Dirección Ejecutiva de Protección 
de la alcaldía realizó una inspec-
ción técnico-ocular de 27 de los 30 
Cendis, donde se reportaron “diver-
sas vulnerabilidad estructurales y 
de mantenimiento que requieren 
atención”.

Explicó que se identificaron 
daños en muros interiores y peri-
metrales, problemas de humedad, 
de salitre y deterioro de acabados 
debido a la falta de mantenimiento 

preventivo; las bardas perimetra-
les presentan desprendimiento de 
materiales y losas, y filtraciones; 
hay cableado eléctrico expuesto 
que “constituye un riesgo de cor-
tocircuitos y accidentes”, además 
de instalaciones hidrosanitarias 
deterioradas. Incluso el Cendis Yu-
nuem se encuentra sin servicio y en 
abandono por la vulnerabilidad de 
sus espacios.

La diputada explicó que los 
Cendis proporcionan servicios de 

educación y desarrollo de niños, al 
facilitar a sus madres y padres tra-
bajadores el acceso a un entorno 
seguro y adecuado para sus hijos.

Garantizar atención

Tienen el propósito de garantizar 
la atención de menores de 45 días 
de nacidos hasta 5 años 11 meses 
cumplidos mediante la seguridad 
alimentaria.

Agregó que los Cendis ofrecen 

una cobertura de atención de 
aproximadamente 2 mil 200 niños 
menores de 6 años. Los recintos 
ubicados en la alcaldía Iztapalapa 
desde 2021 han proporcionado 325 
mil raciones de comida.

La propuesta será analizada co-
mo parte del paquete presupuestal 
2025, pues se busca que el Congre-
so destine un monto económico a la 
alcaldía Iztapalapa para que se pue-
dan ejecutar las acciones preventi-
vas y correctivas de dichos recintos.

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

José de Jesús Rodríguez Cárdenas, 
presidente de la Cámara  de Comer-
cio, Servicios y Turismo (Canaco) 
de la Ciudad de México, señaló que 
a pesar de que en 2024 “vivimos la 
transición del gobierno, que siem-
pre genera desaceleración, y en-
frentamos las complejas reformas 
que se enviaron al Congreso, el sec-
tor privado obtendrá una derrama 
económica por 848 mil 171 millo-
nes de pesos, equivalente a 13.8 por 
ciento superior a 2023.

En conferencia de prensa, el líder 
empresarial indicó que la cámara 
atribuye dichos resultados al inten-
so trabajo que tuvo el sector antes 
de que saliera la jefa de Gobierno, 
hoy Presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum, para lograr la desregu-
lación, “que permitió menos costos 
a las microempresas, columna ver-
tebral de la economía en la capital, 
pues generan siete de cada 10 em-
pleos, 50 por ciento del producto 
interno bruto y constituyen 98 por 
ciento de las empresas establecidas 
en la capital”. 

Gracias al trabajo para la desre-
gulación se logró que “casi 50 por 
ciento de requisitos (administrati-
vos) se redujeran en la Ciudad de 

México, que tiene que ser ejemplo 
para otros estados de la República”, 
apuntó. 

Uno de estos requisitos era el de 
protección civil, “uno de los que 
más laceraba al sector empresa-
rial, ya que la protección civil se 
convirtió en la ‘corrupción civil’ 
porque era la caja chica de todas 
las alcaldías”.

Se refirió a los inspectores de 
Protección Civil, quienes podían 
clausurar un negocio si considera-
ban, bajo su criterio, “un riesgo in-
minente”, lo que generó corrupción.

Indicó que para reducir 50 por 
ciento los requisitos para operar un 
negocio hubo que modificar cinco 
leyes en el Congreso de la Ciudad de 
México, “y esto habla de la voluntad 
política que hubo y también habla 
de que ser empresario puede ser 
mucho más factible”.

Otro avance de la desregulación 
fue la digitalización de trámites, con 
lo que se evitaron las ventanillas 
únicas, apuntó. 

En la conferencia señaló que la 
Canaco tiene ubicados 128 inmue-
bles que laboran en condiciones 
similares a la plaza de Izazaga 89. 
Las mercancías, dijo, pueden llegar 
de cualquier lugar, pero igual deben 
cumplir “con los requisitos norma-
tivos indispensables”. 

Da luz verde TECM a nuevas consejeras 
del IECM; ganarán más que Sheinbaum
Falla en su favor contraviniendo la Ley 
de Austeridad local, que también 
desacatan los magistrados electorales 

Canaco: obtendrá IP este año 
ganancias arriba de 848 mil 
mdp, 13.8% más que en 2023

Pevemista pide incluir en el presupuesto recursos para 28 Cendis de Iztapalapa

▲ La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Clara Brugada Molina, informó que se trabaja con 
organizaciones civiles sobre una regulación más 
clara para la circulación de motocicletas, bicicletas 

eléctricas y escúteres (como el de la imagen), 
como impedir que transiten sobre banquetas, que 
serán parte del plan de seguridad vial de la actual 
administración. Foto Cristina Rodríguez

CAMINITO DE LA ESCUELA
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Autoridades capitalinas 
demolieron 44 construcciones 
irregulares levantadas en suelo 
de conservación en la sierra de 
Santa Catarina, Tláhuac. La 
Secretaría de Medio Ambiente 
informó que en el operativo 
participaron mil 728 servidores 
públicos y se recuperaron 11 
hectáreas. De los inmuebles 
derribados, 42 eran utilizados 
como viviendas, de las cuales 12 
estaban habitadas por 57 
personas a las que se les dará 
apoyo; además, uno era una 
aparente casa de seguridad y 
otro un bar. Foto La Jornada

DE LA REDACCIÓN

Fuerzas federales detuvieron en 
la Ciudad de México a cinco vene-
zolanos identificados como inte-
grantes del grupo delictivo Tren de 
Aragua, dedicado al narcomenudeo 
y a la trata de personas con fines 
de explotación sexual, que opera 
en entidades de México y países de 
América Latina. Se les relaciona 
también con dos feminicidios y con 
torturar a sus víctimas. 

Entre los detenidos destaca Eu-
clides Manuel Arias Suárez, alias 
Morgan y/o Kilin Morran y/o Mo-
rant, de 27 años de edad, señalado 
como líder de la célula de dicha 
organización en la capital mexi-
cana. Es investigado como autor 
material del feminicidio de las ve-
nezolanas Stephani y Susej, de 19 y 

20 años de edad, respectivamente, 
cometido en julio pasado en la al-
caldía Tlalpan.

Junto a Morgan también se cap-
turó a Dayerlin Johana Aristiguetta 
Herrera, de 26 años; Leonardo 
Abrahan Iriarte Echarry, de 22; 
Deivis Daniel Dicuro Acosta, de 23, 
y Christopher Alexander Sánchez 
Hernández, de 20 años. Todos se-
ñalados como integrantes del mis-
mo grupo delictivo.

Las detenciones se lograron al 
ser ejecutada una orden de cateo 
en un inmueble de la alcaldía 
Gustavo A. Madero por efectivos 
de las secretarías de Defensa, 

Marina y Guardia Nacional, y 
elementos de Seguridad y Pro-
tección Ciudadana y de la Fiscalía 
General de la República. Además, 
a los detenidos se les aseguraron 
295 dosis de drogas, un arma de 
fuego y teléfonos celulares.

De acuerdo con investigaciones 
del gabinete de seguridad, atrás 
del operativo hubo un seguimiento 
de inteligencia a raíz de denuncias 
ciudadanas sobre un inmueble uti-
lizado para almacenar, distribuir y 
comercializar drogas, en el cual se 
reportó que ingresaban mujeres de 
nacionalidad extranjera con fines 
de explotación sexual.

Tren de Aragua es una organiza-
ción criminal originaria de la región 
venezolana de Aragua, que ha ex-
pandido su influencia en América 
Latina. Se ha detectado su presen-
cia en la Ciudad de México, princi-
palmente en las alcaldías Tlalpan, 
Cuauhtémoc y Gustavo A. Madero.

Las investigaciones apuntan a 
que reclutan a sus víctimas me-
diante propuestas laborales fuera 
de sus países de origen, les finan-
cian cirugías estéticas, luego las 
envían a un país-destino y les co-
bran gastos de su traslado y una 
comisión para que puedan trabajar 
como sexoservidoras.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Las fotomultas, que fueron eli-
minadas por la anterior adminis-
tración, regresarán a la Ciudad 
de México para aplicar sanciones 
económicas a los conductores que 
rebasen los límites de velocidad, 
invadan carriles confinados, ma-
nejen bajo los efectos del alcohol 
o utilizando el celular.

En el banderazo de salida del 
programa Conduce sin Alco-
hol, la jefa de Gobierno, Clara 
Brugada, detalló que el cobro de 
las fotomultas se incluirá en el pa-
quete presupuestal de 2025 para 
que sea aprobado por el Congreso 
capitalino.

En la glorieta de La Cibeles, 
en la colonia Roma, alcaldía 
Cuauhtémoc, la mandataria ex-
plicó que la propuesta es estable-
cer un esquema híbrido en el que 

se mantengan las fotocívicas.
“Estamos en este momento 

construyendo una propuesta híbri-
da que pueda contemplar ambas 
maneras de que puedan los ciuda-
danos atender a las sanciones que 
tengan, que resulten, y estaremos 
presentando en este mes la pro-
puesta acabada en el proyecto de 
ingresos”, expuso.

Adelantó que antes de que con-
cluya el primer trimestre del próxi-
mo año se va a ampliar el número 
de radares, que pasarán de 78 a 
150, y se ubicarán en puntos estra-
tégicos para detectar y sancionar 
conductas contrarias al Reglamen-
to de Tránsito.

Indicó que esta y otras medi-
das, como una regulación más 
clara para la circulación de las 
motocicletas, bicicletas eléctricas 
y escúteres, así como impedir su 
tránsito en banquetas, serán parte 
del plan de seguridad vial que su 

administración trabaja con orga-
nizaciones civiles.

Dijo que convocarán a varias or-
ganizaciones sociales y colectivos 
para realizar talleres y encuentros, 
a fin de elaborar un programa de 
seguridad vial que será financiado 
con los recursos que se obtengan 
del pago del trámite para la licen-
cia de conducir permanente.

En tanto, se reforzarán otras 
medidas preventivas para evitar ac-
cidentes viales, como el operativo 
Carrusel, en el que de manera alea-
toria y por las noches, en vialidades 
de alta velocidad, con el apoyo de 

patrullas, se reduce la velocidad a 
la que se conducen los vehículos.

También se hará lo propio con 
el programa Salvando Vidas que 
aplican de manera conjunta las  se-
cretarías de Seguridad Ciudadana 
y de Movilidad en horarios noctur-
nos para revisar a motocicletas, a 
fin de verificar que cumplan con el 
Reglamento de Tránsito.

“Queremos una capital segura; 
queremos que sigan disminuyendo 
los accidentes. No queremos más 
muertes por consumo de alcohol 
ni que los accidentes viales se 
conviertan en una normalidad”, 
apuntó.

Brugada: regresarán las 
fotomultas para hacer 
cumplir norma de tránsito

Alcoholímetro  
se aplica desde 
ayer las 24 
horas; concluye 
el 6 de enero

 Antes de que concluya el 
primer trimestre del próximo 
año se va a ampliar el número 
de radares de 78 a 150 para 
detectar y sancionar conductas 
contrarias a la norma vial. Foto 
Carlos Ramos Mamahua

Caen en GAM 5 integrantes del grupo 
criminal venezolano Tren de Aragua

Derriban 44 
construcciones 
irregulares en 
Santa Catarina

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Con el despliegue de 800 elementos 
de la Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana, ayer se inició el operativo 
Conduce sin Alcohol decembrino, 
que se mantendrá hasta el 6 de ene-
ro, las 24 horas, los siete días a la 
semana, con el propósito de reducir 
accidentes viales y muertes durante 
los festejos navideños.

Un día después de que un auto-
movilista atropelló a nueve perso-
nas, de las cuales cuatro murieron, 
entre ellas una mujer policía, la 
jefa de Gobierno, Clara Brugada 
Molina, detalló que en lo que va de 
este año se han abierto 31 carpetas 
de investigación por homicidios y 
lesiones relacionadas con algún he-
cho de tránsito, donde el conductor 
se encontraba bajo los influjos del 
alcohol.

“¿Por qué es tan importante este 
operativo? Porque muchas veces los 
accidentes no sólo afectan a quie-
nes conducen o viajan en un auto, 
sino también a personas fuera de 
los vehículos que se convierten en 
víctimas de estas situaciones”.

El operativo considera la aplica-
ción de 20 mil pruebas de alcohole-
mia durante diciembre, con las que 
se busca alcanzar una cifra de 85 
mil en todo 2024.

En la glorieta de La Cibeles, 
en la colonia Roma, alcaldía 
Cuauhtémoc, el secretario de Se-
guridad Ciudadana, Pablo Vázquez, 
informó que se contará con el apo-
yo de 230 unidades móviles diarias 
para la instalación de puntos de 
revisión, traslado de infractores, 
remisión de vehículos al corralón 
y atención médica.

“El propósito es claro: proteger 
la vida y la integridad de las y los 
ciudadanos para que todas las fa-
milias puedan llegar seguras a casa 
durante estas fiestas decembrinas”, 
subrayó.

Entre las medidas implementa-
das destaca el uso de equipos de úl-
tima tecnología, como pruebas de 
pipeta de alcoholemia, circuitos ce-
rrados de televisión y 250 cámaras 
corporales para garantizar transpa-
rencia en la actuación policial.
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EDICTO
Al margen un sello con el Escudo Nacional 
que dice: Estados Unidos Mexicanos, Juzga-
do Décimo Primero Especializado en Materia 
Mercantil. 
DISPOSICIÓN.- Juez Décimo Primero Espe-
cializado en Materia Mercantil del Distrito Ju-
dicial de Puebla, Expediente 385/2024/O.M., 
Juicio Oral Mercantil, promovido por JOSE 
LUIS PEREDO ELGUERO y/o Emilio Pere-
do Hernández, como apoderados generales 
para pleitos y cobranzas de “PENDULUM” 
SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMI-
TADA DE CAPITAL VARIABLE, en contra 
IVAN TABOADA ESTRADA y ALICIA ROCHA 
ROBLES: tomando en consideración que se 
han agotado los medios para localizar el do-
micilio de la parte demandada. En auto cinco 
de noviembre de dos mil veinticuatro, se or-
dena emplazar a juicio a la parte demandada 
IVAN TABOADA ESTRADA y ALICIA ROCHA 
ROBLES, mediante tres edictos consecuti-
vos que deberán publicarse en el periódico 
“La Jornada”, de cobertura nacional y “El 
Sol de Puebla” que se edita en la ciudad. A 

siguientes a la última publicación de los edic-
tos ordenados, comparezca ante esta autori-
dad a dar contestación a la demanda instau-
rada en su contra y a oponer excepciones, 
en los términos y condiciones que establece 
la ley, con el apercibimiento que de no ha-

el juicio seguirá su curso y se le tendrá por 
perdido el derecho que debió ejercer dentro 
del término correspondiente; y de no señalar 

de carácter personal se harán por lista, que-
dando copia de la Demanda (11 fojas), Testi-
monio del instrumento de poder general, libro 
1,182, instrumento numero 46805 expedida 
por el notario 200, Lic. Julián Real Vázquez 
de México D.F (6 fojas),Instrumento 81,935, 
libro 2939, Notario 233, Lic. Ángel Gilberto 
Adame López de México D.F (4 fojas),Co-

-
dor Publico de la Propiedad y del Comercio 
de la Circunscripción Territorial de Puebla, 
Consistentes en contrato de compraventa, 
Instrumento número 22,520, volumen 530, 

-
jas), Contrato de compraventa ante el notario 

instrumentos 45,193,45,294,48,769,(24 fo-
jas),Copia del Registro Público de la Propie-
dad de la circunscripción Territorial de Puebla 
(1 foja),Contrato de Fideicomiso Irrevocable 

el numero F/ 262757(256 fojas)copias de la 
jurisdicción voluntaria del expediente 91/23 
del Juzgado Octavo Especializado en Ma-
teria Mercantil (114 fojas), Estado de cuenta 

-
jas),cédula profesional Norberto de Román 
López (1 foja), autos (4 fojas)con un total de 
(432 fojas.), a efecto de que se imponga en 
los mismos.

En Ciudad Judicial, Puebla; a siete de 
noviembre de dos mil veinticuatro.

EL C. DILIGENCIARIO
RÚBRICA

LIC. MARIA SOLEDAD GUADALUPE 
BASILIO GOMEZ

EDICTO
A CLAUDIA PEDRAZA HERNÁNDEZ Y AUSENCIO 
HERNÁNDEZ CRUZ
Disposición Juez Octavo especializado en Materia 
Mercantil, Expediente 596/2022, Juicio Oral Mercantil 
promovido por HSBC MÉXICO SOCIEDAD ANÓNIMA, 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINAN-
CIERO HSBC promovido a través de su representante 
legal GILBERTO VELEZ BRAVO vs CLAUDIA PEDRA-
ZA HERNÁNDEZ Y AUSENCIO HERNÁNDEZ CRUZ, 
auto admisorio de fecha veinticinco de enero de dos mil 
veintiuno y auto que ordena el emplazamiento a los de-
mandados por medio de Edictos de fecha veintitrés de 
octubre de dos mil veinticuatro, y auto de fecha veintiuno  
de noviembre de dos mil veinticuatro, ordenan emplazar 
y lo emplazo, mediante TRES EDICTOS consecutivos 
en un periódico de circulación amplia y cobertura nacio-
nal “LA JORNADA”, y en un periódico local del Estado, 
esto es “INTOLERANCIA”, se hace saber a los deman-
dados que el término para dar contestación, comenzará 
a transcurrir a partir del último Edicto publicado y se le 
otorga el plazo de TREINTA DÍAS, para que entreguen 
ante el Juzgado de autos su contestación por escrito y 

a percibida que de no hacerlo dentro de dicho término, 

personales se le harán por lista; Indicándose que el 
otorgamiento del término aludido para dar cumplimiento, 
obedece a que al realizarse el emplazamiento a través 
de medios periodísticos, no se tiene certeza de que la 
parte demandada se enterará del juicio el miso día de 
alguna de las publicaciones o con posterioridad, lo que 
hace necesario contar con un plazo ampliado para con-
testar la demanda, por lo anterior, se requiere al actor a 

-
dos sea el día seis de diciembre de dos mil veinticuatro; 
traslados consistentes en copia de demanda, de los do-
cumentos fundatorios que se acompañan, sus anexos 

-
das y selladas quedan a su disposición en Secretaria Par 
del Juzgado de autos, traslado que lo integran copias 
de los siguientes documentos: demanda consistente en 
cuatro hojas útiles por su anverso y reverso, copia sim-

en dos fojas útiles por su anverso, copia simple cédula 
profesional consistente en una foja útil por su anverso, 
copia simple de Clave Única de Registro Poblacional 
(CURP) consistente en una foja útil por su anverso, un 

Facultada por HSBC MÉXICO SOCIEDAD ANÓNIMA, 
INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINAN-
CIERO HSBC, Norma Lilia Morales Reyes consistente 
en dieciséis fojas útiles por su anverso, Copia Simple 
de Cédula Profesional consistente en una foja útil por 

ochenta y siete mil novecientos setenta y dos, del Libro 
Número mil quinientos treinta y cuatro de fecha veinti-
cuatro de agosto del año dos mil veinte protocolizado 
ante la fe de la Licenciada Rosamaría López Lugo Titular 
de la Notaría número Doscientos veintitrés, actuando en 
el protocolo de la Notaría Número Doscientos doce de 
la que es Titular el Licenciado Francisco I. Huges Vélez, 
en el actúa también el Licenciado Guillermo Oliver Bu-
cio, titular de la Notaría Doscientos cuarenta y seis de la 
Ciudad de México Consistente en veinte fojas útiles por 
su anverso y reverso, Copia Simple del Instrumento nú-
mero Catorce mil Cuatrocientos Veintitrés del Volumen 
cuatrocientos veintiocho de fecha tres de octubre del 
año dos mil catorce Protocolizado ante la fe del Licen-
ciado Antonio Zafra Millan Titular de la Notaría número 
treinta y cuatro de la Ciudad de Puebla consistente en 
ochenta y dos fojas útiles por su anverso y verso, docu-

en Ciento Veintinueve fojas.
CIUDAD JUDICIAL PUEBLA, A VEINTICINCO DE 

NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTICUATRO.
LIC. ABRAHAM TORIZ NAVARRO

DILIGENCIARIO PAR ADSCRITO AL JUZGADO 
OCTAVO ESPECIALIZADO EN MATERIA MERCANTIL 

DEL DISTRITO JUDICIAL DE PUEBLA

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ   

AVISO NOTARIAL 
(PRIMERA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio 
en  Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en 
Benito Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 
55 62  71 31 79, Correo Electrónico: mario.perez@
notaria76.com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 45,870 del 22 de noviembre 
del 2024, otorgado ante mí, se hicieron constar los  
siguientes actos: 
I.- La INFORMACIÓN TESTIMONIAL, que otorgaron 
los señores ROSA MARÍA TERRAZAS  SÁNCHEZ 
y ENRIQUE TERRAZAS SÁNCHEZ, quienes son 
presentados por los señores TALINA  LISSETE 
SÁNCHEZ MENDOZA, DIEGO JESÚS SÁNCHEZ 
MENDOZA y ANA KARENT SÁNCHEZ  MENDOZA 
en la Sucesión Intestamentaria a Bienes de la seño-
ra PATRICIA MENDOZA SÁNCHEZ; 
II.- La ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que otorgaron 
los señores TALINA LISSETE  SÁNCHEZ MENDO-
ZA, DIEGO JESÚS SÁNCHEZ MENDOZA y ANA 
KARENT SÁNCHEZ  MENDOZA, en su carácter 
de Únicos y Universales Herederos en la Sucesión  
Intestamentaria a Bienes de la señora PATRICIA 
MENDOZA SÁNCHEZ, con la comparecencia  del 
señor SERGIO RUBÉN SÁNCHEZ SOSA, en su 
carácter de cónyuge supérstite; y 
III.- El NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN DEL 
CARGO DE ALBACEA, que otorgaron los  señores 
TALINA LISSETE SÁNCHEZ MENDOZA, DIEGO 
JESÚS SÁNCHEZ MENDOZA y ANA  KARENT 
SÁNCHEZ MENDOZA, en su carácter de Únicos y 
Universales Herederos en la Sucesión  Intestamen-
taria a Bienes de la señora PATRICIA MENDOZA 
SÁNCHEZ, a favor de la señora TALINA  LISSETE 
SÁNCHEZ MENDOZA. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto 
por el artículo 187 de la Ley del Notariado  para la 
Ciudad de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 3 de diciembre de 2024. 

______________________________________
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 

RAMÍREZ. 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ

 NOTARIO 76 DE LA CDMX 
  AVISO NOTARIAL 

(PRIMERA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ, Notario 76 de la Ciudad de Mé-
xico, con domicilio en  Avenida Universidad 
#473, Colonia Narvarte, en Benito Juárez, 
Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  
71 31 79, Correo Electrónico: mario.perez@
notaria76.com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 45,871 del 22 de no-
viembre del 2024, otorgado ante mí, se hicie-
ron constar los  siguientes actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE LEGADO, en la 
Sucesión Testamentaria a Bienes del señor  
SERGIO CARMONA OCHOA, que otorgó el 
señor SERGIO JESÚS CARMONA GARCÍA; 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA en la 
Sucesión Testamentaria a Bienes del  señor 
SERGIO CARMONA OCHOA, que otorga-
ron la señora NEREYDA CARMONA GAR-
CÍA,  representada por los señores NORMA 
CARMONA GARCÍA y SERGIO JESÚS 
CARMONA  GARCÍA, quienes también com-
parecieron por su propio derecho; y 
III.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE 
ALBACEA, en la Sucesión Testamentaria 
a Bienes del  señor SERGIO CARMONA 
OCHOA, que otorgaron las señoras NORMA 
CARMONA GARCÍA y  NEREYDA CARMO-
NA GARCÍA, ésta última representada como 
ha quedado dicho. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dis-
puesto por el artículo 187 de la Ley del No-
tariado  para la Ciudad de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO. 
Ciudad de México, a 3 de diciembre de 

2024. 
___________________________________
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS 

Y RAMÍREZ. 

“AVISO NOTARIAL PRIMERA PUBLICACIÓN
El suscrito LICENCIADO JOSÉ MAURICIO MORA-
LES SÁNCHEZ, NOTARIO PÚBLICO No. 38, en ejer-
cicio para el Distrito Judicial de Zitácuaro, Michoacán 
de Ocampo, con domicilio en calle 5 de mayo Sur 41-A 
col. Centro C.P.61500. Con fundamento en el Art. 1129 
del Código Procesal Civil vigente para el Estado de 
Michoacán de Ocampo, hago saber que en esta No-
taría y con fecha veintiocho del mes de septiembre 
del presente año dos mil veinticuatro, comparecieron 
las señoras AMELIA FLORES VALDÉS y MELISSA 
FLORES FILIO, así como de ARTEMIZA FLORES 
VALDÉS, en cuanto Albacea Testamentario, a tramitar 
la Sucesión Extrajudicial Testamentaria a bienes de la 
extinta señora JOSEFINA VALDÉS TORRES quien 
también se hace llamar JOSEFINA VALDÉS TORREZ 
y/o JOSEFINA VALDÉS DE FLORES y/o JOSEFINA 
VALDÉS A, fallecida con fecha veintiocho de septiem-
bre del año dos mil doce.
Fundado en el Art. 154, 160 de la Ley del Notariado 
vigente para el Estado de Michoacán de Ocampo.

LIC. JOSÉ MAURICIO MORALES SÁNCHEZ.
NOTARIO PÚBLICO No. 38 Y DEL PATRIMONIO 

INMOBILIARIO FEDERAL”

ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

JUZGADO DECIMOSEGUNDO DE DISTRITO EN 
MATERIA ADMINISTRATIVA EN LA CIUDAD DE 

MÉXICO
EDICTO

Amparo indirecto 22/2024
Mesa VII

AL MARGEN UN SELLO CON EL ESCUDO NACIONAL 
QUE DICE ESTADOS UNIDOS MEXICANOS
TERCERO INTERESADA: ISABEL LÓPEZ TERRAZAS.
En los autos del juicio de amparo 22/2024, promovido por 
HSBC México, Sociedad Anónima, Institución de Banca 
Múltiple, Grupo Financiero HSBC, División Fiduciaria, 

169790, contra actos de la autoridad Pleno Jurisdiccional 
-

xico, por auto de quince de agosto de dos mil veinticuatro 
se ordenó realizar el emplazamiento en este juicio por edic-

la Ley de Amparo y el numeral 315 del Código Federal de 
Procedimientos Civiles, de aplicación supletoria a la citada 

de apersonarse en el presente juicio, dentro del plazo 

de carácter personal, se le realizarán por medio de lista. 
Quedando a su disposición en la Actuaria de este Juzgado 
copia simple de la demanda de amparo.

presente edicto en la puerta de este Juzgado.

la Federación y en uno de los periódico de mayor circula-

veinticuatro.
La Jueza del Juzgado Decimosegudo de Distrito en 

Materia Administrativa en la Ciudad de México.

EDICTOS
PRIMER TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA CIVIL 

DEL PRIMER CIRCUITO.
SECRETARÍA DE ACUERDOS.

JUICIO DE AMPARO DIRECTO 206/2024
QUEJOSA: Banco Nacional de México, Sociedad Anóni-
ma Grupo Financiero Banamex, División Fiduciaria, en su 
carácter de Fiduciario en el Fideicomiso número 11784-4.
EMPLAZAMIENTO A LOS TERCEROS INTERESADOS 
INNOVA SURFACES DE MÉXICO, SOCIEDAD ANÓ-
NIMA DE CAPITAL VARIABLE, PISOS EUROPEOS, 
SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, PISOS 
PREMIUM, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIA-
BLE Y ALPER HARAS.
En cumplimiento a lo ordenado por auto de doce de no-
viembre de dos mil veinticuatro, y con fundamento en el 
artículo 27, fracción III, inciso b), de la Ley de Amparo, 
y 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles, 
procédase a CITAR, NOTIFICAR Y EMPLAZAR A LOS 
TERCEROS INTERESADAS INNOVA SURFACES DE 
MÉXICO, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIA-
BLE, PISOS EUROPEOS, SOCIEDAD ANÓNIMA DE 
CAPITAL VARIABLE, PISOS PREMIUM, SOCIEDAD 
ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE Y ALPER HARAS, 
por medio de EDICTOS a costa de la quejosa, los cuales 
se publicarán por TRES VECES, DE SIETE EN SIETE 

los periódicos de mayor circulación en la República, como 
lo dispone el precepto legal en cita, haciéndole saber a 
la tercera interesada que deberá presentarse dentro del 
término de treinta días, contados del día siguiente al de la 
última publicación, ante este tribunal colegiado, a deducir 
sus derechos, quedando a su disposición en la Secretaría 
de Acuerdos de este tribunal, copia de la demanda de 
amparo relativa al expediente A.D.C. 206/2024, promo-
vido por Banco Nacional de México, Sociedad Anónima 
Grupo Financiero Banamex, División Fiduciaria, en su 
carácter de Fiduciario en el Fideicomiso número 11784-4, 
por conducto de su apoderado Bernardo Malpica Hernán-
dez, contra el acto que reclaman de la Séptima Sala Civil 
del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México 
consistente en la sentencia dictada el veintitrés de enero 
de dos mil veinticuatro, en el toca 1455/2018-02, lo que 
se hace de su conocimiento, para los efectos legales a 
que haya lugar.

Ciudad de México, a 12 de noviembre de 2024
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS DEL PRIMER 
TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA CIVIL DEL 

PRIMER CIRCUITO
LIC. LUIS ARTURO CALZADA LOYA.

PARA SU PUBLICACIÓN POR TRES VECES, DE SIETE 
EN SIETE DÍAS, EN EL DIARIO OFICIAL DE LA FEDE-
RACIÓN Y EN EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULA-
CIÓN EN LA REPÚBLICA, ATENTO A LO DISPUESTO 
POR EL ARTÍCULO 315 DEL CÓDIGO FEDERAL DE 
PROCEDIMIENTOS CIVILES.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

POR INSTRUMENTO 24,953 DEL VOLUMEN 639 DE 
FECHA 15 DE NOVIEMBRE DEL AÑO 2024, OTORGA-
DO ANTE MI, A SOLICITUD DE LA SEÑORA BEATRIZ 
HERNÁNDEZ VALENZUELA, SE INICIA LA TRAMITA-
CIÓN DE LA SUCESIÓN TESTAMENTARIA A BIENES 
DEL SEÑOR RAFAEL BERNÁLDEZ BAUTISTA, Y LA 
VALIDEZ DEL TESTAMENTO; EL RECONOCIMIENTO 
DE DERECHOS HEREDITARIOS Y ACEPTACIÓN DE 
LA HERENCIA; DESIGNACIÓN Y ACEPTACIÓN DEL 
CARGO DE ALBACEA, QUIEN FALLECIÓ EL DÍA 21 DE 
SEPTIEMBRE DEL AÑO DOS MIL 2023, EN AVENIDA 
BAJA VELOCIDAD, N° 1519, SAN JERÓNIMO CHICA-
HUALCO, METEPEC, ESTADO DE MÉXICO, RECA-
BÁNDOSE LOS INFORMES CORRESPONDIENTES, 
DE DONDE SE DESPRENDE INEXISTENCIA DE TES-
TAMENTO Y CON FUNDAMENTO EN EL ARTICULO 70 
DEL REGLAMENTO DE LA LEY DEL NOTARIADO DEL 
ESTADO DE MÉXICO, HÁGANSE DOS PUBLICACIO-
NES DE ESTE EDICTO EN INTERVALOS DE SIETE 
DÍAS EN EL PERIÓDICO GACETA DE GOBIERNO Y 
EN UN DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL. - - - - -

M. EN D.N. ANA CECILIA BALTAZAR REYES
NOTARIO  PUBLICO  NUMERO   71  DEL

ESTADO  DE  MEXICO  RESIDENTE  EN  LA
CIUDAD DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO.

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

POR INSTRUMENTO 24,954 DEL VOLUMEN 640 DE 
FECHA 15 DE NOVIEMBRE DEL AÑO 2024, OTOR-
GADO ANTE MI, A SOLICITUD DE LOS SEÑORES 
EVA AMADA VILLA DELGADILLO, GERARDO AR-
TURO ORTIZ VILLA, VANESA ITZEL ORTIZ VILLA 
Y GISELA LIZETH ORTIZ VILLA, SE INICIA LA TRA-
MITACIÓN DE LA SUCESIÓN INTESTAMENTARIO 
NOTARIAL A BIENES DEL SEÑOR GERARDO ORTIZ 
RECILLAS, QUIEN FALLECIÓ EL DÍA 8 DE MARZO 
DEL 2023, EN W. WILLIST STREET, CIUDAD SANTA 
ANA, CONDADO DE ORANGE, CÓDIGO POSTAL 
92704, ESTADO DE CALIFORNIA, ESTADOS UNI-
DOS DE AMÉRICA, RECABÁNDOSE LOS INFOR-
MES CORRESPONDIENTES, DE DONDE SE DES-
PRENDE INEXISTENCIA DE TESTAMENTO Y CON 
FUNDAMENTO EN EL ARTICULO 70 DEL REGLA-
MENTO DE LA LEY DEL NOTARIADO DEL ESTADO 
DE MÉXICO, HÁGANSE DOS PUBLICACIONES DE 
ESTE EDICTO EN INTERVALOS DE SIETE DÍAS EN 
EL PERIÓDICO GACETA DE GOBIERNO Y EN UN 
DIARIO DE CIRCULACIÓN NACIONAL. - - - - - - - - -

M. EN D.N. ANA CECILIA BALTAZAR REYES
NOTARIO  PUBLICO  NUMERO  71  DEL

ESTADO  DE  MEXICO  RESIDENTE  EN  LA
CIUDAD DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 187 de 
la Ley del Notariado para la Ciudad de México, hago 
saber que por instrumento número 36,913, de fecha 
03 de diciembre de 2024, ante mí, se hizo constar la 
aceptación que otorgaron los señores CARLOS HER-
NÁNDEZ CAREAGA, BEATRIZ HERNÁNDEZ CARE-
AGA, IVONNE HERNÁNDEZ CAREAGA y ARMANDO 
HERNÁNDEZ VERDUZCO, en la SUCESIÓN TESTA-
MENTARIA a bienes de la señora AMPARO CAREA-
GA HERNÁNDEZ (quien según declaran los compa-
recientes también acostumbró usar los nombres de 
AMPARO CAREAGA HERNÁNDEZ DE HERNÁNDEZ 
y AMPARO CAREAGA).
Así mismo el señor CARLOS HERNÁNDEZ CAREA-
GA aceptó el cargo de albacea y manifestó que for-
mulará el inventario de los bienes de dicha sucesión.

LIC. PEDRO BERNARDO BARRERA CRISTIANI
TITULAR DE LA NOTARÍA NÚMERO 82 DE LA 

CIUDAD DE MÉXICO

CEDULA DE NOTIFICACIÓN  
PRIMERA PUBLICACIÓN

GABRIELA TEODORA CRUZ LIZÁRRAGA, en calidad 
de coheredera y albacea, con fundamento en el artículo 
872 del Código de Procedimientos Civiles vigente en 
el Estado de Colima, compareció a la Notaría Pública 
número 5 cinco a mi cargo, con domicilio en Avenida 
Pedro Torres Ortiz número 756, Colonia La Unión 
de la Ciudad de Tecomán, Colima, para denunciar el 
Juicio Sucesorio Testamentario a bienes de la señora 
EVANGELINA LIZÁRRAGA SARABIA e iniciar el pro-
cedimiento extrajudicial y hacer constar la aceptación 
de la herencia, reconocer los derechos hereditarios y 
la albacea proceder a formar el inventario de los bienes 
de la herencia.

derecho a reclamar herencia y para los efectos legales 

______________________________________
LIC. HÉCTOR DARÍO RAMÍREZ MEDINA 

TITULAR DE LA NOTARIA 5.

CEDULA DE NOTIFICACIÓN  
PRIMERA PUBLICACIÓN

GABRIELA TEODORA CRUZ LIZÁRRAGA, en calidad 
de coheredera y albacea, con fundamento en el artícu-
lo 872 del Código de Procedimientos Civiles vigente en 
el Estado de Colima, compareció a la Notaría Pública 
número 5 cinco a mi cargo, con domicilio en Avenida 
Pedro Torres Ortiz número 756, Colonia La Unión de la 
Ciudad de Tecomán, Colima, para denunciar el Juicio 
Sucesorio Testamentario a bienes del señor GILBERTO 
CRUZ PÉREZ   e iniciar el procedimiento extrajudicial y 
hacer constar la aceptación de la herencia, reconocer los 
derechos hereditarios y la albacea proceder a formar el 
inventario de los bienes de la herencia.

derecho a reclamar herencia y para los efectos legales 

______________________________________
LIC. HÉCTOR DARÍO RAMÍREZ MEDINA 

TITULAR DE LA NOTARIA 5.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACION

Maestra LILIANA MENDOZA HERRERA, titular de 
Notaría 195 del Estado de México, con residencia en 
Poniente 1A, manzana 16, lote 29, Colonia San Mi-
guel Xico II sección, Valle de Chalco Solidaridad, C.P. 
56613, Estado de México; hago saber que para el 
cumplimiento y efectos del artículo 70 del Reglamento 
de la Ley del Notariado del Estado de México: 
Por escritura número 1,357 mil trescientos cincuenta y 
siete, del volumen ordinario 35 treinta y cinco, de fecha 
20 de noviembre del año en curso, se hizo constar: 
I.- DECLARACIÓN DE APERTURA DE LA SUCESIÓN 
INTESTAMENTARIA a bienes del señor PABLO VA-
LENCIA RODRIGUEZ que otorga la señora ELVIRA 
ROCHA GONZALEZ; señalando las 11:00 once horas 
del día 17 diecisiete del mes de enero del año 2025 
dos mil veinticinco, para la recepción de la declaración 
de 2 dos testigos idóneos para acreditar que la com-
pareciente es la única persona con derecho a heredar.
Solicito la publicación del presente Aviso Notarial 2 
veces con intervalos de 7 días. 

Valle de Chalco Solidaridad, Estado de México a 25 
de noviembre de 2024.

Maestra Liliana Mendoza Herrera
Notaría Pública 195 del Estado de México

SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALESCafé Tacvba: 35 años 

de revolución musical

ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Cada nota, letra y ritmos resonaron 
en el alma de 65 mil asistentes al 
épico festejo de Café Tacvba, en su 
celebración por 35 años de imbati-
ble historia, en los cuales su legado 
se ha impuesto a géneros, modas, 
incluso se ha reinventado en plena 
era digital. 

El Estadio GNP Seguros fue una 
locura anoche cuando el cuarteto, 
surgido en Ciudad Satélite en 1987, 
apareció glorioso en el escenario 
acompañado de bailarines que re-
cordaron el pasado Día de Muertos, 
tras lo cual se escuchó La 10, La 9 
y la emblemática rola María, que 
envolvió el recinto. 

El vocalista Rubén Albarrán se 
presentó con un atuendo tradicional 
en color blanco y sombrero, el cual 
después cayó con el agitado y vigo-
roso baile del intérprete. Después el 
camaleónico artista sorprendió con 
otros cambios de vestuario.

Siguieron en el repertorio Las Ba-
tallas y Rarotonga y, tras agradecer 
la presencia de sus seguidores, la 
banda puso más enjundia al ambien-

te con Cómo te extraño, mi amor.
“Muchachos, muchachas! esta-

mos contentos y con alegría de que 
estén con nosotros. Es algo signifi-
cativo por los 35 años; se vienen a la 
mente imágenes, recuerdos y bendi-
ciones. Gracias por venir a celebrar 
con nosotros”, expresó Albarrán, 
mientras los demás músicos hacían 
su arte con cada instrumento. 

Desde antes de iniciar el espectá-
culo las pantallas que custodiaron el 
escenario mostraron imágenes de 
los protagonistas, al igual que otras 
que fueron colocadas a mitad de la 
explanada. 

Este aniversario no sólo fue un 
gran festejo, sino un tributo a la evo-
lución y reinvención constante que 
ha caracterizado a la banda desde su 
nacimiento, con la misma alineación 
que perdura al paso de las décadas, 
encabezada por Albarrán, así como 
con Joselo Rangel, Emmanuel del 
Real (Meme) y Quique Rangel. 

▲ Rubén Albarrán (izquierda) 
agradeció a los 65 mil asistentes 
su presencia en el Estadio GNP 
Seguros. Foto Cuartoscuro



Rayuela
Vaya desorden el que está 
permitiendo el Tribunal 
Electoral de la capital al 

autorizar que seis 
consejeras y consejeros 
estén salarialmente por 
encima de la presidenta 

de México.

www.jornada.com.mx
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En la CDMX, entre tres 
y 10 protestas cada día

l Afectan marchas 
y bloqueos las vías 
por una o dos horas 
promedio y hasta 10 
 
l Manifestaciones 
aumentaron 15% en 
fin de año, estiman 
autoridades locales 

l Vivienda, agua y 
comercio popular 
son los temas que 
predominan 
 
l Eje Central, 20 
de Noviembre y 
Juárez, avenidas 
más afectadas

▲ durante la discusión de las leyes secundarias 
de la enmienda judicial, el coordinador de los 
senadores de morena, Adán López, exigió al 
albiazul mario vázquez que se disculpara por haber 

insultado a su compañero miguel Ángel Yunes 
al decir que le retiraron las órdenes de captura 
“previamente a que lo amenazaran y él concediera, 
cediera y se las diera”. imagen tomada de video Ángel bolaños sÁnchez / P 28

Dejan todo para la vuelta

▲ en un disputado partido en el 
estadio ciudad de los deportes, 
América y cruz Azul no se 
hicieron daño, por lo que el pase 
a la gran final del futbol mexicano 

se definirá el domingo en el 
mismo escenario, con ventaja 
para La máquina por su mejor 
posición en la tabla. Foto víctor 
camacho     e. palma / dEPORtES

l Adán Augusto López sale en defensa de Yunes 
Márquez y casi llegan a los golpes con panista

anDrea becerril y georgina salDierna / P 5

Se caldean los ánimos de legisladores 

Reforma al PJ: aprueba el 
Senado leyes secundarias

l Ganarán más que la presidenta Sheinbaum

sanDra hernÁnDez garcía / P 29

Fallo del Tribunal Electoral capitalino 

Conceden alza salarial 
a 3 consejeras del IECM

l Anuncia Enrique de la Madrid el cierre de “su 
ciclo en el PRI” y que buscará otros espacios

néstor jiménez y reDacción / P 9

Fue designado por unanimidad 

Álvarez Máynez, líder de 
Movimiento Ciudadano
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